
СОБЫТИЕ  Владимир Путин объявил о своем решении 
участвовать в президентской кампании-2024

Путин идет на выборы

Кирилл Каштанов

П
резидент Владимир Пу-
тин предложил распро-
странить систему стра-

хования вкладов на долгосроч-
ные инвестиции, или ИИС — ин-
дивидуальные инвестиционные 
счета. Как считают опрошенные 
«РГ» эксперты, это позволит по-
высить доверие граждан к фи-
нансовой системе и обезопа-
сить их в случае банкротства 
брокера, но не защитит от сни-
жения рыночной цены акций 
или облигаций.

Как отметил Путин, макси-
мальная сумма страховки, стра-
хового покрытия может состав-
лять 1,4 млн руб. на человека, то 
есть столько же, как при страхо-
вании банковских вкладов.

Президент также напомнил, 
что с 1 января следующего года 
запускается новый инструмент 

долгосрочных сбережений гра-
ждан. «Речь идет о доброволь-
ных накоплениях в негосудар-
ственных фондах. Такие сред-
ства граждан в объеме до 2,8 
млн руб. будут застрахованы го-
сударством. То есть их возврат 
будет гарантирован», — заявил 
Путин.

Как пояснили «Российской 
газете» в Агентстве по страхова-
нию вкладов (АСВ), данное 
предложение в отношение ИИС 

направлено на стимулирование 
долгосрочных сбережений, ко-
торые играют важную роль в 
обеспечении структурной пере-
стройки экономики. «Парамет-
ры работы нового финансового 
механизма предстоит опреде-
лить в процессе подготовки со-
ответствующего законопроек-
та», — отметили в пресс-службе 
АСВ.

Российский фондовый ры-
нок сегодня активно привле-

кает средства граждан. Число 
розничных инвесторов, по сло-
вам главы Мосбиржи Юрия Де-
нисова, выросло за год на 27%, 
до 29,2 млн человек. Стоимость 
активов, которые принадлежат 
брокерам, составляют уже бо-
лее 9 трлн руб. И сбережения 
граждан, как отмечает прези-
дент, «должны служить важным 
источником инвестиционных 
ресурсов, так, как это делается 
во многих экономиках мира».

Сейчас наблюдается рост и 
количества, и объема портфе-
лей ИИС. «По итогам третьего 
квартала 2023 года объем акти-
вов на ИИС вырос до 519 млрд 
руб., а количество счетов — до 
5,3 млн единиц», — рассказала 
и.о. заведующего кафедрой 
мировых финансовых рынков и 
финтеха РЭУ им. Г. В. 
Плеханова Светлана 
Фрумина.

Айсель Герейханова, 
Галина Мисливская

В
ладимир Путин объ-
явил о своем решении 
идти на новый прези-
дентский срок в 2024 
году. Такое заявление 
глава государства сде-
лал, отвечая на прось-
бу героев: тех, кто от-
л и ч и л с я  с в о и м и 

заслугами в бою и труде. Мно-
гие из этих героев, а также дру-
гие известные всей стране люди 
войдут в инициативную группу 
по выдвижению Путина канди-
датом в президенты. 

Заявление об участии в вы-
борах президента Владимир Пу-
тин сделал после награждения 
Героев России в Кремле. Как 
только церемония завершилась, 
к президенту обратился Артем 
Жога,  отец погибшего Героя 
России  Владимира Жоги, пред-
седатель Народного совета ДНР. 
Вместе с Жогой к главе государ-

ства подошли и другие участни-
ки церемонии. Это были разные 
люди — из разных сфер и с непо-
хожими судьбами: матери по-
гибших бойцов — Мария Костюк 
и Сапижат Мазаева, главврач 
Московской городской клини-
ческой больницы № 52 Марьяна 
Лысенко, замгендиректора ПАО 
«ОДК-Сатурн» Виктор Поля-
ков, шахтер Эдуард Щербина, 
военнослужащие — старший 
лейтенант Эдуард Казымов, 
сержант Юрий Мизерный и 
старший сержант Максим Пота-
шев.

«Вы наш президент, мы ваша 
команда. Вы нужны нам, вы 

нужны России», — обратился 
Жога к Путину. «Работы очень 
много, еще нужна интеграция, 
(нужно) пройти интегрирова-
ние в социальную связь, во все 
другие экономические форма-
ты — и чисто просто обычной, 
человеческой, мирной жизни. И 
под вашим руководством мы хо-
тели бы это все делать», — было 
видно, что Артем Жога волнует-
ся. Говорил он, может, не очень 
складно, но от души. Путин по-
благодарил за эти слова и при-
знался, что в разное время у 
него «были разные мысли на 
этот счет». «Но сейчас, вы пра-
вы, сейчас такое время, когда 

нужно принимать решение. Я 
буду баллотироваться на долж-
ность президента Российской 
Федерации», — сказал Путин.

«Вы наш президент. Мы ваша 
команда», — поддержала эти 
слова Сапижат Мазаева. «Надо 
идти вперед. Мы за вас. Мы с 
вами, вы нужны промышленно-
сти», — назвал свои аргументы 
Виктор Поляков. А  Юрий Ми-
зерный по-сержантски просто 
отрезал: ребята на передовой 
переживали, будет баллотиро-
ваться Путин или нет. «Поэтому 
просили передать, уважаемый 
Владимир Владимирович, что-
бы вы оставались с нами, пото-
му что вместе мы — сила, и с 
вами мы победим, вы — наш пре-
зидент», — не скрывая эмоций 
обратился он к Путину. «Будем 
вместе», — пообещал президент.
Марьяна Лысенко вспомнила, 
как Путин одним из первых во-
шел в «красную зону» ковидно-
го госпиталя во время панде-
мии. И такая поддержка была 

очень важна и для медиков, и 
для общества. «Поэтому мы по-
бедили на своем маленьком 
фронте. И не потому, что панде-
мия закончилась, а потому что 
наши результаты — они несрав-
нимы с общемировыми, евро-
пейскими и любыми», — заклю-
чила она. 

Президент еще раз поблаго-
дарил всех за поддержку и, что-
бы окончательно убедить их в 
своем решении, повторил: «В 
разное время у меня были 
разные мысли по этому поводу, 
но я понимаю: сегодня, я гово-
рил, по-другому нельзя». 

Позже пресс-секретарь пре-
з ид е н та  Д м и т р и й  П е с к о в 
заявил, что решение Владимира 
Путина объявить о своем уча-
стии в выборах было спонтан-
ным. «Ему задали во-
прос, и он на него отве-
тил», — уточнил он. 
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ДОРОГИ 
Минтранс поправил 
среднюю скорость

Нет времени 
для штрафа 

Владимир Баршев

Министерство транспорта доработало свой проект по-
правок в Правила дорожного движения, который уста-
навливает понятие «средней скорости». Планируется, 
что они вступят в силу 1 сентября следующего года. Но 
будут ли штрафовать за превышение средней скорости 
— вопрос пока остается открытым. К тому же некото-
рые эксперты считают поправки в правила и вовсе не 
нужными, ведь любое измерение скорости ведется по 
одной и той же формуле. Просто отличается длина 
участка этого измерения.  

Итак, ведомство выложило доработанную версию 
поправок в правила на портале проектов нормативных 
актов regulation.gov.ru. Согласно ей, в пункте 1.2 пра-
вил появится новый абзац: «Средняя скорость движе-
ния транспортного средства — значение, равное отно-
шению длины участка дороги с установленным огра-
ничением скорости движения транспортных средств 
ко времени, затраченному транспортным средством 
на преодоление данного участка». А в пункте 10.1 по-
явится запрет на превышение средней скорости.

Напомним, что идея ввести понятие «средней ско-
рости» в правила — давняя. Она возникла, когда еще по-
явились первые камеры, которые это наруше-
ние фиксировали. Слишком много споров и 
вопросов такая фиксация вызывала. 

ПЯТЬ КОЛЕЦ МОК 
продолжает издеваться 
над нашими олимпийцами

Бах снова 
сфальшивил

Николай Долгополов

Накануне Международный олимпийский комитет 
(МОК) объявил о «допуске», сознательно берем это 
слово в кавычки, российских и белорусских атлетов на 
Игры в Париже. Условия действительно унизительны. 
Помимо выступления под нейтральным флагом, от 
спортсменов из России и Беларуси требуется подпи-
сать целый список о соблюдении надуманных ограни-
чений. Решение МОК разослано по всем входящим в 
него спортивным федерациям. Даже не верится, что 
Международный олимпийский комитет смог сочинить 
такой иезуитский документ, оскорбляющий человече-
ское достоинство.

Ко всему прочему в документе сказано, что во вре-
мя Игр 2024 года не допускается какая-либо поддерж-
ка конфликта на Украине (включая, без ограничений, 
символ Z, цвета георгиевской ленты, а также любую 
военную атрибутику и военные слоганы). Под запрет 
попадают одежда, спортивная форма, различ-
ные аксессуары, татуировки на теле и даже 
цвет волос и  маникюр... 

КОШЕЛЕК Банки начали 
увеличивать первый взнос 
по ипотеке

Жилой щит

Марина Трубилина

Минфин предлагает увеличить первый взнос по льгот-
ным ипотечным программам, а банки приступили к 
увеличению первых взносов, не дожидаясь принятия 
решения.

Так, минфин предложил увеличить первоначаль-
ный взнос по льготной ипотеке до 30%. Об этом сооб-
щил СМИ министр финансов Антон Силуанов в кулуа-
рах инвестиционного форума ВТБ «Россия зовет!». В 
прошлый раз минимальную величину первого взноса 
по ипотеке с господдержкой увеличивали с 20 сентя-
бря — тогда его подняли с 15% до 20%.

Некоторые банки повысили первый взнос досроч-
но. Так, в Совкомбанке первый взнос по льготной 
ипотеке на новостройки, семейной ипотеке, IT-ипо-
теке, «Дальневосточной ипотеке» начинается теперь 
от 50%, по рыночным программам он ниже. В Газ-
промбанке первый взнос также должен быть не ме-
нее 50% (но для зарплатных клиентов — от 30%), 
причем до 50% первый взнос был повышен и по ры-
ночным программам еще в ноябре (для незарплат-
ных клиентов).

В ВТБ и Росбанк Дом сообщили, что в последнее 
время не меняли величину первого взноса и он должен 
быть не ниже 20%, как установлено в требованиях про-
грамм с господдержкой. Остальные банки на запрос 
«РГ» не ответили.

По данным ВТБ, за последние три года первоначаль-
ный взнос по ипотечным программам находится в 
среднем на уровне 23%. «Домклик» в августе 
сообщал, что в 2023 году средний размер пер-
вого взноса колеблется около 30—31%.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 09.12.23

Австралийский доллар  60,6475
Азербайджанский манат  53,9060
Армянский драм**  22,7260
Белорусский рубль  28,5884
Болгарский лев  50,4682

Бразильский реал  18,7227
Венгерский форинт**  25,8134
Вон Республики Корея***  70,1257
Вьетнамский донг****  38,2615
Гонконгский доллар  11,7503

Грузинский лари  34,2069
Датская крона  13,2399
Дирхам ОАЭ  24,9531
Доллар США  91,6402
Евро  98,8409

Египетский фунт*  29,6636
Индийская рупия*  10,9933
Индонезийская рупия****  58,9857
Казахстанский тенге**  19,9257
Канадский доллар  67,3974

Катарский риал  25,1759
Киргизский сом* 10,2598
Китайский юань  12,7893
Молдавский лей*  51,6836
Новозеландский доллар  56,5237

Новый туркменский манат  26,1829
Норвежская крона*  83,9796
Польский злотый  22,8068
Румынский лей  19,8963
СДР  121,7614

Сербский динар**  84,3581
Сингапурский доллар  68,5673
Таджикский сомони*  83,5859
Таиландский бат*  26,0166
Турецкая лира*  31,7094

Узбекский сум****  74,4729
Украинская гривна*  24,9890
Фунт стерлингов  115,2284
Чешская крона*  40,5201
Шведская крона*  87,6940

Швейцарский франк  104,7077
Южноафриканский рэнд*  48,6638
Японская иена**  63,6390

А К Ц Е Н Т

Артем Жога: 
Выдвижение Путина на новый срок
поднимет боевой дух на передовой
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«Краснодар» обыграл 
ЦСКА на своем поле 
и ушел на зимние каникулы 
лидером чемпионата 
страны

ФУТБОЛ
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Минздрав согласовал 
обновление состава 
вакцины 
«Спутник Лайт»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОГНОЗ 
Банк России 
может снова 
повысить 
ключевую 
ставку

ЦЕНЫ СДАВЯТ

Роман Маркелов

Банк России на последнем в 
этом году заседании совета ди-
ректоров по денежно-кредит-
ной политике 15 декабря с вы-
сокой вероятностью может 
поднять ключевую ставку еще 
на один процентный пункт — до 
16%. Такой прогноз дали опро-
шенные «Российской газетой» 
аналитики. Ранее вариант с по-
вышением допускала и глава 
ЦБ РФ Эльвира Набиуллина.

В октябре Банк России повы-
сил ключевую ставку до нынеш-
них 15%. Цикл повышения став-
ки ЦБ начал в июле с отметки в 
7,5%. Главная причина — в росте 
потребительских цен высокими 
темпами. По итогам 2023 года 
Банк России пока ожидает ин-
фляцию 7—7,5%, в 2024 году — 
4—4,5%, после чего она долж-
на закрепиться на целевых 4%. 
При этом, по данным Росстата, 
к концу ноября годовая инфля-
ция уже превысила верхний по-
рог ожидания ЦБ в 7,5%. 

В связи с этим очередное по-
вышение ключевой ставки в де-
кабре может стать весьма веро-
ятным шагом. «В нашем базо-
вом сценарии мы ожидаем по-
вышения ключевой ставки до 
16%, но допускаем и более сдер-
жанный шаг», — отмечают эко-
номисты по России и СНГ+ «Ре-
нессанс Капитала» Софья До-
нец и Андрей Мелащенко. При 
этом эксперты допускают, что 
Банк России обсудит и сохра-
нение ключевой ставки неиз-
менной.

«С одной стороны, инфляци-
онное давление в ноябре оста-
валось повышенным, а инфля-
ция на конец года, вероятно, 
превысит прогнозный диапа-
зон Банка России. С другой сто-
роны, регулятор отмечает рост 
сберегательной активности и 
замедление темпов роста роз-
ничного кредитования, отража-
ющие эффект уже реализовав-
шегося повышения. Кроме того, 
достигнутый уровень процент-
ных ставок, даже без дальней-
шего повышения, объективно 
уже является весьма жестким 
относительно ретроспекти-
вы», — поясняют они.

Как показывает опыт пре-
дыдущих лет, в декабре темпы 
инфляции все же возрастают за 
счет выплат годовых премий и 
бонусов и увеличения потре-
бительских расходов в связи с 
предстоящими новогодними 
праздниками, отмечает доцент 
кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г. В. 
Плеханова Максим Марков. Он 
также ожидает повышения клю-
чевой ставки 15 декабря.

Главный экономист рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» 
Антон Табах считает, что ЦБ 15 
декабря выберет вариант с по-
вышением ключевой ставки до 
16% годовых из-за высокой ин-
фляции и медленного сниже-
ния кредитной активности. При 
этом Табах ожидает, что пик ин-
фляции будет пройден в первом 
квартале 2024 года, затем будет 
резкий спад инфляции, и Банк 
России приступит с апреля и да-
лее к снижению ставки темпами 
по 0,5—1 процентному пункту: 
до уровня 11,5%. «Если же ин-
фляция будет выше ожиданий — 
снижение с июля и в конце года, 
ставка составит 13—13,5%», — 
добавляет он.

По мнению Донец и Мела-
щенко, вероятно, что 2024 год 
станет периодом поиска ком-
промисса между рисков для 
инфляции и экономической 
активности в российской эко-
номике. «Мы склоняемся к 
сценарию того, что замедление 
кредитования и нормализация 
ценовой динамики позволят 
Банку России снизить ключе-
вую ставку ниже 10% уже в кон-
це 2024 года», — говорят они. 

В начале же года вряд ли сто-
ит ожидать снижения ключе-
вой ставки, так как в это вре-
мя большинство хозяйствую-
щих субъектов подводят итоги 
прошедшего года и составляют 
план на предстоящий, указыва-
ет Марков.

«Ставка может остаться на 
этом уровне в этом году, но мо-
жет быть и еще одно повыше-
ние. Но потом, по мере сниже-
ния инфляции, мы говорим, что 
в следующем году мы начнем 
снижать ставку», — отмечала в 
начале ноября Эльвира Наби-
уллина.  

ЗАНЯТОСТЬ Спрос 
на неопытных работников 
вырос почти в три раза

С первого 
захода

Ольга Игнатова

По итогам 2023 года спрос работодателей на специа-
листов без опыта вырос в 2,7 раза, выяснили в сервисе 
«Авито Работа».

Как рассказали «Российской газете» в сервисе, зар-
платы таким сотрудникам тоже увеличиваются. Если 
в январе 2023 года компании предлагали в среднем 
43 тыс. руб., то теперь сумма составляет 53 тыс. руб. в 
месяц.

Среди кандидатов со средним образованием са-
мыми востребованными оказались слесари — число 
предложений для этих специалистов без опыта вырос-
ло на 288%, а средняя заработная плата составляет 92 
тыс. руб. в месяц.

«Рост спроса на специалистов без опыта связан с 
существующим на сегодняшний день дефицитом кад-
ров. Однако заявленные цифры вызывают сомнения, 
поскольку годом ранее были заявлены почти такие же 
цифры, и это при спаде производства», — отмечает про-
фессор Финансового университета при правительстве 
РФ Александр Сафонов.

По его мнению, простой подсчет количества вакан-
сий с пометкой «без опыта» не может ответить на мно-
жество вопросов: это реальные вакансии или марке-
тинговая акция, спрос на сегодня или перспективный 
поиск кандидатов? 

«Ну а заявленные зарплаты — это просто объявле-
ние, которое не несет на себе никаких обязательств 
со стороны того, кто вакансию размещает. Поэтому 
точно оценивать рост зарплат можно только на осно-
ве данных Росстата и после того, как они получены на 
руки», — добавил эксперт.

Рост спроса на сотрудников без опыта — тенденция, 
которая будет актуальной для российского рынка тру-
да и в следующем году, считает директор по развитию 
«Авито Работы» Дмитрий Пучков. Во-первых, это по-
могает бизнесу растить с нуля лояльных сотрудников, 
которые хорошо знают внутренние процессы компа-
нии. И, во-вторых, наем таких работников помогает от-
части удовлетворить нынешнюю общую нехватку кад-
ров в стране. 

Кстати, тенденция на наем неопытных работников 
компаниями повлияла и на число вакансий для школь-
ников. За последний год их количество выросло сразу 
в пять раз.  

ИНИЦИАТИВА В Госдуму 
внесли законопроект 
о запрете треш-стримов

Онлайн 
без «мусора»

Дмитрий Гончарук

Опасные для здоровья и унизительные действия, кото-
рые совершаются в прямом эфире, могут стать отягча-
ющим обстоятельством. Группа сенаторов и депутатов 
внесла в Госдуму пакет из трех законопроектов, ста-
вящих так называемые треш-стримы вне закона. Это 
поправки в Уголовный кодекс, Кодекс РФ об админи-
стративных правонарушениях, а также законы «Об ин-
формации, информационных технологиях и о защите 
информации» и «О защите детей от информации, при-
чиняющей вред их здоровью и развитию».

«Мусорные» прямые эфиры, участники которых из-
деваются друг над другом или причиняют вред самим 
себе, возникли в 2010-е из трансляций прохождения 
компьютерных игр, но быстро переродились в само-
стоятельный жанр. Авторы треш-стримов получают не 
только просмотры, но и материальный доход: зрители 
переводят денежные «донаты», а некоторые даже за-
казывают стримеру определенный тип преступления, 
например избиение.

Главная сложность при работе над пакетом законо-
проектов о треш-стримах состояла в том, чтобы вы-
делить их как специфическое явление, ведущее к пре-
ступлениям. От-
правной точкой ста-
ла смерть в декабре 
2020 года девушки, 
которую напарник 
по стримингу уда-
рил по голове и по-
сле ссоры запер на 
холодном балконе, 
рассказал «Россий-
ской газете» Алек-
сей Пушков, пред-
седатель Комиссии 
СФ по информационной политике и взаимодействию 
со СМИ и один из инициаторов изменений в законода-
тельство.

В 2021 году в Совете Федерации образовали рабо-
чую группу с участием всех правоохранительных ве-
домств, которая должна была изучить этот феномен. 
«Была точка зрения, что треш-стримы — это обыч-
ное хулиганство, — объяснил законодатель. — Но по-
сле ряда дискуссий пришло понимание, что в силу ин-
тернет-трансляции они отличаются от такого же рода 
преступлений, совершенных за пределами информа-
ционной среды: свидетелями таких преступлений ста-
новится многомиллионная аудитория интернета, на 
которую подобный контент действует разлагающе».

На более позднем этапе к сенаторам присоеди-
нились коллеги из Госдумы во главе с председателем 
Комитета по молодежной политике Артемом Метеле-
вым. Одним из поворотных моментов было убийство 
кота в прямом эфире в Тамбовской области. В нача-
ле этого года комиссия Совфеда по информполитике 
обратилась по этому поводу в Следственный комитет, 
МВД, Генпрокуратуру и администрацию президента. 
«Мы хотели обратить внимание на то, что треш-стри-
мы все чаще принимают откровенно садистский ха-
рактер», — отметил Алексей Пушков.

В части поправок, касающихся Уголовного кодек-
са, факт ведения треш-стрима становится отягчающим 
обстоятельством, а также квалифицирующим призна-
ком по 10 статьям. Это убийство, причинение вреда 
здоровью разной степени тяжести, побои, истязание, 
угрозы убийством, похищение, незаконное лишение 
свободы и использование рабского труда. А поправки 
в КоАП подрывают финансовую базу треш-стримин-
га: перечисленные «донаты» придется выплатить в 
виде штрафов, которые будут достигать 600—700 ты-
сяч рублей. «Если человек занимается подобным «биз-
несом» с заработком около 1 миллиона рублей в месяц 
и его штрафуют, то он теряет уже половину своего ме-
сячного дохода», — обратил внимание Пушков.  

ЦИК Выборы президента впервые пройдут в многодневном формате

У вас будет три дня 
Галина Мисливская

Г
олосование на выборах 
президента России по ре-
шению Центризбиркома 

пройдет в течение трех дней 
— 15, 16 и 17 марта 2024 года. 
Кроме того, комиссия утверди-
ла календарный план кампа-
нии. Список партий, освобо-
жденных от сбора подписей, а 
также показала эмблему вы-
боров-2024. Форм голосова-
ния также будет три: поми-
мо основной — на участках, в 
нескольких регионах разреше-
но использовать две дополни-
тельные.

Как напомнила глава комис-
сии Элла Памфилова, теперь за-
кон позволяет проводить голо-
сование на выборах главы госу-
дарства в течение нескольких 
дней подряд, а право опреде-
лять количество дней закреп-
лено за ЦИК России. «Чем мы 
незамедлительно и воспользу-
емся», — сказала она. На приня-
тие решения отводится 10 дней 
с момента назначения выборов. 
«Мы решили сделать быстро 
и оперативно, — указала глава 
ЦИК, — чтобы максимально бы-
стро приступить к информиро-
ванию граждан».

Для хранения бюллетеней в 
ночное время будут использо-
ваться сейф-пакеты. В этот раз 
задействуют дополнительные 
формы их защиты, рассказа-
ла Памфилова. Впрочем, счита-
ет она, вряд ли кто-то «в здра-
вом уме» отметится нарушать 
правила хранения бюллете-
ней «в условиях тотального ви-
деонаблюдения». «Все секреты 
рассказывать не буду, но лю-
бая нечистоплотная рука будет 
схвачена, и мало не покажет-
ся», — предупредила председа-
тель Центризбиркома.

Напомним, многодневный 
формат в России впервые при-
менялся во время пандемии ко-
ронавируса в 2020 году, и с тех 
пор он «полюбился избирате-
лю», отметила Памфилова. Это 
дает гражданам «больше воз-

можностей спланировать свое 
время и позволяет привлечь на 
выборы людей, которые в прин-
ципе хотели проголосовать, но 
по тем или иным причинам не 
могли», добавила глава ЦИК.

Согласно статистике, со-
бранной в Единый день голосо-
вания в сентябре этого года, в 
тех регионах, где голосование 
проходило в течение трех дней, 
поток избирателей распреде-
лился следующим образом: 
пятница — 40%, суббота — 28%, 
воскресенье — 32%.

По данным опроса ВЦИОМ, 
проведенного после выборов в 
Госдуму в 2021 году, 74% рос-
сиян назвали трехдневный фор-
мат удобным, напомнила Элла 
Памфилова.

Форм голосования на пред-
стоящих выборах тоже будет 
три, хотя и не во всех регио-
нах. В первой редакции проек-
та постановления ЦИК допол-
нительные формы голосова-
ния предлагалось использо-
вать только в семи регионах. А 
именно — в ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областях 
(если Центризбирком разре-

шит проводить там голосова-
ние после консультаций с ФСБ 
и минобороны), а также в Бел-
городской, Брянской и Курской 
областях. Однако в процессе об-
суждения к заседанию по видео-
связи присоединились Крым и 
Севастополь, которые попроси-
ли и им предоставить дополни-
тельные возможности для голо-
сования в связи с высоким уров-
нем террористической опасно-
сти. «Это наша недоработка», 
— отметила Элла Памфилова 
и попросила добавить эти два 
региона в текст постановления.

Таким образом, дополни-
тельные формы голосования 
смогут использовать девять 
регионов, если Центризбирком 
разрешит проводить выборы в 
субъектах, где действует воен-
ное положение. Это решение 
будет принято не позднее 12 де-
кабря.

Речь идет о двух видах го-
лосования вне избирательных 
участков. Первый — на придомо-
вых территориях — допускает-
ся в течение трех дней — 15, 16, 
17 марта 2024 года. Второй — в 
труднодоступных местах, где 

нет помещений для голосова-
ния и затруднена транспортная 
доступность — применят только 
15 и 16 марта.

Элла Памфилова подчеркну-
ла, что при использовании до-
полнительных форм голосова-
ние должно проходить с соблю-
дением всех требований, вклю-
чая наблюдение и обеспечения 
тайны волеизъявления. Участки 
на открытом воздухе должны 
быть снабжены переносными 
ширмами, макет такой ширмы 
показали на экране в зале за-
седаний ЦИК. «Пусть это будет 
все скромно, максимально ас-
кетично, но все атрибуты, обес-
печивающие тайну голосова-
ния», — указала глава Центриз-
биркома.

Кроме того, для дополни-
тельных форм голосования мо-
гут быть использованы специ-
ально оборудованные автобусы. 
Это не просто городской авто-
бус, а специальное транспорт-
ное средство, которое позволит 
провести полноценное голосо-
вания и будет «неуязвимо для 

плохой погоды», отметила Пам-
филова.

На заседании в пятницу Цен-
тризбирком также утвердил ка-
лендарный план президентской 
кампании. Как рассказала се-
кретарь ЦИК РФ Наталья Буда-
рина, выдвигаться в президен-
ты можно с момента назначе-
ния выборов (7 декабря), но «не 
позднее 18 часов по московско-
му времени 27 декабря канди-
дат должен обратиться в ЦИК 
России с ходатайством о реги-
страции группы избирателей, 
созданных для поддержки его 
самовыдвижения».

У партий срок длиннее — они 
должны провести предвыбор-
ные съезды и уведомить ЦИК о 
выдвижении кандидата на пост 
главы государства  не позднее 
18 часов 1 января.

В течение 10 дней после по-
лучения документов ЦИК Рос-
сии будет принимать решение о 
возможности регистрации кан-
дидатов, и не позднее 10 февра-
ля будут зарегистрированы 
кандидаты, которые попадут в 
избирательный бюллетень  на 
голосовании 15—17 марта 2024 
года. 

Это заседание Центризбир-
кома стало первым, которое со-
стоялось в обновленном зале. 
Изменилась и колористика, и 
расположение мест для членов 
ЦИК, гостей и прессы. На двух 
стенах установлены большие 
экраны. На них участникам засе-
дания показали эмблему старто-
вавшей кампании. Изображение 
представляет собой латинскую 
букву V в цветах российского 
триколора и надпись: «Выборы 
президента России 15—17 марта 
2024». Этот логотип уже выстав-
лен на главной странице сайта 
ЦИК. А члены Центризбиркома 
пришли на заседание со значка-
ми в виде буквы V в цветах рос-
сийского флага.  

Путин идет на выборы

Как потом признался 
Артем Жога, в тот же 
вечер он позвонил ру-

ководителю исполкома Народ-
ного фронта Михаилу Кузнецо-
ву и секретарю Генсовета пар-
тии «Единая Россия», первому 
вице-спикеру Совета Федера-
ции Андрею Турчаку с предло-
жением провести первую орга-
низационную встречу инициа-
тивной группы. 

На следующий день собра-
лись те, кто, вероятно, составит 
«ядро» «команды Путина» на 
этих выборах. Это люди, кото-
рых знает вся Россия, которые 
всей своей жизнью доказали 
преданность своей стране, — во-
енные, ученые, артисты, спорт-
смены. 

Первым слово взял Артем 
Жога. «Конкуренции нет. Я так 
думаю, что победа будет без-
оговорочная с просто огром-
ным результатом, с огромным 
процентом», — сказал он. По его 
словам, решение Путина о на-
чале СВО и вхождении в состав 
РФ новых регионов дало свобо-
ду этим регионам, свободу вы-
бора, свободу разговаривать на 

русском языке. И теперь впер-
вые новые регионы будут участ-
вовать в выборах президента. 
«Еще раз повторюсь, я не побо-
юсь этого слова, что я выражаю 
мнение практически всех жи-
телей наших регионов, которые 
смогут голосовать. Я не беру де-
тей, которые не участвуют в го-
лосовании. Я выражу мнение 
всех наших жителей, их пожела-
ния и надежды, что нашим пре-
зидентом будет президент Рос-
сийской Федерации Владимир 
Владимирович Путин», — сказал 
глава Народного собрания ДНР.

«Мы получили однозначный 
ответ, и мы все готовы — медики, 
безусловно, — поддержать эту 
инициативу, это совершенно 
точно. И я бы очень хотела, что-
бы тот голос 3,5 миллиона чело-

век, которые есть на сегодня в 
нашей отрасли, это только ме-
дицинские работники, прозву-
чал в поддержку», — заявила Ма-
рьяна Лысенко.

«Если говорить о научном 
сообществе — оно, конечно, 
сложное и неоднородное, но в 
нем огромное количество ду-
мающих людей, которые все ви-
дят и понимают, — сказал со сво-
ей стороны президент Курча-
товского института Михаил Ко-
вальчук. — И мы обеспечим на-
дежную поддержку президен-
ту в этот сложный период для 
страны».

«Владимир Владимирович 
Путин, как настоящий лидер и 
руководитель, уделяет очень 
много внимания всем сферам 
деятельности нашего государ-

ства, и сфера искусства здесь 
не исключение. У нас огром-
ная многонациональная стра-
на с великой культурой, само-
бытной. И его поддержка — не на 
словах, а на абсолютном деле. 
Творческие деятели всегда под-
держивали и будут поддержи-
вать президента», — заявил ак-
тер Владимир Машков.

Президент Российского сою-
за промышленников и предпри-
нимателей  Александр Шохин от 
лица бизнеса поблагодарил гла-
ву государства за стабильные 
условия для работы. А встречи 
президента с РСПП, по его оцен-
ке, дают импульс для «судьбо-
носных решений». «Сейчас мы 
намерены участвовать не толь-
ко в организации избиратель-
ной кампании. Мы как бизнес-
сообщество хотели бы участ-
вовать в разработке экономи-
ческой части программы кан-
дидата в президенты», — сказал 
Шохин.

На собрании выступали ру-
ководитель образовательного 
фонда «Талант и успех» Елена 
Шмелева, президент НМИЦ дет-
ской гематологии, онкологии и 

иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева Александр Румянцев, 
гендиректор ПАО «КАМАЗ» 
Сергей Когогин, шахматист, 
гроссмейстер Сергей Карякин 
и другие. Каждый из них гово-
рил о том, почему решил прий-
ти в «команду Путина», но лейт-
мотив всех выступлений: Пу-
тин — это лидер, который спосо-
бен сплотить и поднять нашу 
страну.

Это была предварительная 
встреча. Само собрание сторон-
ников главы государства запла-
нировано на 16 декабря. Оно и 
будет иметь юридические по-
следствия. 

Напомним, что, согласно за-
кону, в случае участия в выбо-
рах в порядке самовыдвижения 
кандидат должен сформировать 
инициативную группу из 500 
человек, зарегистрировать ее в 
Центризбиркоме и собрать не 
менее 300 тысяч подписей из-
бирателей в поддержку своего 
выдвижения. Из одного региона 
можно предоставить не более 
7500 подписей.  

Первая встреча «команды Путина» 
на выборах-2024.

Символ «V» стал логотипом 
выборов президента-2024.

А К Ц Е Н Т

Владимир Машков: 
Творческие деятели всегда поддержива-
ли и будут поддерживать президента

ЦБ может присту-
пить к снижению 
ключевой ставки 
уже весной

Факт ведения 
треш-стрима 
становится 
отягчающим 
обстоятельством

— Выборы президента 
России-2024: главные новости 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6827
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕАБИЛИТАЦИЯ

ПОСЛЕ ЛЕЧЕНИЯ РАНЕНЫХ ТРУДОУСТРОЯТ

Иван Петров

У
частникам спецоперации, 
проходящим лечение и ре-
абилитацию в госпитале 

имени Мандрыка, в пятницу вру-
чили государственные награды 
и жилищные сертификаты. Об 
этом сообщили в Минобороны 
России. 

Жилищные документы были 
вручены 20 военнослужащим. 
«Для офицеров и контрактни-
ков, которые решили после лече-
ния, реабилитации и профессио-
нальной переподготовки продол-
жить военную службу, уже подо-
браны и подготовлены места 
проживания в выбранных регио-
нах страны», — отметили в воен-
ном ведомстве. 

Напомним, на базе этого гос-
питаля открыт первый в Моск-
ве консультационный пункт по 
теме жилищного обеспечения 

участников спецоперации. «Это 
позволит оперативно решать жи-
лищные вопросы, которые появ-
ляются у военных, пока они на-
ходятся в ведомственных госпи-
талях. Им не придется тратить 
время на сбор и подачу необхо-
димых документов — всю рабо-
ту будут выполнять сотрудники 
органов жилищного обеспече-
ния непосредственно в лечебном 
учреждении», — разъяснили во-
енные.  

«В Департаменте жилищного 
обеспечения Минобороны Рос-
сии в режиме 24/7 работает для 
вас оперативная группа. Уверен, 
что вся проделанная работа поз-
волит создать все условия для 
дальнейшего комфортного про-
хождения службы», — отметил 
руководитель Департамента жи-
лищного обеспечения и управле-
ния жилищным фондом Минобо-
роны России Артем Святненко.

В свою очередь, замначаль-
ника Главного управления кад-
ров Минобороны России гене-
рал-майор Борис Кондратьев 
вручил участникам СВО госна-
грады и сертификаты об оконча-
нии курса дополнительного про-
фобразования. Кроме того, неко-
торым военнослужащим были 
присвоены очередные воинские 
звания прямо в реабилитаци-
онно-образовательном центре 
госпиталя. Отличившимся во-
еннослужащим вручили 12 ор-
денов Мужества, две медали «За 
отвагу» и медаль Суворова.  

Кондратьев напомнил, что 
в госпитале Мандрыка открыл-
ся реабилитационно-образо-
вательный центр, который дает 
возможность всем участникам 
СВО одновременно с лечением и 
протезированием обучаться для 
замещения впоследствии новых 
воинских должностей. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЛУГАНСКОЕ ВРЕМЯ

Юрий Снегирев, 
«Российская газета», Луганск

Н
а  К П П  « Н о в о ш а х -
тинский» очереди не 
было. Ну как КПП? Рань-

ше это была государственная 
граница. Теперь просто про-
веряют паспорта для порядка. 
Дальше — тоже Россия. Только 
переходный период еще не за-
кончился. На краешке бывшей 
Луганской области, а теперь 
ЛНР еще идут бои. Но это нена-
долго.

Дорога волонтеров
В 2014 году я объездил всю 

Луганскую область. Видел по-
жары, сам был под бомбеж-
кой. Потом приезжал с гумани-
тарными миссиями. Освещал, 
так сказать. Но сейчас Луганск 
меня поразил.

Ровная новенькая дорога со 
свежей разметкой. Едешь как 
по стеклу. Меня взяли «на борт» 
Перебякины. Сергей и Вален-
тина. Они волонтеры. Ездят по 
новым территориям и помога-
ют людям. В основном в Запоро-
жье. Там погиб наш коллега Бо-
рис Максудов. Осколок в легком 
не оставил шансов. Внутреннее 
кровотечение. Так они доста-
вили аппарат УЗИ военным ме-
дикам. Все — на добровольные 
сборы от группы «ВКонтакте» 
«Мы русские и нам не стыдно». 
И дроны покупали и, извини-
те, памперсы. Снайперам они 
очень необходимы. Нам повез-
ло. КПП пролетели. А вот на-
встречу — с километр машин.

Л у г а н с к  в с т р е т и л  н а с 
необыкновенно пустынным. 
Фонари горели. Но в окнах не 
горел свет. Тут ложатся в де-
сять. Потому что с одиннадца-
ти комендантский час. Остано-
виться на ночевку негде. Насчет 
квартиры надо договариваться 
за месяц. А самая главная гости-
ница «Луганск» закрыта на ре-
монт. 

А пока цены на жилье - кос-
мические! Снять «однушку» на 
окраине стоит от пяти до семи 
тысяч в сутки. Да и цены в ма-
газинах процентов на двадцать 
выше чем в Москве. Мини-ба-
нанчики из Эквадора — почти 
700 рублей за кило. А вот бутыл-
ка водки — меньше 300 рублей. 
Но зато все есть. И очередей не 
наблюдается. 

Ночь в цирке
Я остановился в общежи-

тии луганского цирка. Дирек-
тор Дмитрий Касьян мой ста-
рый друг. Рядом артисты тро-
пик-шоу «Джамбо» заслужен-
ного артиста России Тиграна 
Акопяна. Мы ходим в курилку. 
Потому что выйти на улицу ве-
чером  невозможно. Висит объ-
явление. Да и все магазины и 
рестораны уже закрыты. Что 
делать в холодную ночь в Лу-

ганске? Только спать. В девять 
все закрывается, потому что 
до комендантского часа, кото-
рый в 23.00, официантам, по-
варам и  продавцам надо успеть 
домой. По особым дням работу 
питейных заведений продлева-
ют. Тогда персонал спит прямо 
на диванах и стульях для гостей. 
Правда, это бывает нечасто.

Ближе к комендантскому 
часу на перекрестки выезжают 
полицейские машины с вклю-
ченными мигалками. Бдитель-
ность необходима. Кстати, ради 
безопасности на новых терри-
ториях отключен мобильный 
интернет. Но почти в каждой ка-
фешке есть вай-фай. 

Теперь расскажу про цирк. 
После того как закрыли до-
нецкий, луганский остался 

единственным работающим 
стационарным цирком на но-
вых территориях. Приезжало 
шапито в Мариуполь. Ожида-
ют приезд знаменитого дресси-
ровщика Виталия Смолянца с 
программой «Империя львиц». 
Чем он знаменит? А тем, что 
без обеих ног смело входит на 
костылях в клетку. Тот еще ат-
тракцион.

Билеты по 300—400 рублей. 
Местные власти хотели поднять 
цену, но Москва сказала нет! 
Билеты должны быть доступ-
ны. Люди пока живут тяжело. 
А дети не должны страдать. Все 
расходы на наших федералах. 
А выручка от билетов останет-
ся в цирке на текущий ремонт. 
Справедливо.

…На арене шли репетиции 
шоу Тиграна Акопяна. Разгова-
риваю с руководителем прямо 
на арене. — Артисты отработа-
ли при аншлагах. Я ими доволен. 

— А цветы публика дарила? — 
Нет. Да не могут они подарить. 
Самый захудалый цветок на 
рынке 250 рублей. Неподъем-
ная сумма. Мы все понимаем. 
Зато овации в зале, каких мы 
давно не слышали. Ведь правда, 
это лучше цветов?

Работники нарасхват
…Иду по центру Луганска. 

Обычный российский город. 
Вывески только на русском. И 
банки российские с банкома-
тами. Снуют маршрутки каж-
дую минуту. А ведь тут совсем 
еще недавно была пустыня. На 
каждом шагу объявления о при-
еме на работу: требуются, тре-

буются, требуются. И маляры, и 
штукатуры, и слесари, и офици-
анты. По радио ежечасно объяв-
ления о зарплатах. Обещают 35 
тысяч уборщице. А бухгалтер 
идет аж по 80 тысяч. При Укра-
ине не было ни дорог, ни достой-
ных зарплат, ни закона. Теперь 
появились дороги и закон. При-
ехали следователи из Москвы и 
не только. Разбираются во всей 
этой куче дел, которые были 
или незаконно закрыты или, 
наоборот, незаконно открыты. 

Зашел я в больницу. Спро-
сил, что с медикаментами и пер-
соналом. Оказалось, что всего в 
достатке. На врачей в ЛНР все-
гда дефицита не было. Потому 
что их здесь готовят, в универ-
ситете. Пришли и медикамен-
ты. Кстати, в аптеке купил себе 

одно дефицитное лекарство, 
которое в Москве не в каждой 
аптеке сыщешь. И гораздо де-
шевле. Жалею, что не запасся 
впрок. 

Студенческий десант
...У Луганского педагогиче-

ского университета — студен-
ческая толчея. Конечно, двой-
ная охрана. Немного смущает 
объявление «Проход в универ-
ситет с огнестрельным оружи-
ем запрещен». И указатель, где 
убежище. Я показал удостовере-
ние, и тут же меня проводили к 
председателю Попечительско-
го совета ЛГПУ Павлу Пилавову. 
Он еще депутат Народного со-
вета ЛНР и помощник депутата 
Госдумы. В курсе всех перемен. 
Проводит небольшую экскур-
сию по университету. Ремонт 
сделан. Университетская газета 
«Новый взгляд» издается. Рань-
ше было пять тысяч студентов. 
Сейчас восемь! Да и цены на 
учебу гуманные. От 35 тысяч за 
семестр. 

Ун и в е р с и т е т  К а б а р д и -
но-Балкарии имени Бербеко-
ва — побратим ЛГПУ. Помога-
ют и оборудованием для лабо-
раторий, и всем, чем могут. Да 
и московские вузы не остались 
в стороне.  И вновь — студенче-
ский десант из России. Универ-
ситет привели в порядок и на 
память оставили капсулу вре-
мени, которую надо вскрыть че-
рез 25 лет. А зря. Замахнулись 
бы на век. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Будничная жизнь Луганска проистекает спокойно, размеренно. На прифронтовой город совсем не похоже.

А К Ц Е Н Т

На каждом шагу объявления о приеме 
на работу: требуются, требуются, 
требуются. И маляры, и штукатуры, 
и слесари, и официанты

КРЕМЛЬ

ВЛАДИМИР ПУТИН НАГРАДИЛ НОВЫХ ГЕРОЕВ РОССИИ

Айсель Герейханова, 
Владимир Кузьмин 

Н
акануне Дня Ге-
роев,  который в 
России отмечают 9 
декабря, в Георги-
евском зале Крем-
ля Владимир Путин 
вручил медали «Зо-
лотая Звезда» Геро-
ям России. На цере-

монию были приглашены Герои 
Советского Союза и России, ка-
валеры ордена Святого Георгия, 
а также награжденные тремя и 
более орденами Мужества.

Глава государства в своем 
выступлении заявил, что для 
героев страны определяющие 
качества — это честь, чувство 
долга и любовь к Родине. Путин 
подчеркнул, что нужно чтить 
Героев Отечества, чтобы они 
становились опорой для буду-
щего. Сегодня подвиги солдат 
и офицеров, бойцов СВО по-на-
стоящему поражают, отметил 
президент. «Ими гордится вся 
страна. И для меня, безуслов-
но, честь вручить сегодня на-

шим военнослужащим «Золо-
тые Звезды» Героев России», — 
сказал он.

Среди награжденных — стар-
ший сержант Максим Девятов, 
младший сержант Дмитрий 
Еремин, старший лейтенант 
Эдуард Казымов, рядовой Алек-
сандр Корнилов, сержант Юрий 
Мизерный, старший сержант 
Александр Михайлов, подпол-
ковник Дашибал Мункожарга-
лов, сержант Ильяс Мухаме-
деев, капитан Михаил Полуш-
кин, старший сержант Максим 
Поташев, старший лейтенант 
Илья Споняков, младший сер-
жант Николай Харченко, под-
полковник Султан Хашегуль-

гов, полковник Андрей Шелест, 
майор Ярослав Якубов.

Путин отметил, что все они 
смело, отважно действовали в 
составе штурмовых групп. «Ко-
мандиры — среди них совсем мо-
лодые люди — собственным при-
мером, порой невзирая на полу-
ченные ранения, вели за собой 
свои подразделения, уничтожа-
ли танки, другую бронетехнику, 
артиллерийские установки про-
тивника, в том числе западного 
производства, полностью разве-
яли миф об их неуязвимости»,— 
рассказал глава государства.

Вручив медали, Путин обра-
тил внимание, что герои — 
немногословные. Отметим, что 

многие из них действительно 
получали медали молча. «Но 
они слово свое говорят на поле 
боя. И дела, которые они дела-
ют, говорят за них», — заключил 
президент.

Уже после церемонии Путин 
побеседовал с награжденны-
ми. Кадры этого разговора по-
казали в программе «Москва. 
Кремль. Путин» («Россия 1»).

Глава государства сказал, что 
он знает — на войне непросто. 
«Жизнь на фронте, когда там 
стреляют, когда эти летают, как 
мухи над головой… Это гораз-
до все сложнее и прозаичнее, 
чем бокал шампанского при на-
граждении Звездами Героев в 
кремлевских дворцовых пави-
льонах», — заметил Путин. Пре-
зидент рассказал, что он читал 
каждое представление на на-
гражденных и остался впечат-
лен: «Можно по каждому сюже-
ту сделать отдельную програм-
му». Один из военных предполо-
жил, что лучше не стоит — чтобы 
враги не знали. «Время придет. 
Мы ничего не будем забывать», 
— ответил глава государства. Он 

уверен, что от боевой работы 
участников специальной воен-
ной операции очень многое за-
висит в будущем России. 

Путин считает, что конфлик-
том на Украине Запад пытает-
ся оттеснить, ослабить и в ко-
нечном счете раздавить Рос-
сию. «Ничего у них не получит-
ся, никогда», — заявил он. Глава 
государства напомнил судьбу 
Минских соглашений, подпи-
санных в 2014 году. Тогда Запад 
и Украина заверяли в готов-
ности их выполнять. «Хрена с 
два!» — эмоционально сказал 
Путин. Спустя годы, заметил он, 
бывший президент Франции и 
экс-канцлер Германии призна-
лись, что и не думали следовать 
соглашениям, а подписывали 
их, чтобы подготовить Украи-
ну к боевым действиям. Что ка-
сается СВО, то, по словам пре-
зидента, наша страна никогда 
не решилась бы на проведение 
специальной военной опера-
ции, если бы Россию не начали 
уничтожать на ее исторических 
территориях, изгонять людей 
оттуда. 

А К Ц Е Н Т

Наш долг — знать и чтить героев, делать 
все, чтобы их цели и идеалы обретали 
достойное продолжение в настоящем, 
становились опорой для будущего

МИНОБОРОНЫ

МЕСТО СБОРА УКРАИНСКИХ КОМАНДИРОВ НАКРЫЛИ ОГНЕМ

Юрий Гаврилов

К
ак известно, статисти-
ка вещь упрямая. Потому 
счет уничтоженной тех-

ники и личного состава ВСУ, ко-
торый ежедневно обнародуют в 
Минобороны России, при всем 
желании не могут игнориро-
вать ни в Киеве, ни в Вашингто-
не с Брюсселем.

Там признают: потери укра-
инской армии постоянно уве-
личиваются. А вместе с ними, 
как сообщают с переднего края, 
падает интенсивность артилле-
рийского и ракетного огня по 
российским позициям. Сокра-
щение западной помощи про-
тивник почувствовал, что назы-
вается, на своей шкуре. 

Однако расслабляться рано, 
поскольку дефицит тех же дро-
нов ВСУ пока явно не коснулся. 
Их атаки по-прежнему серьезно 
донимают наших бойцов.

Вооруженные силы России 
в ответ бьют своими беспилот-

никами по вражеским укре-
прайонам и тылам. Официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков рассказал, 
что только с 3 по 8 декабря рос-
сийские войска нанесли 30 
групповых ударов высокоточ-
ным оружием и дронами-ками-
кадзе по аэродромной инфра-
структуре ВСУ.

Атакам также подверглись 
его арсеналы, места хране-
ния артиллерийских боепри-
пасов, военной техники и базы 
горючего. «Кроме того, пора-
жались пункты размещения 
подразделений ВСУ, формиро-
ваний националистов и ино-
странных наемников. Все на-
значенные объекты поражены», 
— доложил генерал.

Как следует из вчерашней 
сводки Минобороны России, в 
минувшие сутки огнем накры-
ли место сбора командного со-
става украинских тактических 
групп «Катран» и «Омаха». Кро-

ме того, на воздух взлетело хра-
нилище топлива для ВСУ.

Прошедшая неделя ознаме-
новалась улучшением положе-
ния по переднему краю подраз-
делений группировок войск 
«Запад» (Купянское направ-
ление) и «Центр» на Красно-
лиманском направлении. Этот 
успех особенно ценен, посколь-
ку там и там российским бой-
цам пришлось добывать его в 
ожесточенных боях.

Достаточно сказать, что на 
Купянском направлении они за 
неделю отразили 19 атак, уни-
чтожили свыше 480 вражеских 
солдат, три танка, 13 бронема-
шин, 12 автомобилей и семь 
орудий полевой артиллерии.

На Южно-Донецком направ-
лении, где действует группи-
ровка войск «Восток», наши 
подразделения при поддерж-
ке авиации и артиллерии у Но-
вомихайловки, Угледара и Уро-
жайного в ДНР, а также около 
Левадного в Запорожской об-

ласти нанесли поражение 58-й 
мотопехотной, 79-й десант-
но-штурмовой, 23-й и 72-й ме-
ханизированным бригадам 
ВСУ, а также102-й бригаде те-
робороны.

За неделю на этом направле-
нии противник не досчитался 
более 845 человек, трех танков, 
13 бронемашин, 17 автомоби-
лей, 12 орудий полевой артил-
лерии и реактивной системы 
залпового огня «Град».

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении ВСУ пытались 
атаковать наши позиции де-
сять раз. Продвинуться так и не 
смогли, зато оставили на поле 
боя более 1445 военных, 11 
бронемашин, 17 автомобилей 
и пять артиллерийских орудий.

Но самые большие потери 
противник понес на Донецком 
направлении — свыше полтора 
тысяч человек за неделю. Счет 
подбитой вражеской техники 
там перевалил за пять десятков.

«На Херсонском направле-
нии комплексным огневым по-
ражением и упреждающими 
действиями российских войск 
сорваны попытки ВСУ пере-
правиться диверсионными 
группами на левый берег Дне-
пра и острова», — доложил гене-
рал-лейтенант Конашенков.

По его словам, российские 
средства ПВО за неделю сбили 
пять украинских самолетов — три 
истребителя МиГ-29 и два штур-
мовика Су-25. Был также уничто-
жен вражеский вертолет Ми-8.

Кроме того, наши зенитчи-
ки-ракетчики перехватили 11 
реактивных снарядов HIMARS, 
две противорадиолокационные 
ракеты HARM, столько же пере-
деланных для поражения на-
земных целей ракет комплекса 
С-200, управляемую авиабомбу 
JDAM и 224 беспилотника про-
тивника.  Поисково-спасательные группы готовы днем и ночью вылететь на помощь попавшим в беду российским бойцам.

Больше фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2695538

МУЖЕСТВО

ОРДЕН ИЗ РУК 
МИНИСТРА 
Юрий Гаврилов

После церемонии награждения 
героев специальной военной 
операции, которую президент 
России провел в Кремле, ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-
гу высказался о людях, которые 
сегодня с оружием в руках от-
стаивают интересы нашего го-
сударства.

«У меня такое чувство гор-
дости за то, что у нас выросло 
очень мощное поколение — по-
коление достойных ребят, до-
стойных воинов и защитни-
ков Отечества. Тех, кто верой и 
правдой служит нашей стране, 
несмотря ни на что, несмотря 
на все трудности и сложности, 
которые сегодня есть», — сказал 
министр. 

Он подчеркнул, что свой 
долг нужно выполнять с че-
стью. Именно так поступают 
военнослужащие, которых в 
тот же день Шойгу поздравил с 
присвоением новых генераль-
ских званий, и те, кому он вру-
чил высокие государственные 
награды. 

По кадрам видео, распро-
страненного минобороны, 
ясно, что одному генерал-лей-
тенанту министр прикрепил на 
грудь орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени. А гене-
рал-майору — орден Мужества.

— Уверен, что вы и дальше бу-
дет верой и правдой служить 
нашему Отечеству. Ваш ратный 
труд востребован сегодня. Вос-
требован, пожалуй, как никогда 
за последнее время. Поэтому 
страна надеется на вас, верит в 
вас. Это все по вашим заслугам. 
Так что продолжайте, приумно-
жайте. Уверен, вы добьетесь 
большего. Поздравляю вас! — 
обратился Шойгу к офицерам. 
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Президент и старший сержант Максим Поташев на церемонии вручения медалей «Золотая Звезда» Героям России.
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РЕСУРСЫ Почему топливо
в рознице дешевеет
медленнее, чем на бирже

Право дизеля

Сергей Тихонов

Биржевые цены на бензин опустились ниже уровня 
котировок конца февраля этого года. Летнее дизель-
ное топливо (ДТ) в опте пока дороже, чем в начале 
2023 года, но уже дешевле, чем в сентябре прошлого 
года. Зимнее ДТ по-прежнему находится на рекорд-
ном по сравнению с прошлыми периодами уровне.

На АЗС цены на бензин тоже снижаются, но тем-
пы значительно ниже, чем в опте. И хотя с начала но-
ября в рознице снижение цен отыграло больше трети 
годового роста, стоимость литра топлива на заправ-
ках значительно выше показателей прошлого и нача-
ла этого года. Тогда, например, по данным Росстата, 
средняя цена бензина марки Аи-92 была 47,14 руб. 
за литр. Сейчас — 50,21 руб. за литр. Цены снижают-
ся, но все равно находятся выше прошлогодних зна-
чений. Дизель же вообще дорожает, но здесь хотя бы 
можно дать объяснение, сейчас покупаются зимние 
сорта ДТ, а его биржевая стоимость очень высока.

Главный вопрос, 
который возни-
кает в этой ситуа-
ции, почему цены 
на бензин в роз-
нице выше, чем 
в прошлом году 
или в начале этого 
года, хотя бирже-
вые котировки упа-
ли. Кроме того, по-
прежнему полно-
стью не снят запрет 
на экспорт зимнего 
ДТ, а производство 
топлива находится на высоком уровне. Второй во-
прос, что будет с ценами в новом году. Ведь с января 
вырастут акцизы на бензин и ДТ, а также поменяют-
ся условия расчета выплат компенсации из бюджета 
нефтяникам за поставки на внутренний рынок (демп-
ферный механизм).

По мнению главы Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Константина Симонова, сейчас 
топливо дороже, поскольку выше собираемые налоги 
с нефтяной отрасли. Частично это произошло благо-
даря росту мировых котировок, частично — из-за уве-
личения налоговой нагрузки.

«Чтобы не быть голословным, возьмем, откроем 
статистику Минфина России и сравним доходы бюд-
жета за ноябрь рекордного по приходу средств из от-
расли 2022 года и этого года по налогу на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ — основной налог с нефтя-
ных компаний)», — говорит эксперт. В прошлом году — 
528 млрд руб., в этом — 997 млрд руб. Выплаты из бюд-
жета по демпферу в ноябре 2022 года — 149 млрд руб., 
в этом году — 193 млрд руб. То есть доходы увеличи-
лись почти на 470 млрд руб., а расходы на 44 млрд 
руб. Да выросли цены на нефть, но в среднем рост со-
ставил 10—15%, а налоговые поступления из отрасли 
выросли почти в два раза. Эти деньги взялись из от-
расли, а значит, расходы были перераспределены по 
всей цепочке производства, в том числе и на рознич-
ный сегмент.

При этом, как отмечает зампред набсовета ассо-
циации «Надежный партнер» Дмитрий Гусев, сложи-
лась ситуация, что оптовый и розничный рынок топ-
лива существуют независимо друг от друга. В рознице 
рост цен у нас ограничен уровнем инфляции, за этим 
внимательно следит Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). При этом на цену в рознице с начала 
следующего года будет влиять и запланированный 
рост акцизов, и изменения условий выплат по демп-
феру, и рост железнодорожных тарифов. «Но подоро-
жание будут удерживать в пределах инфляции. Опто-
вая торговля у нас больше ориентирована на между-
народный рынок и здесь цены могут сильно колебать-
ся. Могут быть и падения, и взлеты, но на розницу они 
сильно влиять не будут. Демпферный механизм для 
того был и сделан, чтобы мировая конъюнктура не 
приводила к волатильности розничных цен на вну-
треннем рынке», — замечает эксперт.

Розничные цены на бензин не всегда следуют за 
оптовыми одновременно, временной лаг между ди-
намикой цен на АЗС и оптовых цен может составлять 
не менее чем 1—1,5 месяца, считает ведущий анали-
тик Freedom Finance Global Наталья Мильчакова. Это 
связано с тем, что между покупкой топлива на бирже 
и его поставками на АЗС проходит соответствующий 
период времени. То есть сегодня на АЗС продается 
бензин, который был приобретен на бирже в начале 
ноября или даже в последней декаде октября, так что 
розничные цены на АЗС и оптовые цены на бирже не 
напрямую связаны друг с другом.

Последнее замечание эксперта говорит о том, что 
можно ожидать дальнейшего снижения розничных 
цен на бензин. А вот стоимость ДТ на АЗС, по-видимо-
му, останется в лучшем случае прежней.

Оптовые цены на ДТ в России, как правило, в дека-
бре очень часто повышались, говорит Мильчакова. 
Это было связано с разными факторами — от высоких 
мировых цен на нефть, что увеличивало объемы экс-
порта и сокращало объемы переработки, до ремонтов 
на нефтеперерабатывающих заводах (НПЗ). Несмот-
ря на то что в производство ДТ растет, некоторые 
крупные компании все еще недозагружают мощно-
сти по переработке, поскольку ранее они не ожидали, 
что запрет правительства на экспорт нефтепродуктов 
просуществует так недолго.

Мильчакова считает, что в январе 2024 года в сред-
нем розничная цена на бензин может составлять око-
ло 55 руб. за литр, на дизельное топливо — примерно 
65,5 руб. (сейчас — 54,56 руб. и 64,27 руб. за литр со-
ответственно).  

РЕШЕНИЕ 

Минфин 
не повысит 
с 1 января 
минимальные 
цены на водку 

ГРАДУС 
ОСТАЛСЯ
Татьяна Карабут

Повышение минимальных цен 
на крепкий алкоголь с 1 янва-
ря не предполагается, сообщи-
ли «Российской газете» в мин-
фине. 

Ранее министерство 
предложило поднять с января 
2024 года минимальную роз-
ничную цену бутылки водки 
0,5 литра на 6,5% — до 299 руб. 
(с 281 руб. в этом году), брен-
ди — на 7,5%, до 403 руб. (сей-
час 375 руб.), коньяка — также 
на 7,5%, до 556 руб. за 0,5 литра 
(с 517 руб.).

Индексация минимальных 
цен на коньяк, бренди, водку 
и ликероводочные изделия свя-
зана с уровнем инфляции, по-
вышением ставок акциза на 
алкоголь с содержанием спир-
та свыше 9% (с 613 до 643 руб. 
за 1 литр безводного этилово-
го спирта), а также с ростом 
затрат на производство алко-
гольной продукции, поясняли 
в минфине. Ведомство учиты-
вало и снижение курса рубля, 
что повлияло на рост себесто-
имости продукции, а также 
рост стоимости логистических 
услуг по сравнению с 2022 го-
дом на 15%.

Руководитель Центра раз-
работки национальной алко-
гольной политики Павел Шап-
кин предположил, что решение 
оставить минимальные рознич-
ные цены на водку, бренди и ко-
ньяк на уровне 2023 года связа-
но с низкой стоимостью зерна, 
из которого и изготавливается 
спирт. В прошлом году в стране 
был получен рекордный уро-
жай, в этом году — второй в ис-
тории.

Решение о повышении ми-
нимальной розничной цены на 
крепкий алкоголь перенесе-
но на 1 мая 2024 года, говорит 
президент Союза производи-
телей алкогольной продукции 
Игорь Косарев.

«Производители находятся 
в сложном положении — мало 
того, что акцизы повышаются 
с 1 января на 5%, за год вырос-
ла также себестоимость произ-
водства на 7%. Поэтому выпус-
кать алкогольную продукцию 
по действующей минимальной 
розничной цене будет крайне 
проблематично», — отметил он.

Минимальные цены на креп-
кий алкоголь в России устанав-
ливаются, начиная с 2009 года. 
В 2023 году минимальные роз-
ничные цены на крепкий алко-
голь выросли на 4%.  

Жилой щит

Средний размер пер-
воначального взноса 
по выданным ипотеч-

ным кредитам в январе нынеш-
него года был равен 23%, в но-
ябре — 26%, подсчитал генди-
ректор платформы TYMY Алек-
сей Майстренко. Доля сделок 
с первоначальным взносом бо-
лее 30% на протяжении всего 
года держится на уровне 20% 
от общего количества выдан-
ных ипотечных кредитов. Од-
нако увеличение минималь-
ного первоначального взно-
са по ипотечным программам 
с господдержкой до 30% ве-
роятнее всего не отразится на 
рынке так сильно, как повыше-
ние ключевой ставки ЦБ, хотя 
и выльется в некоторое сниже-
ние спроса, считает эксперт.

С января по октябрь макси-
мальный объем выдачи по ипо-
теке во всех сегментах прихо-
дился на кредиты с первона-
чальным взносом от 15% до 
20% — около 60% от общего ко-
личества выданных кредитов. 
С октября, после повышения 
минимального первоначаль-
ного взноса по льготным кре-
дитам до 20%, ситуация изме-
нилась, и в выдаче стала преоб-
ладать доля ипотечных креди-
тов с первоначальным взносом 
уже от 20% до 30%. Если в сен-
тябре доля таких сделок состав-

ляла 17% от общего количества 
выданных ипотечных креди-
тов, то уже в октябре — 44%, а в 
ноябре — уже около 70%. Таким 
образом, до недавнего време-
ни на кредиты с взносом менее 
30% приходилось 80% сделок.

После ужесточения усло-
вий льготной ипотеки можно 
ожидать некоторое охлажде-
ние рынка, говорит президент 
Российской гильдии риелто-
ров Ирина Зырянова. Зарпла-
ты потребителей не растут 
в разы, отметила она. Если еще 
несколько лет назад брали ипо-
теку на максимально длинный 
срок — 30 лет — около 15% ипо-
течников, то сейчас этот пока-
затель вырос до 47%. Покупа-
тель пытается растянуть срок 
возврата кредита, чтобы сде-
лать комфортнее платеж.

Вряд ли само по себе повы-
шение первоначального взно-
са по льготной ипотеке до 30% 

кардинальным образом ска-
жется на спросе, считает, од-
нако, руководитель Аналити-
ческого центра «Индикаторы 
рынка недвижимости IRN.RU» 
Олег Репченко. 

«Возможно, часть потенци-
альных заемщиков и отложат 
сделки, чтобы подкопить на 
увеличившийся первый взнос 
по ипотеке. Но радикально на 
спрос повышение первого вз-
носа по льготной ипотеке не по-
влияет. Но на рынке есть и дру-
гие влияющие на спрос факто-
ры: рост минимальных ставок 
по субсидируемой ипотеке, 
введение запретительных над-
бавок к коэффициентам риска 
по ипотеке с низким первона-
чальным взносом и для сильно 
закредитованных заемщиков. 
В сумме все эти факторы, в том 
числе и выросший до 30% пер-
воначальный взнос, если он бу-
дет поднят до такой границы, 

могут довольно серьезно ска-
заться на продажах».

Напомним, с января ЦБ уже-
сточает требования к рыноч-
ным кредитам с низким пер-
вым взносом, это решение 
было принято еще в начале 
года. С начала лета Банк России 
ввел новый порядок примене-
ния надбавок к коэффициен-
там риска для банков. Надбав-
ки применяются, если первый 
взнос заемщика по кредиту 
ниже 20%. С января 2024 года 
условия станут еще суровее — 
так называемые макропруден-
циальные надбавки будут дей-
ствовать, если первый взнос 
менее 30%. Условия также за-
висят от закредитованности 
заемщика. Банки по-прежнему 
смогут выдавать такие креди-
ты, но должны будут резерви-
ровать больше капитала, чем 
по кредитам с более высоким 
взносом.

Ранее потенциальные ипо-
течники выходили из положе-
ния, получая потребительский 
кредит и добавляя эти средства 
к первому взносу (что, впро-
чем, осложняло их финансовую 
ситуацию, поскольку приходи-
лось выплачивать два кредита 
одновременно). Как отмечал 
ранее ЦБ, во втором кварта-
ле нынешнего года около 6,2% 
ипотечников перед оформле-

нием кредита на жилье бра-
ли потребительский кредит на 
сумму свыше 100 тыс. руб. Та-
кие потребительские кредиты 
могли быть использованы в ка-
честве первоначального взноса 
по ипотеке.

Впрочем, после повышения 
первого взноса по льготным 
программам до 20% в сентя-
бре ажиотажный спрос на жи-
лье все никак не уляжется. Как 
отмечают риелторы, год был 
одним из самых удачных по ко-
личеству сделок. И активность 
покупателей, их интерес к по-
купке жилья после всплеска 
в начале осени продолжается. 
Впрочем, рынок реагирует на 
различные ситуации с запозда-
нием, и уже в середине декабря 
может стать заметным сниже-
ние активности, отмечают экс-
перты. Вероятно, до недавне-
го времени активность рынка 
поддерживали и сделки с ипо-
текой, полученной еще до по-
вышения первого взноса и клю-
чевой ставки ЦБ в конце лета — 
начале осени — одобрение ипо-
течных кредитов обычно дей-
ствует три месяца. Очередное 
изменение параметров льгот-
ных программ может вновь 
подогреть спрос.  

Получение ключей от квартир ста-
новится не такой простой задачей 
с новыми условиями кредитования. 

А К Ц Е Н Т

Уже почти половина заемщиков сейчас 
берут ипотеку на максимально длинный 
срок в 30 лет, пытаясь растянуть срок 
возврата и сделать платеж меньше

ИНИЦИАТИВА Закон о ТСЖ
предлагают изменить

Жить
по-товарищески

Марина Трубилина

Изменить положения Жилищ-
ного кодекса, касающиеся това-
риществ собственников жилья, 
просит Ассоциация компаний, 
обслуживающих недвижимость 
(АКОН). Письмо об этом (есть 
у «Российской газеты») направ-
лено председателю Госдумы. 
Аналогичные предложения вы-
двинули и участники круглого 
стола о ТСЖ, который прошел 
недавно в Госдуме.

Ассоциация просит отме-
нить положение об обязатель-
ности ликвидации ТСЖ при 
уменьшении числа членов то-
варищества до 50% собствен-
ников помещений и менее. Кро-
ме того, необходимо сделать 
обязательным для всех соб-
ственников помещений член-
ство в жилищном объединении, 
если часть из них уже решила 
объединиться в ТСЖ. В против-
ном случае собственники обя-
заны выбрать другой способ — 
непосредственное управление 
МКД или управление управ-
ляющей организацией, счи-
тают авторы обращения. Еще 
одно предложение — оговорить, 
что при продаже квартиры соб-
ственник перестает быть чле-
ном ТСЖ, а новый собственник, 
напротив, автоматически вхо-
дит в товарищество.

Сейчас доля домов под 
управлением жилищных 
объединений граждан неу-
клонно снижается, отмечают 
в АКОН — в 2010-м было 25% 
таких домов, сейчас под управ-
лением ТСЖ, жилищно-строи-
тельных и других кооперати-
вов — 5,3%. По результатам 
опросов в 8% ТСЖ числится ме-
нее 50% собственников квартир 

(и не исключено, что на самом 
деле в 2—3 раза больше). Это 
означает, что такие ТСЖ подле-
жат ликвидации. Хотя, счита-
ют в ассоциации, это нарушает 
права собственников, выбрав-
ших этот способ управления 
домом.

Обязательность членства 
в ТСЖ противоречит Консти-
туции, членство в любом обще-
ственном объединении являет-
ся добровольным, отмечает ана-
литик Народного фронта Павел 
Склянчук. Тенденция снижения 
количества ТСЖ объясняется 
усложнением жилищного зако-
нодательства, которое произо-
шло за последние годы. «Людям 
сложнее стало самим привле-
кать подрядные организации 
для выполнения работ по дому. 
Хотя есть примеры, когда пред-
седатели ТСЖ в одиночку эф-
фективно управляли недвижи-
мостью, — говорит Склянчук. — 
Главное достоинство ТСЖ и от-
личие от управляющей компа-
нии в том, что это некоммер-
ческая организация, следова-
тельно, она не преследует цели 
извлечения прибыли от управ-
ления домом. Но при этом жи-
линспекции повлиять на каче-
ство работы председателя ТСЖ 
сложнее, в то время как у УК 
можно отобрать лицензию».

Иногда председатели ТСЖ 
занимаются откровенным само-
управством, отмечает Склян-
чук. Объем их полномочий, 
устанавливаемый уставами, та-
ков, что позволяет в буквальном 
смысле терроризировать дру-
гих жильцов. Закон в этом слу-
чае не в должной мере защищает 
от злоупотреблений вжившихся 
в роль хозяина общедомового 
имущества.  

Автомобилисты хотели бы видеть эффект быстрее от снижения
топливных цен на бирже. 

Цены на топливо 
на заправках сни-
жаются, но все 
равно находятся 
выше прошлогод-
них значений

— Читайте также: Как избежать замерзания дизельного 
топлива зимой
rg.ru/art/2690731

Для большего доверия 
к инструменту предпо-
лагается ввести стра-

хование средств, которые точно 
не сгорят. Система страхования 
накоплений распространяется 
пока только на вклады: сбере-
жения, хранящиеся на депози-
тах в банках, застрахованы на 
1,4 млн руб. Но на ИИС такой ме-
ханизм не действует. 

«Идея распространить меха-
низм страхования на индивиду-
альные инвестиционные счета 
по аналогии с вкладами возник-
ла еще в 2017 году, когда в Госду-
му был внесен законопроект «О 
страховании инвестиций физи-
ческих лиц на индивидуальных 
инвестиционных счетах». Доку-
мент на годы увяз в согласова-
ниях и доработках», — рассказал 
«Российской газете» инвестици-
онный стратег «БКС Мир инве-
стиций» Александр Бахтин. 

Теперь же, по его словам, вне-
дрение такой системы кажется 
более реалистичным. «Как и в 
случае с банками, страховым 
случаем будет признаваться ан-
нулирование лицензии профу-
частника по тем или иным при-
чинам. То есть убыток клиен-
тов профучастников от падения 
стоимости ценных бумаг не бу-
дет являться страховым случа-
ем», — отметил он. Выходит, что 
средства клиента на брокерском 
счете будут застрахованы, но 
остальное зависит от решений 
самого инвестора. Если какая-то 
акция потеряет в рыночной цене, 
а ненадежная компания, выпу-
стившая облигации, не сможет 
вернуть средства, такие случаи 
страховаться не будут.

Гарантии в форме страхова-
ния ИИС по аналогии со вкла-
дами создадут дополнительные 
стимулы для долгосрочных ин-
весторов, уверена Фрумина. 
«Основная гарантия, которая 
сегодня обсуждается, — это за-
щита от банкротства брокера», — 
сообщила она. Для реализации 

механизма, по мнению экспер-
та, брокерам придется осуще-
ствлять взносы в специально со-
зданный фонд для формирова-
ния резерва. «Однако чрезмер-
ные гарантии государства могут 
привести к дисбалансу рыноч-
ных механизмов, поэтому к та-
кого рода стимулам надо подхо-
дить очень аккуратно», — добави-
ла Фрумина.

ИИС — это специальный бро-
керский счет, основное отличие 
которого — в возможности полу-
чения налогового вычета от го-
сударства. Налоговая льгота да-
ется в дополнение к результату 
от инвестиций при соблюдении 
несложных правил. Покупать на 

ИИС можно любые ценные бу-
маги, допущенные для торгов на 
отечественных биржевых пло-
щадках. Среди них — акции, госу-
дарственные и корпоративные 
облигации, валюта и паевые ин-
вестиционные фонды. В течение 
календарного года на ИИС мож-
но вносить не более 1 млн руб.

До конца 2023 года в Рос-
сии действует два типа налого-
вых вычетов по ИИС, из кото-
рых инвестор выбирает один. 
С одной стороны, тип «А», или 
ИИС-1, позволяет вернуть часть 
НДФЛ в размере 13% от внесен-
ной за год на счет суммы. Но раз-
мер вычета ограничен 52 тыс. 
руб., которые считаются от базы 

в 400 тыс. Тип «Б» (ИИС-2. — 
«РГ») позволяет не платить на-
лог с дохода от биржевых опера-
ций. Для получения этих льгот 
необходимо держать ИИС не ме-
нее трех лет и не выводить деньги 
со счета в этот период. 

В 2024 году им на смену мо-
жет прийти ИИС-3, где преду-
смотрено увеличение мини-
мального срока для сохранения 
льгот. «Сначала он будет поднят 
с трех до пяти лет, а потом посте-
пенно повысится до 10», — гово-
рит Бахтин. — Также планируется 
разрешить трансформировать 
старый ИИС в счет третьего типа 
и учесть прошедший с момента 
открытия срок».  

1

Не терять счет

1

КАК У НИХ

Сто тысяч евро — такова сумма депозита, в пределах 

которой существующая во Франции система страхо-

вания банковских вкладов гарантирует каждому гра-

жданину возврат его средств. Она была создана 

в июне 1999 года, а ее оператором является создан-

ный одновременно Фонд страхования банковских 

вкладов. Он располагает значительными средствами, 

поступающими от всех участников национального 

финансового рынка, и находится под госконтролем. 

Стоит отметить, что указанная выше компенсация 

в случае прекращения деятельности банка по тем или 

иным причинам должна быть выплачена клиенту по 

следующей схеме. В течение 15 дней Фонд страхова-

ния проводит аудит обанкротившегося учреждения, 

после чего его клиенты получают заказные письма, 

где указаны все авуары, что подпадают под гарантию. 

Получив согласие пострадавшего, Фонд обязан в не-

дельный срок перевести деньги на банковский счет, 

который укажет клиент. Если обанкротились 

несколько банков, то в каждом из них вкладчик имеет 

право на получение соответствующей компенсации. 

Что касается финансовых инструментов, находящих-

ся во владении физических лиц, таких как акции, об-

лигации, вложения в инвестиционные фонды и про-

чие ценные бумаги, то они также подлежат компенса-

ции. Ее максимальная сумма здесь определена 

в 70 тысяч евро.

В Италии общее страхование депозитов организовано 

самими банками, которые производят взносы в специ-

альный фонд. Вклады гарантируются в размере до 

100 тысяч евро на одного вкладчика. Этот лимит рас-

пространяется на одного вкладчика и на один банк. 

Если гражданин имеет несколько вкладов в одном 

банке, то счета объединяются и гарантийный лимит 

в размере 100 тысяч евро распространяется на об-

щую сумму. При этом специальный фонд не гарантиру-

ет сделки РЕПО и так называемые непрямые вклады, 

включающие управление активами. Также не гаранти-

руются акции и облигации, выпущенные банком, кли-

ентом которого является гражданин. В случае же инве-

стиций все операции подобного характера гарантиру-

ются на 80 процентов. За выполнением вышеуказан-

ных обязательств следит Банк Италии.

В ФРГ обязательное страхование банковских вкла-

дов предусматривает стопроцентное страховое по-

крытие депозита до суммы в 100 тысяч евро. Сумма 

покрытия может быть увеличена до 500 тысяч евро, 

если на депозите находились средства, полученные 

от продажи личной жилой недвижимости или различ-

ного рода социальные выплаты, например компенса-

ция за нанесенный вред здоровью. Однако увеличен-

ная сумма покрытия может быть выплачена только 

при условии, что средства на депозит были зачисле-

ны не позднее чем за шесть месяцев до наступления 

страхового случая. Кроме того, страхованию подле-

жат сделки с ценными бумагами, осуществляемые 

банками в интересах своих вкладчиков. Покрытие 

при этом составляет 90 процентов суммы сделки до 

20 тысяч евро. В настоящее время некоторые немец-

кие экономисты предлагают сделать страховое по-

крытие вкладов неограниченным, чтобы избежать от-

тока капитала из банков во время кризисных ситуа-

ций. Власти, однако, считают такую меру излишней. 

Подготовили Вячеслав Прокофьев,
Нива Миракян, Василий Федорцев
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Нет времени для штрафа
В итоге после реше-
ния Верховного суда 
в 2021 году Госавто-

инспекция прекратила вы-
носить штрафы за ее превы-
шение.

Как говорится в заключе-
нии минэкономразвития на 
этот проект, «существующий 
в настоящий момент точечный 
контроль мгновенной скоро-
сти не позволяет исключить 
правонарушения на протяжен-
ных участках автомобильных 
дорог (стиль «торможение — 
разгон», применяемый в зоне 
действия камеры фотовидео-
фиксации).

В качестве негативного эф-
фекта, возникающего в связи 
с наличием проблемы, указано 
превышение скоростного ре-
жима, приводящее к росту ко-
личества ДТП и тяжести их по-
следствий».

Но заработают ли камеры 
сразу после вступления в силу 
таких поправок на выявление 
этого нового нарушения? На-
помним, что Верховный суд не 
просто так отказался рассмат-
ривать нарушения, связан-
ные с превышением средней 
скорости. Он указал, что каж-
дое правонарушение характе-
ризуется временем и местом 
его совершения. Ни то ни дру-
гое установить при выявлении 
превышения средней скорости 
невозможно. Ведь на каком-то 
участке водитель мог и превы-
сить скорость, а где-то ехать 
с разрешенной. И как устано-
вить это место, где он превы-
сил скорость? 

После внесения поправок 
в правила будут попытки вне-
сти изменения и в Кодекс об 
административных правона-
рушениях, чтобы там закре-
пить наказание за превыше-
ние средней скорости, а также 
установить, что считать време-
нем и местом его совершения. 
Но как это будет прописано, 
пока говорить рано.

Как считает эксперт по 
комплексам фотовидеофик-
сации Григорий Шухман, вно-
сить такие поправки в Прави-
ла не требуется. У водителя нет 
ни штатных средств измерения 
средней скорости, ни понима-
ния, на каком отрезке дороги 
он должен её измерять. В ито-
ге все сводится к тому, что во-
дитель не должен превышать 
«моментальную» что уже ска-

зано в п.10.1 ПДД. Поэтому 
для обоснования применения 
контроля средней скорости 
необходимо и достаточно про-
писать это в КоАП РФ, напри-
мер в примечании ст.12.9 До-
статочно соблюдать ту ско-
рость, которая установлена. 

Как считают в ассоциации 
«ОКО», в камерах, которые 
фиксируют так называемую 
мгновенную скорость, измере-
ния происходят точно по такой 
же формуле, как и при расчете 
средней скорости: радар засе-
кает время въезда и время вы-
езда, расстояние известно, раз-
делили — получили результат. 
А камеры средней скорости 
просто рассчитывали время 
пробега на большем расстоя-
нии. Так что принцип от выбо-
ра измерения не меняется.  

ТРАНСПОРТ 

РЖД увеличила 
число поездов 

НОВЫЕ ДАЛИ 

Марина Гусенко

Компания РЖД ввела обнов-
ленный график движения 
поездов. В нем предусмотре-
но больше как электричек, так 
и поездов дальнего следования 
в разные точки России и страны 
СНГ. Об этом сообщает пресс-
служба компании. 

График движения поездов 
обновляется каждый год во вто-
рое воскресенье декабря. Та-
ким образом, в этом году но-
вый график начал работать 
в 00:00 по московскому време-
ни 10 декабря и будет действи-
телен до 8 декабря 2024 года.

Согласно новому графику, 
по стране будут курсировать 
614 пар поездов дальнего сле-
дования — на 16 пар больше, 
чем в предыдущем графике. 
Станет больше двухэтажных 
поездов — 31 пара на 23 марш-
рутах (до этого было 29 пар на 
21 маршруте). Новые составы 
поедут из Москвы в Адлер, на 
Имеретинский курорт, в Чебок-
сары. А также из Уфы на Имере-
тинский курорт.

Уделено внимание развитию 
межрегиональной маршрутной 
сети. Появится пассажирское 
железнодорожное сообщение 
из Смоленска в Архангельск 
и Мурманск, из Саратова 
в Мурманск, из Тюмени в Дер-
бент, из Перми в Кисловодск, 
из Грозного в Казань.

Также в новом графике 
предусмотрено 56 пассажир-
ских поездов международного 
сообщения в Беларусь и стра-
ны Средней Азии. Так, РЖД 
восстановила маршруты из 
Минска в Минеральные Воды, 
в Архангельск, из Челябинска 
в Ташкент. Кстати, пассажир-
ские перевозки между Россией 
и СНГ осуществляют также же-
лезнодорожные компании этих 
государств. Маршрутная сеть 
пригородных поездов стала 
больше на 243 пары (или плюс 
5,6%). Ее общая численность 
теперь — 4585 пар.

 Также в РЖД сообщили, что 
на период новогодних праздни-
ков, с 22 декабря по 8 января, 
будет назначено более 1300 до-
полнительных рейсов по самым 
востребованным маршрутам. 
За праздники планируется пере-
везти 5,3 млн пассажиров.  
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ВЛАСТИ ВЗЯЛИСЬ 
ЗА КУРИНЫЕ ЯЙЦА
Поступили сигналы о том, что власти сильно обес-
покоились ростом цен на куриные яйца — из-за дефи-
цита и дороговизны в некоторых регионах яйца ста-
ли продавать поштучно — и решили за это дело взять-
ся. Так, вице-премьер Виктория Абрамченко поручи-
ла сразу нескольким ведомствам найти способ уве-
личить производство яиц и курицы, причем доложить 
о найденном уже 19 декабря.

Россельхознадзор разрешил импорт яиц аж из Тур-
ции (с 17 предприятий). В следующем году разрешен 
также импорт и мяса птицы (160 тыс. тонн). По идее, 
такая «интервенция» может дать быстрый эффект. Па-
раллельно с начала декабря приостановлен на полго-
да экспорт яиц и мяса птицы, кроме стран ЕАЭС. Воз-
обновляется уже подзабытая практика предоставле-
ния птицеводческим компаниям льготных кредитов 
до 8 лет по ставке не выше 5%. Что разумно: не время 
оглядываться на окрики «партнеров» по ВТО по пово-
ду субсидирования сельхозпроизводства. Торговые 
сети в «добровольно-принудительном» порядке под 
присмотром ФАС ограничивают наценки на яйца.

Опыт по сдер-
живанию роста цен 
на топливо пока-
зал, что «авральные 
меры» краткосроч-
ного плана вполне 
работают наряду 
с «долгоиграющи-
ми» рыночными. 
Если экономика бо-
лее полутора лет 
живет в состоянии 
перманентного 
шока, то такие меры неизбежны, — «шоковая терапия» 
не входит в число приоритетов правительства. Тем бо-
лее речь о социально значимых продуктах: мясо птицы 
и яйцо составляют важную долю в рационе не самых 
богатых людей. Так что же случилось, что с конца дека-
бря прошлого года по начало декабря нынешнего цены 
на куриные яйца выросли в России на 42,4% (данные 
Росстата)?

Сработало несколько факторов. При том что еще 
летом ничто не предвещало. Соотношение оптовых 
(отпускных) цен производителей и розничных состав-
ляло примерно 52 к 77 руб. Наценка около 20 руб. была 
стабильной в последние пять лет, хотя наблюдался рост 
котировок этой пары: начиная с примерно 35 к 55 руб. 
в 2018 году. Производство яиц за первую половину 
года выросло на 2,5% (по итогам 10 месяцев на 2,3%), 
что для сельхозпродукции является ростом солидным. 
В крупных сельхозорганизациях, на которые приходит-
ся около 90% объема, рост составил так и все 3,6% (па-
дение было в фермерских хозяйствах и личных). В про-
шлом году прирост производства был примерно такой 
же, и никакого кризиса с ростом цен не было.

Но во второй половине года прирост производства 
стал сходить на нет, и по итогам 2023 года, скорее 
всего, объем останется на прошлогоднем уровне либо 
превзойдет его ненамного. Одни винят в этом птичий 
грипп. Другие — якобы непродуманные действия вла-
стей, которые в попытках покрыть возникший всплеск 
цен на курятину загасили его тем, что пустили на убой 
кур-несушек. Падение численности поголовья кур дей-
ствительно имеется: минус 3,2%, но его нельзя назвать 
шоковым.

Однако все это, во-первых, происходит на фоне ро-
ста реальных зарплат на 7% и реальных доходов населе-
ния — на 4,4%. В третьем квартале так и вообще на 8,7% 
и 4,9%, соответственно. Эти деньги пошли в том чис-
ле на продовольственный рынок. Во-вторых, на фоне 
девальвации рубля (как раз во второй половине года) 
и роста ставки по кредитам выросли издержки произ-
водителей: на закупки оборудования — на 25%, на вак-
цины и ветеринарные препараты — на 15—25%, даже на 
упаковку — в среднем на 15%. В-третьих, увеличилась 
стоимость кормов, зерна — с 9 до 15 тыс. руб. за тонну, 
а импортного соевого шрота — на величину девальва-
ции рубля. Так что импортная составляющая есть по 
всем этим позициям.

Еще бытует вер-
сия, по которой 
санкции якобы оста-
вили страну без 
инкубационного 
яйца, а без него ни-
куда. Это не совсем 
так. Начать с того, 
что инкубационное 
яйцо под санкции 
пока не попало. 
Его импорт (кури-
ного) сократился 
в 2023 году на треть, но прежде всего за счет увеличения 
его внутреннего производства, оставшиеся 10% заку-
паются в Турции, Венгрии и Словакии. Тут нет критиче-
ских проблем. Проблемы есть с инкубационным яйцом 
индейки, там уровень самообеспечения вырос за прош-
лый год с 10% до 40%, но явно есть куда расти. Импорт 
идет из «недружественной» Северной Америки. Опо-
средованно дефицит индюшатины влияет на курятину.

Некоторые эксперты отмечают наличие и спеку-
лятивной составляющей: подогретая тема яиц влияет 
на биржу, особенно перед новогодними праздниками, 
когда блюда с их содержанием составляют значитель-
ную долю на праздничных столах.

На субъективный взгляд автора, стоит выделить еще 
один момент — ровно как касательно кормов для до-
машних животных несколько решений, ограничивших 
по факту импорт этих кормов и приведших к их удоро-
жанию, — так же аналогично проявились и последствия 
решений по ограничению импорта зарубежных вак-
цин. В основном через механизмы усложнения реги-
страции. Мотив понятен: реши санкционеры ударить 
по этому звену, последствия были бы тяжелыми. Но по-
скольку санкций тут пока не было введено, то, может, 
не стоило «падать раньше выстрела»? Но с сентября 
был заметно ужесточен и усложнен механизм ввода ве-
теринарных препаратов в гражданский оборот, в том 
числе для импортных. При том что доля российских 
вакцин для тех же птиц уже приличная — 43%. Но ведь 
не 100%. В 2022 году импорт ветеринарных вакцин уже 
сократился более чем на треть. Отечественные произ-
водители оказались не готовы к ситуации. Теперь они, 
конечно, начнут «чесаться быстрее», но в текущем году 
дефицит препаратов преодолеть не удастся. За год-два — 
наверняка.

Примерно такой же горизонт — до года — можно 
прогнозировать и для решения «проблемы куриных 
яиц». К «ножкам Буша» и тем более куриным яйцам его 
имени страна уже точно не вернется. Да и где он теперь, 
тот Буш.  

Мясо птицы и яйцо 
составляют важ-
ную долю в рацио-
не не самых 
богатых людей

Бытует версия, что 
санкции оставили 
Россию без инку-
бационного яйца. 
Это не совсем так

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/6740 

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

Измерение средней скорости потребует еще и введения правил для установки камер. Ведь скорость должна быть постоянной на всем участке. 

Компетентно
Татьяна Горовая, председатель 
Общественного совета 
при Минтрансе России: 
— В ряде регионов на участках, где ранее были 

установлены комплексы, фиксирующие пре-

вышение средней скорости, количество ДТП 

и пострадавших от ДТП сокращалось в сред-

нем на 50%. 

Безусловно, «эффект кенгуру» имеет место 

быть, но мы видим, что камеры преимуще-

ственно появляются на проблемных участках 

дорог, федеральные и региональные власти 

постоянно мониторят ситуацию. Также 

больше становится и сознательных граждан 

среди водителей. Отечественные и зарубеж-

ные отраслевые эксперты подтверждают дан-

ную меру действенной. 

Стоит напомнить, что такая мера была при-

остановлена именно в целях проработки ее 

юридической легитимности, чтобы снять 

двоякое толкование и не допускать необосно-

ванных штрафов по отношению к водителям.

При этом важно отметить, что культура вожде-

ния за последние годы сильно изменилась. 

Участники движения проявляют уважение 

друг к другу, понимают ответственность за 

безопасность всех, кто находится на дороге. 

Поэтому важно исключить те ситуации, где 

недобросовестные водители создают риски 

для себя и окружающих. Поэтому изменение 

нормы может затронуть лишь небольшое чис-

ло участников движения.

Алексей Кучмин, член Общественного 
совета при Минтрансе России: 
— Минтранс России подготовил проект изме-

нений в Правила дорожного движения (ПДД), 

которые вводят понятие «средняя скорость» 

и запрещают ее превышать между нескольки-

ми камерами. 

Напомню, значение средней скорости, по опре-

делению того же минтранса, — это «отношение 

длины участка дороги с установленным ограни-

чением скорости движения транспортных 

средств ко времени, затраченному транспорт-

ным средством на преодоление данного 

участка». 

То есть автомобилистам официально запретят 

ездить быстрее установленного лимита скоро-

сти не просто там, где отрезки контролируют до-

рожные камеры, но и на всем протяжении пути. 

Кроме того, теперь местом совершения нару-

шения будет считаться зона контроля послед-

ней камеры из цепочки приборов. Дополни-

тельные требования к фиксации средней ско-

рости запишут в правилах применения камер, 

проект которых минтранс уже разрабатывает, 

но деталей документа еще нет. 

Подготовила Нина Егоршева 
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 К
О

Р
О

Л
Ь

К
О

В

Евгений Кузмичев

В 
субботу на выставке-фо-
руме «Россия» состоялось 
награждение победителей 

национальной премии «Патри-
от-2023».

Первый заместитель руково-
дителя администрации прези-
дента РФ Сергей Кириенко, вы-
ступая перед участниками тор-
жественной церемонии, отме-
тил, что в зале собрались насто-
ящие герои, которыми по праву 
гордится Россия.

Одна из основных номина-
ций премии называется «Герои 
среди нас», напомнил Кириен-
ко. «Это и военнослужащие, 
сегодня героически исполня-
ющие свой долг в зоне специ-
альной военной операции, это 
волонтеры, это врачи, это учи-
теля, — отметил он и добавил: — 
Но, к сожалению, многие из на-
стоящих наших героев порой 
не просто рискуют своей жиз-
нью, но и отдают свою жизнь, 
защищая страну и защищая 
других».

После этого Кириенко объ-
явил минуту молчания в память 
о погибших. Четверо лауреа-
тов в номинации «Герои среди 
нас» получили награды в под-
номинациях «Военный корре-
спондент», «Собственным при-

мером», «Медицинский работ-
ник» и «Волонтер».

Лауреатом подноминации 
«Военный корреспондент» стал 
журналист «Российской газе-
ты» Александр Степанов. Он за-
нимается журналистикой по-
чти 25 лет: в качестве военного 
корреспондента выезжал в ко-
мандировки в Чечню, Сирию, 
на территорию Украины, неод-
нократно выезжал на передо-

вые позиции российских войск 
в Донбассе, в своих репорта-
жах рассказывая о героической 
службе российских солдат и 
офицеров.

Отметим, премия «Патри-
от» проводится программой 
Рос патриот Федерального 
агентства по делам молодежи 
(Рос молодежь) и вручается за 
существенный вклад граждан 
России и соотечественников, 

проживающих за рубежом, в 
реализацию проектов в сфере 
гражданско-патриотического 
воспитания. В этом году впер-
вые на премию пришли заявки 
из 11 стран: это соотечествен-
ники, которые в других стра-
нах мира, в том числе в недру-
жественных, находят не толь-
ко силы, но и мужество для ре-
ализации проектов, прослав-
ляющих Россию, ее героев, ис-
торию.

Есть еще одна хорошая но-
вость. Журналисты «Россий-
ской газеты» стали победите-
лями Всероссийского конкурса 
«ПРО Образование-2023». 

Редакция «Российской газе-
ты» получила премию в специ-
альной номинации «За систем-
ный подход в информационном 
сопровождении сферы образо-
вания». 

Диплом и статуэтку побе-
дителя получила обозреватель 
отдела науки и образования 
Мария Агранович. Диплом лау-
реата в номинации «Открытие 
года» получил старший корре-
спондент Вячеслав Немиров. 
А редактор отдела Наталия Яч-
менникова стала почетным го-
стем церемонии.  

Первый замруководителя админи-
страции президента РФ Сергей 
Кириенко вручил спецкору «РГ» 
Александру Степанову почетный 
диплом и статуэтку.   

ПОЗДРАВЛЯЕМ Журналисты «Российской газеты» 
получили высокие награды

За верность делу 

Награды Всероссийского конкурса «ПРО Образование» получили журналисты Вячеслав Немиров и Мария Агранович, 
а редактор отдела науки и образования Наталия Ячменникова (в центре) стала почетным гостем церемонии.
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Минздрав 
согласовал 
обновление 
состава 
вакцины 
«Спутник Лайт» 

ЗАЩИТНАЯ 
РЕАКЦИЯ
Марина Гусенко

Минздрав согласовал обновле-
ние состава вакцины «Спутник 
Лайт» против коронавируса, 
изменения внесены в инструк-
цию. Об этом рассказал дирек-
тор НИЦ эпидемиологии и ми-
кробиологии имени Гамалеи 
Александр Гинцбург.

«Минздрав все согласовал, 
внесены изменения в инструк-
цию. В понедельник с утра в 
Росздравнадзор повезут внеш-
нюю упаковку вакцины, то есть 
коробочку, в которую состав-
ляются флакончики, они долж-
ны это согласовать. Я думаю, 
что это должно занять полто-
ра-два часа. После этого мы 
имеем право ввести в электрон-
ную систему учета все 135 тыс. 
доз вакцины и начать отгрузку в 
регионы», — уточнил он (цитата 
по РИА Новости). По ожидани-
ям Гинцбурга, это будет во вто-
рой половине дня понедельника 
или во вторник.

Всего в исследовании обнов-
ленной вакцины приняли уча-
стие 50 человек, в результате у 
добровольцев не выявили зна-
чимых побочных эффектов.

В конце октября Гинцбург 
также рассказал, что испыта-
ния обновленного «Спутни-
ка V» завершатся 10 декабря, в 
гражданский оборот вакцины 
поступят только в марте следу-
ющего года. По его словам, по-
сле появления штамма «кра-
кен» эффективность прежних 
вакцин оказалась нулевой.

Минздрав 21 июля предло-
жил перейти от массовой вак-
цинации от коронавируса к им-
мунизации людей из групп рис-
ка, объяснив это решение «ста-
билизацией эпидемической си-
туации» и «формированием вы-
сокого уровня коллективного 
иммунитета». Проект приказа 
ведомства был опубликован на 
портале проектов нормативных 
правовых актов.  
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МАКРОН 
И НАЦИЯ 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

О том, что президент Эмма-
нюэль Макрон в январе про-
ведет «встречу с нацией», по-
ведало издание Le Monde. По-
дробности этого «рандеву» не 
сообщаются. Известно лишь, 
что заявленной целью является  
попытка  хозяина Елисейского  
дворца призвать граждан стра-
ны к «сплочению», «внушить 
им надежду, дать ощущение бу-
дущего». Короче,  как заметил 
политолог Кристоф Барбье,  он 
хочет подчеркнуть свою «роль 
гаранта единства нации». Такой 
демарш объясняется тем, что 
Макрон обеспокоен социаль-
но-политической обстановкой 
в стране, где обострились преж-
ние конфликты и углубляются, 
как пишет газета Le Figaro, «ли-
нии раскола». На фоне конфлик-
та на Ближнем Востоке много-
кратно увеличились  антисемит-
ские акции разного толка, воз-
растает напряженность между, 
скажем так, «исконной  Франци-
ей» и  той, что сформировалась 
в многочисленных  социально 
неблагополучных предместьях 
как больших городов, так и на 
периферии. Сейчас остается 
лишь гадать, какую форму при-
мет макроновская «встреча с 
нацией». Как здесь пишут, вряд 
ли  «Больших общенациональ-
ных дебатов», когда  в 2019 году  
по следам бурных выступлений 
«желтых жилетов» Макрон от-
правился по городам и весям, 
выступая перед тамошней пуб-
ликой, дабы «почувствовать 
пульс страны» и обещая вопло-
тить их пожелания в жизнь. Не-
которые полагают, что француз-
ский лидер в январе ограничит-
ся пространной речью, на кото-
рые он мастак.  Правда, не ис-
ключено, что придумает какой-
нибудь новый формат. К приме-
ру, созвав в Елисейском дворце 
представителей той самой «рас-
колотой Франции». Однако,  как 
считает le Figaro, «задача скле-
ить островки разобщенной стра-
ны» есть задача не из легких. 

БОЛГАРИЯ 
НА ДНЕ 
Иван Сысоев

Самые счастливые люди в Евро-
пе живут в Австрии, а самые не-
счастные — в Болгарии. Такой 
вывод следует из доклада стати-
стического ведомства Евросою-
за, которое каждый год анализи-
рует «индекс счастья» европей-
ских стран. В число лидеров по 
удовлетворенности населения 
жизнью помимо Австрии также 
вошли Польша и Румыния. От-
носительно Австрии вопросов 
нет — эта страна много лет нахо-
дится на вершине рейтинга. Что 
же делает счастливыми поля-
ков и румын — большой вопрос, 
учитывая, что это далеко не са-
мые сильные экономики в Евро-
пе. Впервые за несколько лет из 
первой тройки выбыла Финлян-
дия. Судя по всему, вступление в 
НАТО и русофобская политика 
не способствуют удовлетворен-
ности населения.      

А вот немцы, к удивлению 
многих, недалеко ушли от бол-
гар, которые традиционно за-
нимают последние места в 
подобных списках. По стати-
стике, Германия — вторая с кон-
ца по показателям «счастья». 
Еще пять лет назад ФРГ уверен-
но занимала место в середине 
рейтинга, но сейчас немцы уве-
рены, что для них наступила 
«черная полоса». По мнению 
авторов доклада, на уровень 
удовлетворенности населения 
своей жизнью большое влия-
ние оказывает не только мате-
риальная составляющая, но и 
возраст, уровень образования, 
семейное положение. Напри-
мер, больше всего «счастли-
вых» среди молодежи, а вот 
пенсионеры своей жизнью в 
основном недовольны. А вот 
семейные люди в целом более 
счастливы, чем одиночки.  Нет в 
ЕС единства в отношении «сча-
стья» и с географической точ-
ки зрения. На западе и севере в 
среднем довольных жизнью на-
много больше, чем в восточно-
европейских странах и Сре-
диземноморском регионе. В 
среднем по Евросоюзу «индекс 
счастья» составил 7,1 балла из 
10. В 2018 году этот показатель 
был равен 7,3, а в 2021 году — 
7,2. Так что согласно статисти-
ке, число счастливых людей в 
Европе неуклонно снижается. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Сына Джо Байдена обвинили в неуплате налогов 
почти на 1,5 миллиона долларов

Кодекс не чтил
Игорь Дунаевский

Н
овые обвинения против 
сына президента США 
Хантера Байдена могут 

ударить по рейтингу его отца и 
усложнить и без того выглядя-
щую непростой задачу его пере-
избрания на второй срок. Так 
американская пресса коммен-
тирует опубликованное в конце 
прошлой недели обвинительное 
заключение, поступившее в суд в 
штате Калифорния.

В нем утверждается, что сын 
главы Белого дома за четыре года 
(2016—2019) не уплатил феде-
ральных налогов на сумму око-
ло 1,4 миллиона долларов. Кро-
ме того, Байдена-младшего обви-
няют в указании недостоверных 
сведений в налоговых деклара-
циях. В случае признания его ви-
новным по этим пунктам ему мо-
жет грозить до 17 лет тюрьмы.

Спецпрокурор Дэвид Уайсс, 
ранее назначенный министер-
ством юстиции США для разби-
рательств против Байдена-млад-
шего, утверждает, что деньги у 
него были, но вместо уплаты на-
логов он кутил на широкую ногу. 
Так, президентский сын в ука-
занный период в среднем тратил 
более 1 миллиона долларов в год. 
Как указывается в документах, 
Хантер пускал деньги на «раз-
нообразные личные расходы», 

включая «наркотики, услуги эс-
корта, своих подруг, роскошные 
отели, аренду недвижимости, 
редкие автомобили, одежду и 
другие предметы личного поль-
зования». «То есть на все, кроме 
налогов», — резюмировал спец-
прокурор.

Адвокат Эбби Лоуэлл, пред-
ставляющий Байдена-младшего, 
заявил, что обвинения «безосно-
вательны», поскольку его клиент 
якобы пару лет назад «полно-
стью выплатил все налоги».

Это уже не первое разбира-
тельство против Хантера. Ранее 
его обвинили в нарушении за-
конодательства о владении ору-
жием, а именно — в том, что при 
покупке пистолета он для про-
хождения проверки ФБР скрыл 
факт своей наркозависимости.

С одной стороны, союзники 
главы Белого дома из Демокра-
тической партии, выгораживая 
его, аргументируют, что все это 
— личные проблемы Хантера, а 
его отца якобы упрекнуть не в 
чем. В отличие, например, от его 
вероятного соперника на выбо-
рах-2024 — экс-президента До-
нальда Трампа, который сам яв-
ляется фигурантом уже четырех 
уголовных разбирательств.

Однако многолетний ворох 
скандалов вокруг президент-
ского сына — настоящий подарок 
Республиканской партии, поли-

тики которой всеми силами пы-
таются развернуть это и против 
Байдена-старшего. Эти разбира-
тельства, даже если речь в них 
напрямую не идет о главе Белого 
дома, в любом случае создают не-
гативный информационный фон 
вокруг него, а уровень его попу-
лярности и так считается невы-
соким.

Более того, республиканцы 
ищут подтверждения того, что 
Байден-старший напрямую за-
мешан в незаконных деяниях 
своего отпрыска. Близких главы 
Белого дома подозревают в том, 
что они извлекали финансовую 

выгоду из высокопоставленно-
го положения Байдена-старшего, 
в том числе за деньги торговали 
политическим доступом к нему. 
И такие подозрения небезосно-
вательны. Даже в целом симпа-
тизирующая демократам газе-
та Politico недавно публиковала 
материал-расследование, в ко-
тором указывала, что новые дан-
ные опровергают ряд заявлений 
главы Белого дома, отрицавше-
го причастность к делам сына. 

В частности, речь шла о встрече 
Байдена-старшего в апреле 2015 
года, когда он был вице-прези-
дентом США и курировал укра-
инский вопрос, с рядом лиц, 
включая представителя укра-
инской газодобывающей компа-
нии Burisma. Встречу организо-
вал Хантер, который годом ранее 
неожиданно для многих полу-
чил высокооплачиваемую долж-
ность в Burisma, хотя компетен-
ций в сфере ее деятельности не 
имел. В Белом доме факт такой 
встречи неоднократно отрица-
ли, однако Politico утверждает, 
что есть свидетельства обратно-
го. Приводятся и другие приме-
ры того, когда заявления Белого 
дома о непричастности Байде-
на-старшего к делам сына вызы-
вают опровергаются многочис-
ленными свидетелями.

В палате представителей 
США, которую контролируют 
республиканцы, уже несколько 
месяцев собирают материалы на 
этот счет, а в ближайшие недели 
планируют запустить официаль-
ное расследование. Его результа-
ты в случае сбора достаточных 
улик будут использованы для 
запуска процедуры импичмента 
против главы Белого дома. Кста-
ти, на этой неделе в рамках раз-
бирательства планируются слу-
шания, на которых свидетелем 
вызван Байден-младший. 

РАКУРС Рейтинг канцлера Германии упал до минимума

Половину отсидел 
Василий Федорцев

В
то ру ю  го д о в щ и н у 
пребывания в кре-
сле канцлера Олаф 
Шольц встретил од-
ним из самых непо-
пулярных политиков 
Германии. Работой 
главы правительства, 
согласно соцопро-

сам, довольны только 20 про-
центов избирателей. Подавляю-
щее большинство немцев увере-
ны, что Шольц не способен вы-
вести страну из затянувшейся 
череды кризисов и вообще не со-
ответствует занимаемой долж-
ности. Он даже не может убеди-
тельно разъяснить политику ка-
бинета. Единственным досто-
инством канцлера граждане счи-
тают осторожность, да и то мно-
гие уже сомневаются в том, что 
это его качество идет стране на 
пользу.

Два года назад Шольц возгла-
вил немецкое правительство, 
можно сказать, случайно, что 
сам он и подтвердил буквально 
на днях, заявив перед соратни-
ками по Социал-демократиче-
ской партии Германии (СДПГ): 
«Никто не ожидал, что мы по-
бедим на прошедших выборах в 
бундестаг». При Шольце Герма-
ния погрузилась в экономиче-
ский кризис, выхода из которо-
го пока даже не просматривает-
ся. А само правительство зашло 
в тупик — не только политиче-
ский, но и финансовый. В ноя-
бре конституционный суд Гер-
мании признал незаконными 
созданные из кредитных денег 
спецфонды, с помощью которых 
власти, обходя ограничения на 
заимствования, заливали день-
гами кризисный пожар и финан-
сировали «зеленую повестку». 
Теперь в бюджете на следующий 
год не хватает как минимум 17 
миллиардов евро, и где их взять, 
никто в правительстве толком 
не знает. На прошедшем в суб-
боту съезде СДПГ Шольц клят-
венно обещал, что, несмотря на 
бюджетный кризис, правитель-
ство не сократит социальные 
обязательства, а даже наоборот 
— увеличит выплаты гражданам. 
«Демонтажа социального госу-
дарства  в Германии не будет», 
— уверял Шольц. Но выполнить 
это обещание канцлер в теку-
щих условиях может только за 
счет новых кредитов, и для этого 
ему теперь очень нужно продол-
жение конфликта на Украине. 
На том же съезде СДПГ едино-
гласно приняла резолюцию об 
отмене действующих ограниче-
ний на бюджетные заимствова-
ния, обосновав это требование 
украинским конфликтом. Ино-
го объяснения для того, чтобы 
повесить на страну новые долги 
и таким образом выпутаться из 

бюджетного кризиса, социал-де-
мократы придумать и не могли. 
Согласно результатам опроса, 
проведенного на днях телека-
налом ARD, большинство нем-
цев считают, что вместо новых 
кредитов правительству, что-
бы закрыть бюджетную дыру, 
следует заняться экономией, и 
в первую очередь сократить ту 
самую военную помощь Укра-
ине. Граждане не против даже 
урезания социальных выплат, 
по крайней мере, пособия по 
безработице. Тем более что по 
статистическим данным в Гер-
мании большинство его получа-
ющих — это мигранты. А почти 
половина опрошенных полага-
ют, что ради экономии вполне 
можно отказаться и от финан-
сирования перехода немецкой 

экономики на возобновляемые 
источники энергии.

Однако к мнению граждан 
в правительстве Шольца особо 
прислушиваться не принято. В 

то, что канцлер со своими мини-
страми в следующие положен-
ные им два года у власти смогут 
что-то исправить, немцы уже не 
верят. Большинство избирателей 
считают, что правительству пора 
в отставку. При этом наиболее 
вероятный кандидат в сменщики 
Шольца от оппозиционного бло-
ка ХДС/ХСС, баварский премьер 
Маркус Зёдер, уже прямым тек-
стом предлагает канцлеру сло-
жить полномочия или хотя бы 

разогнать своих «зеленых» ми-
нистров и вместо них набрать 
консерваторов из оппозиции. На 
всем этом фоне канцлер сейчас 
больше похож на «хромую утку», 
чем на главу правительства в се-
редине срока правления. И впол-
не вероятно, что ему уже дей-
ствительно недолго осталось. 

Свое фото недели Spiegel назвал 
«унылым»: канцлер Шольц 
в ночи грезит о завершении 
всех кризисов.

Республиканцы убеждены, что пре-
зидент Джо Байден имеет непосред-
ственное отношение к преступным 
деяниям сына Хантера.

А К Ц Е Н Т

К мнению граждан в кабинете Шольца 
прислушиваться не принято 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Египте проходят 
выборы президента

Ас-Сиси 
в фаворитах

Александр Ленин

В Египте стартовали президентские выборы. Голосо-
вание будет продолжаться три дня. За пост президента 
борются четыре кандидата. Среди них глава Египта и 
бесспорный фаворит гонки Абдель Фаттах ас-Сиси. Его 
оппонентами выступают представитель левых сил Фа-
рид Захран, юрист Абдель Санада Ямама и возглавляю-
щий Народно-республиканскую партию Хазем Омар. 
Местные политологи утверждают, что ни один из кон-
курентов ас-Сиси не в состоянии реально претендо-
вать на президентское кресло. Как пишет Guardian, на 
каждом шагу в Египте расклеены плакаты с изобра-
жением Абдель Фаттаха ас-Сиси. При этом наблюда-
тели отмечают, что египтяне в больше степени озабо-
чены событиями в секторе Газа, чем голосованием на 
своей родине. Около трети населения Египта живет за 
чертой бедности, а уровень инфляции в стране превы-
сил 40 процентов. Сам Абдель Фаттах ас-Сиси говорит, 
что это временные трудности, которые страна долж-
на преодолеть. «Если цена прогресса и процветания 
нации — голод и жажда, тогда давайте не будем есть и 
пить», — заявил он в октябрьской речи. В Египте лица, 
внесенные в базу избирателей, но не участвовавшие в 
голосовании без уважительной причины, облагаются 
штрафом в 500 фунтов( около 1,5 тысячи рублей). 

СОЦИОЛОГИЯ Трамп 
впервые опередил 
по популярности Байдена

Год до выборов 

Александр Гасюк 

Общенациональный рейтинг экс-президента США До-
нальда Трампа впервые превысил уровень избиратель-
ских симпатий к американскому лидеру Джо Байдену. 
За остающийся до президентских выборов в Америке 
неполный год это самый громкий «тревожный звоно-
чек» и повод задуматься для всех, кто мечтает не допу-
стить возвращения несистемного политика Трампа в 
Белый дом.

Согласно опубликованному соцопросу газеты The 
Wall Street Journal (WSJ) относительно уровня под-
держки кандидатов в президенты США среди зареги-
стрированных американских избирателей, респуб-
ликанец Трамп с 47 процентами побеждает демо-
крата Байдена, набравшего только 43 процента. Такие 
результаты дает 
сценарий, при ко-
тором в финал пре-
зидентских выбо-
ров в США в ноябре 
2024 года выходят 
только эти двое по-
литиков. Плохой 
новостью для дей-
ствующего прези-
дента США стал и 
зафиксированный 
социологами рост 
недовольства про-
водимой его адми-
нистрацией политикой: 53 процента опрошенных 
заявили, что курс демократа «нанес им ущерб» и толь-
ко 23 процента респондентов ответили, что он им по-
мог. Общий уровень оценки проделанной самым ста-
рым в истории США президентом работы за последние 
три года также не дает Байдену поводов для оптимиз-
ма — только 37 процентов избирателей считают до-
стигнутые им результаты положительными, тогда как 
61 процент считают их неудовлетворительными. Не в 
последнюю очередь на слабеющих рейтингах Байде-
на сказывается и его провальная внешняя политика. 
Так, на сегодняшний день уже 31 процент американцев 
считают, что США предоставляют «слишком большую 
поддержку Украине». Такие результаты дал опублико-
ванный на прошлой неделе замер общественного мне-
ния от компании Pew Research Center, согласно кото-
рому 41 процент опрошенных не одобряют действия 
администрации Джо Байдена в контексте украинского 
кризиса. 

Популярный американский консервативный ком-
ментатор и бывший телеведущий на канале Fox News 
Такер Карлсон может занять пост госсекретаря США 
в случае победы Трампа на президентских выборах 
в 2024 году. Такие сведения сообщили американские 
СМИ, отметив, что Карлсон в последнее время актив-
но интервьюирует мировых лидеров и собирает сотни 
миллионов просмотров на своих медиаплатформах. 
Сам же Трамп публично допускал, что в случае возвра-
щения в Белый дом он назначит Карлсона на пост вице-
президента США. 

Журналисты не исключают, что Трамп пойдет на выборы-2024 
в связке с Такером Карлсоном в качестве кандидата 
в вице-президенты.

31 процент амери-
канцев считают, 
что США предо-
ставляют слиш-
ком большую под-
держку Украине
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С началом декабря в Германии наступила пора ад-

вент-календарей, с помощью которых отсчитывают-

ся дни до Рождества. Свой вариант такого календаря 

выпустила и партия «Альтернатива для Германии». 

Наибольший интерес вызвало аудио, в котором 

были собраны перлы министра иностранных дел 

Германии Анналены Бербок. Только на канале пар-

тии в Youtube его прослушали более 26 тысяч раз. 

Что такого наговорила Бербок? Создатели календа-

ря поинтересовались, как она проводит Рождество. 

«Я лечу в Африку на транспортном вертолете», — от-

мечает глава МИД, добавляя, что ей придется 

преодолеть 100 тысяч километров. А в Африке она 

собирается посетить страну Така-Тука, совместив 

визит с феминистской внешней политикой, после 

чего она отправится на сафари с гоблинами. И все 

это – за счет на-

логоплатель-

щиков. Впро-

чем, эта поезд-

ка обойдется 

им дешевле, 

чем ее поход к 

парикмахеру.

Послушать 
перлы 
Бербок 
можно на 
сайте «РГ»
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ 
Невыездных россиян 
обязали сдавать 
загранпаспорта

В сейфе 
надежнее

Иван Петров

Сегодня вступают в силу принятые этим летом по-
правки, регулирующие порядок выезда и въезда в РФ. 
Новым законом устанавливается перечень оснований 
недействительности загранпаспортов, а также требо-
вания об их изъятии.

Главное нововведение — теперь загранпаспорта у 
невыездных россиян станут изымать. Правительством 
определен порядок, по которому граждане с ограни-
чениями на поездки обязаны сдать загранпаспорта 
на хранение. Сделать это необходимо в течение пяти 
рабочих дней после уведомления о запрете на выезд 
из России. Документы будут храниться в МВД, ФСБ, 
МИД, консульских и дипломатических учреждениях. 

Несданные в положенный срок паспорта будут счи-
таться недействительными.

В случае если запрет обоснован доступом к го-
стайне, то документ можно сдать работодателю. Долж-
ники же должны сдать загранпаспорт судебным при-
ставам. Вернут документ владельцу после окончания 
ограничения на выезд.

В числе тех, кому запрещен выезд, — подозреваемые 
и обвиняемые в уголовном преступлении, должники, 
банкроты, военнослужащие. Кроме того, свободно по-
кидать Россию не могут граждане, имеющие доступ к 
гостайне (в течение пяти лет после последнего озна-
комления с секретной информацией), работники ФСБ 
и лица, сообщившие заведомо ложные данные о себе 
для выезда из РФ. Кроме того, те, кого призвали на сроч-
ную военную службу, а также находящиеся на альтер-
нативной гражданской службе и мобилизованные.  

НАДЗОР Игорь Краснов: 
за полгода привлечены 
к ответственности 
10 тысяч коррупционеров

Прокуроры 
видят насквозь

Иван Егоров

Некоторые «изворотливые» чиновники, которых за-
подозрили в коррупции, «почуяв запах жареного», пы-
таются уйти по собственному желанию, чтобы избе-
жать увольнения с нежелательной формулировкой, но 
Генеральная прокуратура России умеет бороться с та-
кими случаями. 

Об этом в Международный день борьбы с корруп-
цией заявил Генпрокурор Игорь Краснов. В интервью 
RT он пояснил, что с июня 2023 года попытки «увер-
нуться» от антикоррупционной проверки утратили 
всякий смысл, потому что в законодательстве появи-
лась норма, которая позволяет передать в органы про-
куратуры материалы незавершенной проверки в слу-
чае увольнения проверяемого лица.

«И мы, если придем к выводу о наличии признаков 
коррупционного правонарушения, имеем право обра-
титься в суд с требованием об изменении основания и 
формулировки увольнения или прекращения полно-
мочий таких «изворотливых» чиновников», — пояснил 
глава надзорного ведомства.

Всего же, по его данным, только за первые полгода в 
России к уголовной ответственности привлечены по-
чти 10 тысяч кор-
рупционеров, среди 
них есть и высоко-
поставленные чи-
новники.

Кроме того, Ген-
прокуратура стре-
мительно продви-
гается в вопросах 
обнаружения не-
трудовых доходов, 
спрятанных в циф-
ровых активах. Сей-
час механизм полу-
чения Генпрокура-
турой сведений об операциях с криптовалютой пока 
только формируется, но задачи по выявлению таких 
активов уже решаются. Как напомнил Краснов, начи-
ная с декларационной кампании 2021 года для служа-
щих установили обязанность декларировать цифро-
вые активы и цифровую валюту, которые признаны 
имуществом. Так прокуратура Татарстана вместе с 
ФСБ уже установила факт приобретения оперуполно-
моченным полиции на криптовалютной бирже циф-
ровой валюты на сумму свыше 28 млн рублей. Поли-
цейский потратил деньги на досрочное погашение ипо-
теки и купил машину за 9 млн рублей.

Кроме того, как заметил Генпрокурор,  есть ре-
зультаты и по уголовным делам, где предметом взятки 
являлись цифровые активы. Например, когда следо-
ватель получил от подследственных хакеров взятку в 
биткоинах более чем на 1,5 млрд рублей.

В целом за девять месяцев суды удовлетворили иски 
прокуроров об изъятии у чиновников незаконного на-
житого имущества более чем на 220 млрд рублей. При 
этом по уже вступившим в силу решениям судов в до-
ход государства поступило 3472 объекта на сумму 
свыше 120 млрд рублей. 

В качестве примера Краснов привел незаконную 
деятельность руководителя одного из управлений Фе-
деральной противопожарной службы. Чиновник, ко-
торый в течение длительного времени занимался ор-
ганизацией тушения пожаров, стал фактическим вла-
дельцем 34 объектов недвижимости, среди которых 
квартиры в Барнауле и в Сочи, а также жилые дома, зе-
мельные участки и коммерческие помещения. Все это, 
а также семь премиальных автомобилей было приоб-
ретено на неподтвержденные доходы. 

Как установили прокуроры, общая стоимость иму-
щества и дохода, полученного от его использования, 
превысила 400 млн рублей. По словам Игоря Красно-
ва, месяц назад в суд прокуратурой было предъявле-
но исковое заявление об обращении всего указанного 
имущества в доход государства. 

Еще один такой иск неделю назад предъявлен в от-
ношении начальника отдела экономической безопас-
ности и противодействия коррупции одного из окруж-
ных управлений столичного главка МВД России. Поли-
цейский приобретал объекты недвижимости и маши-
ны, а оформлял их на своих близких или на доверен-
ных лиц. И таких примеров, как подытожил Краснов, — 
масса.  

ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников: Россия выстрадала свою Конституцию

Основа наших свобод и прав

К
онституцию назы-
вают основным, или 
главным законом 
страны. А по своей 
внутренней сути это 
добровольный нрав-
ственный выбор на-
рода, основанный на 
традициях историче-

ски сложившегося образа жизни.
О б  и с т о р и и  с о з д а н и я 

Конституции РФ и ее развитии 
рассказывает участник собы-
тий, сопредседатель Ассоциа-
ции юристов России, председа-
тель Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству, доктор юри-
дических наук, профессор Па-
вел Крашенинников.

От «Кондиций» 
до «Манифеста»

Павел Владимирович, 
Конституция на протяже-
нии веков была русской меч-
той, и лишь в начале XX века 
в России появилась консти-
туционная монархия. Почему 
пришлось ждать так долго?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В условиях 
самодержавия невозможен до-
говор в отношениях между об-
ществом и властью. Первая по-
пытка «даровать свыше» наро-
ду некоторые права была пред-
принята при Анне Иоанновне. 
Она подписала было ограничи-
вающие ее самовластие «Кон-
диции», но затем разорвала их 
и отказалась делиться властью. 
Не были реализованы прогрес-
сивные идеи ни Александра I, ни 
Сперанского, ни декабристов.

Реальным вкладом в консти-
туционный процесс можно на-
звать только, пожалуй, состав-
ленный под руководством Вит-
те императорский Манифест 
17 октября 1905 года и подго-
товленные по его реализации 
Основные государственные за-
коны Николая II. Были провоз-
глашены права подданных, со-
зданы Совет министров, Госу-
дарственная Дума, преобразо-
ваны Госсовет и сенат, разре-
шены партии, свобода собра-
ний, печати, стачек. Однако 
Первая мировая, революции 
1917 года и Гражданская война 
перевели страну в другое изме-
рение.

Война законов
В советские годы утраты 
истории были восполнены. 
СССР даже высмеивали за 
«приверженность конститу-
циолизму». Сколько было при-
нято Основных Законов?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В 1918 году 
была принята Конституция дик-
татуры пролетариата. После об-
разования Союза ССР приня-
ли «ленинскую» Конституцию 
СССР 1924 года, закрепив со-
здание союзного государства 
в лице России, Украины, Бе-
лоруссии и Закавказской Со-
ветской Федеративной Соци-
алистической Республики. В 
1936 году была принята новая 
Конституция СССР, так называ-
емая «сталинская». Следующей 
стала «брежневская» 1977 года. 
Всякий раз вслед принимались 
конституции союзных респуб-
лик, не выходившие за рамки 
Основного Закона страны.

В итоге распад Советского 
Союза в декабре 1991 г. оста-
вил нам в наследство Консти-
туцию РСФСР 1978 года. Но 
процесс, известный как «война 
законов» между СССР и став-
шей суверенной Россией, дал о 
себе знать. Как только депута-
ты Верховного Совета РСФСР 
начали вносить в Основной За-
кон многочисленные поправ-
ки, вся правовая конструкция 
«поплыла». Будучи экспертом 
в Верховном Совете, я хорошо 
помню этот законотворческий 
процесс. Между тем нарастало 
напряжение в обществе. К эко-
номическим и политическим 
проблемам добавился законо-
дательный хаос.

Конец смуты
Говорят, из песни слова не вы-
кинешь, но можно выкинуть 
песню. Так и решили обойтись 
с Конституцией советской 
России?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Условия из-
менились коренным образом. 
В стране уже появился инсти-
тут президента, Конституци-
онный суд. Старая Конститу-
ция концептуально не годилась. 
Возникла другая страна, другие 
отношения, нужен был новый 
Основной Закон. К середине 
1992 года оформились два цен-
тра власти: президент — прави-
тельство и Верховный Совет.

Между ними развернулась 
нешуточная борьба. Двоевла-
стие порождает хаос и, как пра-
вило, вооруженное противосто-
яние сторон, что и привело к 
трагическим событиям 1993 
года, вплоть до штурма телецен-
тра, расстрела Белого дома и ги-
бели людей.

С 1990 года начались подго-
товки проектов Конституции. 
В октябре-ноябре 1993 года 
президентский проект про-

шел окончательную доработку 
и был вынесен на всенародное 
голосование 12 декабря, имен-
но в этот день мы отмечаем 
День Конституции. За приня-
тие Конституции проголосова-
ло 58,43 % голосовавших, про-
тив — 41,57 %.

Почти половина наполови-
ну — признак того, что стра-
на расколота и до единства в 
обществе далеко…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это лишь 
подчеркивало ту пропасть, от 
края которой нам удалось отой-
ти. Была решена главная задача: 
новая Конституция положила 
конец двоевластию. Стали вы-
страиваться законодательная, 
исполнительная и судебная си-
стемы власти. Конституция ста-
ла символом стабильности госу-
дарства, дающей возможность 
развития страны и защиты прав 
ее граждан. 

Хочу особо отметить, что 
действующий Основной Закон, 
в отличие от всех предыдущих, — 
закон прямого действия. При-
няты и действуют федераль-
ные конституционные законы, 
кодексы, федеральные законы, 
субъектовые конституции и 
уставы, нормативные правовые 
акты федерального, региональ-
ного и муниципального уровня.

Обновление
Как известно, в 2020 году в 
Основной Закон были внесе-
ны существенные поправки. 
Он оказался не совсем каче-
ственным?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Внесение 
изменений свидетельствует, 
скорее, о желании обновить и 

усовершенствовать законы, 
чтобы они соответствовали 
современным потребностям и 
ценностям нашего общества. 

20 января 2020 года прези-
дент внес в Государственную 
Думу проект закона о поправ-
ке к Конституции «О совер-
шенствовании регулирования 
отдельных вопросов организа-
ции публичной власти». Этого 
потребовали большие переме-
ны в развитии страны за про-
шедшие годы. При этом гла-
ва 2 Конституции, утвердив-
шая права и свободы человека 
и гражданина России, не пре-
терпела изменений, что гово-
рит, в том числе, о ее добротной 
изначальной проработке. По-
правки затронули значитель-
ное количество конституци-
онных положений с 3-й по 8-ю 
главу и практически все сферы 
общественной жизни — полити-
ческую, экономическую, соци-
альную, духовную. Были внесе-
ны изменения в сорок одну ста-
тью Конституции, появилось 
пять новых статей — всего более 
200 поправок.  

 Напомните, в чем суть этих 
изменений Основного Закона?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Все поправ-
ки можно условно поделить на 
четыре основных блока. Преж-
де всего, это обеспечение суве-
ренитета и территориальной 
целостности России. Узаконен 
запрет на действия, направлен-
ные на отчуждение террито-
рии, на призывы к таким дей-
ствиям. 

Также теперь решения меж-
дународных органов, которые 
противоречат нашей Консти-

туции, не будут исполняться 
в России. Такие коллизии раз-
решаются Конституционным 
судом.

Обновленная Конституция 
установила новые требова-
ния для высших государствен-
ных чиновников — президента, 
председателя правительства и 
министров, высших должност-
ных лиц регионов, сенаторов, 
депутатов, судей. Новые пра-
вила запрещают им иметь вто-
рое гражданство и накладыва-
ют ограничения на иностран-
ные счета. 

Защита традиций
Сейчас западный мир за-
хлестнула волна нравствен-
ного упадка: мультикульту-
рализм, однополые браки, сме-
на пола, заговорили уже о лега-
лизации педофилии. Мы усто-
им перед этой напастью?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Вопрос, ка-
сающийся нравственного упад-
ка и его влияния на современ-
ный мир, является сложным и 
вызывает множество споров. 
Многие считают, что некото-
рые явления, такие как мульти-
культурализм, прогресс в об-
ласти прав человека, открыли 
новые возможности и расши-

рили границы свободы для лю-
дей по всему миру. Однако важ-
но помнить, что каждое обще-
ство имеет свои собственные 
ценности и традиции, и эти 
ценности могут различаться в 
зависимости от культурного, 
исторического и религиозного 
контекста.

Борьба с  нравственным 
упадком требует баланса меж-

ду уважением к разнообразию 
и защитой общих нравственных 
норм.

Россия, как и другие страны, 
также сталкивается с вызова-
ми в области нравственности, 
и государство занимается раз-
работкой политики и законо-
дательства, которые отражают 
мнения и ценности ее граждан. 
Это касается поддержки, укреп-
ления и защиты семьи, сохране-
нию традиционных семейных 
ценностей.

 Как это отразилось в приня-
тых поправках в Основной 
Закон?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Изменения 
в Конституции повлияли на се-
мейную политику. В них были 
определены конкретные вопро-
сы о совместной ответственно-
сти Федерации и ее субъектов в 
защите семьи и брака в качестве 
союза между мужчиной и жен-
щиной. Правительство здесь 
проводит единую государствен-
ную политику. При обсуждении 
поправок возникли споры, как 
лучше выразить особую заботу 
о детях. В итоге было установле-
но, что дети являются высшим 
приоритетом в государствен-
ной политике России. Государ-

ство создает условия, способ-
ствующие всестороннему ду-
ховному, моральному, интел-
лектуальному и физическому 
развитию детей, а также их вос-
питанию в духе патриотизма, 
гражданской ответственности 
и уважения к старшим.

Государство также прини-
мает на себя обязанности роди-
телей в отношении безнадзор-
ных детей, чтобы обеспечить 
приоритет семейного воспи-
тания.

Есть такое утверждение: 
состоявшимся может счи-
таться то государство, в ко-
тором счастливы старики и 
дети. О нуждах тружеников, 
о ветеранах не забыли?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, конечно, 
важно, чтобы государство обес-
печивало благополучие всех 
своих граждан, включая их со-
циальные потребности, и защи-
щало их интересы вне зависи-
мости от возраста.

Необходимо уделять вни-
мание потребностям всех сло-
ев общества, а особенно уязви-
мым группам — детям, пожилым 
людям. Это способствует фор-
мированию сильного и соли-
дарного общества, где каждый 
человек ощущает поддержку и 
заботу.

Конституция выводит на но-
вый уровень вопросы социаль-
ной защиты граждан. Поправ-
ки предусматривают индекса-
цию пенсий, пособий и других 
выплат, а также более доступ-
ное обеспечение качествен-
ной медицинской помощи. Это 
означает, что государство при-
нимает на себя большую от-
ветственность за социальное 
благополучие граждан. 

Также особое внимание 
уделяется защите культурной 
самобытности народов России, 
что подчеркивает единство на-
шего многонационального на-
рода. Эти изменения дают гра-
жданам больше уверенности в 
обеспечении их основных соци-
альных нужд.

Власть — гражданам
Что включает в себя блок 
поправок, направленный на 
обеспечение единства систе-
мы публичной власти?

П А В Е Л  К Р А Ш Е Н И Н Н И К О В :  Э т о т 
конституционный принцип 
предполагает согласованное 
действие всех уровней власти 
как единого целого — для гра-
ждан, общества, государства. 
В Конституции появились по-
ложения о Государственном 
Совете, установлены новые 
правила формирования и дея-
тельности правительства, уси-
ление роли парламента. Глава 
кабинета, его заместители и 
федеральные министры назна-
чаются президентом после их 
утверждения Госдумой, а «си-
ловой блок» — после консульта-
ций с Советом Федерации. По-
рядок назначения членов пра-
вительства стал более пуб-
личным.

На фундаменте системных 
конституционных поправок вы-
страивается вся дальнейшая го-
сударственная, общественная, 
экономическая, социально-ду-
ховная работа: развитие здра-
воохранения, науки, культу-
ры, защита территориальной 
целостности. На сегодняшний 
день внесены изменения уже в 
более чем 180 актов федераль-
ного законодательства, продол-
жается работа над проектом за-
кона «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправ-
ления в единой системе публич-
ной власти».  

Павел Крашенинников 
подчеркивает: новая Конституция 
стала символом стабильности 
государства.

История создания российской Конституции насыщена яркими событиями.

А К Ц Е Н Т

Итоги голосования по Конституции
подчеркивали ту пропасть, 
от которой нам удалось отойти. 
Была решена главная задача — 
положен конец двоевластию

А К Ц Е Н Т

Принцип единства системы
публичной власти предполагает 
согласованное действие всех ее уровней 
как единого целого — для граждан, 
общества, государства

В этом году в доход 
государства изъ-
яли активов и иму-
щества чиновни-
ков более чем на 
120 млрд рублей

Ключевой вопрос

 Конституция — не культовый постулат, а рабочее руководство 
к действию. В него могут и в дальнейшем вноситься изменения?
Павел Крашенинников | В октябре 2022 г. в текст Конституции были вне-

сены изменения в связи с принятием в состав России новых субъектов 

— Донецкой и Луганской народных республик, а также Запорожской и 

Херсонской областей. Теперь в Российской Федерации 89 субъектов. 

До 1 января 2026 года на этих территориях действует переходный пе-

риод, в течение которого будет осуществляться их интеграция в рос-

сийскую правовую систему. Уже приняты более 50 законов, касающих-

ся различных сфер законодательного регулирования в новых субъек-

тах. Работа над развитием конституционных норм продолжается.

А сегодня давайте еще раз напомним, что 12 декабря исполняется 

30 лет нашей Конституции, документу, который установил основы пра-

вовой и политической системы в России, заложил основы наших гра-

жданских свобод и прав.
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ПРАЗДНИК В Петербурге 
установили елки желаний

Сказки 
сбываются

Татьяна Тюменева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В минувшие выходные в Северной столице на Манеж-
ной и Дворцовой площадях появились елки желаний. 
Любой сможет исполнить желание ребенка, находяще-
гося в тяжелой жизненной ситуации.

На новогодних деревьях среди прочих украше-
ний развешаны яркие красные открытки с желания-
ми детей из Петербурга и Мариуполя. Сняв их, можно 
узнать о заветной мечте ребенка и выступить в роли 
Деда Мороза. Еще 20 таких деревьев установлены в 
зданиях администрации города и районов.

— На каждой открытке есть не только информация, 
какой именно подарок хотел бы получить ребенок, но 
и прописан четкий алгоритм действий. Это сделано для 
того, чтобы одно и то же желание не было выполнено 
дважды или кто-то из детей не остался без подарка. Лю-
бой может купить подарок и принести нам. Мы его кра-
сиво упакуем и передадим Деду Морозу, чтобы он вру-
чил его на праздничном утреннике. Для ребенка это 
будет настоящая сказка, — пояснила Екатерина Бахме-
това, один из организаторов акции.

Подарки для мариупольских мальчиков и девочек 
будут доставлены непосредственно в этот город, став-
ший побратимом города на Неве.

О каких подарках мечтают ребята? Говорящие ку-
клы, машинки, конструкторы, книги. А одному из де-
тей захотелось посмотреть балет «Лебединое озеро» 
в Михайловском театре — и эта замечательная мечта 
обязательно сбудется! А кто-то попросил боксерскую 
грушу, чтобы заниматься спортом и стать сильным и 
смелым. 

СВО 50 новых «УАЗов»  
переданы участникам 
спецоперации

«Патриот» 
на передовой 

Алексей Юхтанов, «Российская газета», Ульяновск

Ключи от внедорожников «УАЗ Патриот» были вруче-
ны военным в Ростове-на-Дону, для чего сюда прибы-
ли зампред председателя правительства — глава Мин-
промторга России Денис Мантуров и руководитель ис-
полкома Народного фронта Михаил Кузнецов.

— Ульяновский автомобильный завод оперативно 
произвел всю необходимую партию машин, более по-
лутора тысяч. На сегодня свыше 500 автомобилей уже 
доставлены в Ростовскую область, — сообщил Денис 
Мантуров.

По словам бойцов СВО, эти машины многофункци-
ональны. На них можно возить раненых, десант и во-
оружение. Они спасают жизни. «Патриоты» зареко-
мендовали себя отлично, они просты в обращении, лег-
ки в ремонте и очень помогают еще эффективнее вы-
полнять боевые задачи.Руководитель исполкома На-
родного фронта Михаил Кузнецов отметил, что внедо-
рожники наиболее приспособленные транспортные 
средства для выполнения задач в зоне СВО. «В услови-
ях обстрелов, в том числе кассетными боеприпасами, 
постоянных атак FPV-дронов, необходимости переме-
щаться по минным полям и бездорожью срок службы 
даже самой хорошей техники сильно сокращается, — 
отметил он.— А более 1500 абсолютно новых автомоби-
лей станут еще одним вкладом в будущую победу. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

В Брянске возбудили еще 
четыре уголовных дела

Отдача 
выстрелов

Елена Шулепова, «Российская газета», Брянск

После трагедии в брянской гимназии №5 были задер-
жаны несколько человек: отец стрелявшей девочки, 
замдиректора гимназии по хозяйственной части, ди-
ректор частной охранной организации и ее сотрудни-
ца, дежурившая на входе в учебное заведение. 

Следователями помимо дела по статье «Убийство» 
возбуждено еще четыре уголовных дела. Замдиректо-
ра школы обвиняют в халатности ( суд поместил  ее под 
домашний арест),  директора охранного агентства и 
вахтершу — в оказании услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности, повлекшиих смерть двух лиц (аре-
стованы на два месяца). Отцу школьницы, открывшей 
стрельбу по одноклассникам, предъявлено обвинение 
по двум статьям: небрежное хранение огнестрельного 
оружия и доведение до самоубийства. Вчера суд аре-
стовал его на два месяца.

Напомним, 7 декабря восьмиклассница пронесла 
в школу в тубусе дробовик и открыла стрельбу по од-
ноклассникам. Одна девочка погибла, четверо получи-
ли огнестрельные ранения и одна школьница — травму 
во время эвакуации. Стрелявшая покончила с собой. 

Любой может взять открытку и исполнить желание ребенка. 
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ТРАНСПОРТ В Москве усилили борьбу с безбилетниками

Охота на зайца
Александр Мелешенко

В 
общественном транспор-
те участились проверки 
по выявлению безбилет-

ников. Пассажиров автобусов 
проверяют на конечных стан-
циях и на маршрутах, активизи-
ровались контролеры и в трам-
ваях, а также в метро, к тому же 
контролеры порой ходят в со-
провождении полицейских. Го-
рожане в соцсетях недоумева-
ют: что случилось?

В департаменте транспорта 
Москвы привели цифру: толь-
ко в ноябре в городе таким об-
разом «поймали» более 52 ты-
сяч безбилетников. Целый не-
большой российский город 
«зайцев»! Это, правда, меньше 
на три тысячи, чем было в октя-
бре. Но зато больше, чем без-
билетников было в это же вре-
мя в прошлом году, — тогда в ме-
сяц ловили около 40—50 тысяч 
зайцев.

Впрочем, число пойманных 
нарушителей обычно зависит 
от частоты проверок — с увели-
чением их числа растет и коли-
чество выявленных безбилет-
ников. В дептрансе признают: в 
целом пассажиры в столице ста-
ли более ответственными, чем, 
скажем, до 2010 года.

В Москве, напомню, весьма 
лояльная к пассажирам систе-
ма взимания платы — если в мет-
ро на всех станциях есть турни-
кеты, то в наземном транспор-
те никаких преград при входе в 
автобус, трамвай, электробус 
давно нет. Пассажир сам должен 
приложить карту к валидатору, 
зайдя в салон. На МЦД турнике-
ты тоже есть не везде — и в Моск-
ве, и в Подмосковье хватает 
станций, где пассажиру нужно 
просто приложить карту к вали-
датору прямо на платформе.

При этом штраф за безби-
летный проезд в Москве летом 
этого года вырос вдвое — с одной 

до двух тысяч рублей. «Ездить 
«зайцем» невыгодно, утвержда-
ют в дептрансе. — Дешевле ку-
пить 30-дневный безлимитный 
проездной на все виды назем-
ного городского транспорта, 
чем один раз заплатить штраф», 
— подчеркивают в дептрансе. 
Тем более что попасться можно 
не раз и не два, а гораздо чаще, 
так как усиленные проверки 
транспортники намерены про-
водить и дальше, причем во всех 
округах Москвы.

Э к с п е рт ы  го в о р я т,  ч то 
проблема безбилетников суще-
ствует во всем мире. В любом 
городе часть пассажиров все-
гда пытается проехать бесплат-
но, независимо от цены проез-
да, условий оплаты, наличия 
турникетов и т.д. «Исследова-
ния разных лет, и в 1980-е годы, 
и совсем недавно, показывают, 
что, по самым скромным оцен-
кам, транспортные предпри-
ятия, в том числе московские, 

теряют 25—30 процентов своей 
законной выручки за счет без-
билетного проезда, — объяснил 
«РГ» научный руководитель 
Института экономики транс-
порта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Михаил Блинкин. 
— Такова примерная доля без-
билетников. Причем не платят, 
как правило, не самые бедные, а 
скорее самые наглые — это про-
сто их вызов обществу».

В свое время ощутимо сокра-
тить число безбилетников по-
могли турникеты, установлен-
ные в московском наземном 
транспорте, — но они в свою оче-
редь тоже приносят транспорт-
никам убытки, только другого 
характера. «Турникеты сильно 
замедляют посадку пассажи-
ров, из-за чего увеличивается 
время обслуживания маршрута 
— вместо 60 минут на это уходят 
условные 75 минут. Содержа-
ние большого штата контроле-
ров тоже стоит больших денег», 
— отмечает Блинкин.

Легкого и дешевого реше-
ния проблемы, по его мнению, 
не существует, так что усиле-
ние проверок дептранса впол-
не объяснимо — так он пытается 
сократить долю безбилетников 
даже не штрафами, а возросшим 
риском получить протокол и не-
приятный разговор с контроле-
рами, а порой и с полицией. Со-
кратить долю безбилетников в 
Москве должна и платная раз-
блокировка карты «Тройка». С 
1 декабря стала платной разбло-
кировка транспортной карты 
«Тройка» — теперь за эту услугу 
возьмут почти 200 рублей. И те-
перь, если вы во время поездки 
по МЦД приложили карту к ва-
лидатору на входе, но не сдела-
ли этого на выходе, карта про-
сто блокируется. А за ее возвра-
щение к жизни в кассе попросят 
198 рублей. Ранее разблокиров-
ку делали бесплатно, а еще до 
того карты вообще не блокиро-
вали — это позволяло недобросо-
вестным пассажирам занижать 
стоимость своего проезда.  

ПРОЕКТ  

В Москве 
появятся три 
новых вокзала

ВОРОТА 
СТОЛИЦЫ
Сергей Буланов

На линии МЦД-3 появятся 
три городских вокзала, кро-
ме того, обновится транспорт-
ная система. Об этом в своем 
Telegram-канале сообщил мэр 
Сергей Собянин.

Строительство трех вокза-
лов предусмотрено утвержден-
ным мэрией проектом плани-
ровки территории. Вокзалы за-
менят устаревшие обыкновен-
ные платформы, которые сей-
час есть на станциях Моссель-
маш, Лихоборы и Останкино. 
Эти объекты будут построены 
в ближайшие годы.  Характер-
ной особенностью вокзалов бу-
дет конкорс, крытый тоннель 
для пешеходов, удобная кассо-
вая зона, вендинговые автома-
ты, сиденья для ожидающих 
поезда. По такому стандарту 
обустроены многие станции 
уже существующих диамет-
ров. Вокзалы будут значитель-
но удобнее для пешеходов, чем 
платформы. Во-первых, пере-
ходы через железнодорожные 
пути станут безопаснее. Во-в-
торых, вокзалы станут полно-
ценными транспортно-переса-
дочными узлами. К некоторым 
из них проведут дополнитель-
ные маршруты общественно-
го транспорта, и добираться до 
диаметров станет гораздо удоб-
нее. Важнейшая роль подобных 
объектов — перераспределение 
пассажирского потока, отме-
тил директор центра исследо-
ваний «Умного города» НИУ 
ВШЭ Константин Трофимен-
ко. В качестве примера он при-
вел вокзал на Окружной. Он до-
вольно быстро объединил удоб-
ными переходами «салатовую» 
ветку метро, МЦК и маршрут 
первого диаметра. Московские 
власти самое серьезное внима-
ние уделяют северо-восточным 
районам. Там на некоторых 
остановках МЦД нет необходи-
мой современной инфраструк-
туры и нормальных переходов. 
Строительство вокзалов даст 
стимул развитию пересадоч-
ных узлов. Например, на стан-
ции Лихоборы построить но-
вый выход с МЦК. А станцию 
Останкино с Аргуновской ули-
цей свяжет новый трамвайный 
маршрут. Частично он прой-
дет в зоне, где сейчас функци-
онирует монорельс. Его ин-
фраструктуру давно пытались 
модернизировать, но конкрет-
ных планов на этот счет власти 
Москвы не озвучивали. 

ДОСУГ На столичных катках в каждом районе начались 
бесплатные тренировки

Иди и катайся

Сергей Жуков

В 
столице стартовал 
зимний сезон проекта 
«Мой спортивный рай-
он». Бесплатные фит-
нес-тренировки идут 
на 20 спортплощадках, 
а занятия по фигурно-
му катанию — на 46 кат-
ках во дворах и парках. 

С 10 декабря список пополнили 
еще 15 ледовых площадок «Мо-
сковских сезонов». Позже горо-
жане смогут заняться и лыжами. 
Каток на главной площади Се-
верного речного вокзала любите-
ли покататься на коньках назы-
вают одним из самых атмосфер-
ных в городе. Зимнюю сказку со-
здают камерная архитектурная 
подсветка здания, новогодняя 
елка и ненавязчивая музыка. И… 
морозы, устоявшиеся в Моск-
ве. Поэтому одеваюсь по пого-
де: куртка, шапка, вязаный снуд 
на шею, флисовый спортивный 
костюм и шерстяные носки. На 
катке есть теплая раздевалка и 
пункт проката — на случай, если 

нет собственных коньков. Здесь 
же можно заточить коньки, а еще 
взять легкий перекус в вендинго-
вом автомате. В половину девя-
того вечера — в это время начи-
нается тренировка с участием 
взрослых, корреспондент «РГ» 
насчитал на льду чуть больше 
двадцати конькобежцев. И это 
несмотря на минус 13! На катке в 
основном люди среднего возрас-
та, встречаются молодые пароч-
ки и пенсионеры. Каждое заня-
тие стартует с разминки — нужно 
проехать несколько кругов, что-
бы почувствовать лед и коньки. 
Присматриваюсь к «соседям»: 
кто-то катится, осторожно пере-

ставляя ноги, а кто-то держится 
бортика. Это нормально — трой-
ных тулупов здесь никто ни от 
кого не ждет. 

После раскатки переходим 
к простым базовым упражне-
ниям вроде «змейки» и «фона-
рика». В первом случае нужно 
объехать зигзагом препятствия, 
а во втором — нарисовать нога-
ми круг и свести ноги обратно, и 
так несколько раз. Чувствую, на-
чали побаливать ноги. «Ничего 
страшного, такое с непривычки 
случается», — успокаивает тре-
нер Анастасия Нетбай. Говорит, 
что опытным ученикам она дает 
элементы посложнее. «А в це-

лом делаем те же упражнения, 
что и на занятиях с маленькими 
фигуристами, — объясняет «РГ» 
она. — Но взрослые осознаннее, 
задают больше вопросов, что-
бы, не дай бог, не упасть. Дети 
же выполняют все наобум, им 
не страшно». Саму Анастасию 
родители поставили на коньки в 
три года: мол, иди и катайся. Так 
и втянулась. Сейчас учится на 
тренера по фигурному катанию 
в Московской государственной 
академии физической культу-
ры. Многие пришли на лед, что-
бы поддержать форму. Есть те, 
кто катался на коньках в дет-
стве, поэтому хотят подтянуть 
свой уровень. Например, Ната-
лья пришла сюда в первый раз, 

но планирует посещать трени-
ровки регулярно. Благо работа-
ет недалеко от речного вокзала. 
«Увидела, что начались занятия, 
решила улучшить свои навыки, 
— рассказала она. — Я уверенно 
стою на льду, даже резво разго-
няюсь, но тормозить получается 
плохо. Обычно хожу кататься на 
стадион «Искра». Там большое 
пространство, где можно отрабо-
тать какие-то элементы». 

Многие пришли на лед, 
чтобы поддержать физическую 
форму и здоровье. 

Ездить «зайцем» невыгодно. Дешевле купить 30-дневный проездной, чем заплатить штраф. 

А К Ц Е Н Т

Бесплатные фитнес-тренировки 
идут на 20 спортплощадках, 
а занятия по фигурному катанию — 
на 46 катках во дворах и парках

МЕДИЦИНА Москвичи, 
которые получают бесплатные 
лекарства, смогут выбрать 
компенсацию их стоимости

Деньги 
вместо таблеток

Любовь Проценко

Программы компенсацион-
ных выплат на самостоятель-
ное приобретение льготных 
лекарств с 2024 года станут по-
стоянными. Об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Такая возможность у жителей 
столицы была и раньше, но 
прежде компенсацию они мог-
ли выбрать в порядке экспери-
мента. По словам главы города, 
такая практика оправдала себя. 
Не случайно более 10 тысяч па-
циентов с начала года выбрали 
именно такой способ приобре-
тения лекарств, получив в об-
щей сложности свыше 1 милли-
арда рублей на приобретение 
нужных им препаратов. 

Сергей Собянин пояснил, 
что новая программа адресо-
вана прежде всего москвичам 
с индивидуальной неперено-
симостью лекарств, а также в 
ряде случаев больным диабе-
том и муковисцидозом. Поче-
му же ряд москвичей предпо-
читают получить 1473 рубля 
в месяц — таким будет размер 
лекарственной компенсации в 
2024 году, вместо того чтобы в 
своей же поликлинике просто 
взять пакет с таблетками сразу 
на три месяца, как это практи-
куется в большинстве случаев? 
Ирина Осадчая, член правле-
ния Региональной обществен-
ной организации помощи боль-
ным муковисцидозом «На од-
ном дыхании» рассказала: 

— В мире существуют обще-
принятые стандарты оказания 
лекарственной помощи боль-
ным муковисцидозом, есть 
перечень зарекомендовавших 
себя эффективных препаратов, 
которые необходимы таким 
больным для качественной и 

полноценной жизни. Не секрет, 
что лекарства с одним дей-
ствующим веществом разных 
производителей могут действо-
вать с разной эффективностью. 
Пациентов с муковисцидозом 
это касается в большей степе-
ни, чем с другими заболевания-
ми. Не всегда предъявив в апте-
ке льготный рецепт, они могут 
получить препарат конкретно-
го производителя. Монетиза-
ция решает этот вопрос. Полу-
чив компенсацию, можно в дру-
гой аптеке купить лекарство 
того производителя, которое 
требуется. 

Хорошо, что программа ста-
ла постоянной и бессрочной, 
подчеркивает Ирина Осад-
чая. Ее поддерживает и глав-
ный внештатный специалист 
по первичной медико-санитар-
ной помощи взрослому насе-
лению Москвы, главный врач 
городской поликлиники № 220 
Андрей Тяжельников. Говоря об 
удобствах для пациентов, ко-
торые им дает выбор между по-
лучением лекарств и денег на 
их приобретение, главврач ска-
зал: «Иногда врачебная комис-
сия назначает по жизненным 
показаниям конкретное торго-
вое наименование препарата, 
для индивидуальной закупки 
которого требуется некоторое 
время. Денежная компенсация 
позволит пациенту приобре-
сти его в любой аптеке и сразу 
начать лечение, не дожидаясь, 
когда произойдет закупка».  
Бывают случаи, когда больному 
диабетом назначается препа-
рат, которого нет в данный мо-
мент в аптеке при поликлини-
ке. Покупка его в другом месте 
позволит больному не преры-
вать прием лекарств и не сни-
жать эффективность лечения.  

— Читайте также: 
Самые необычные катки 
в регионах России
rg.ru/art/2692022
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Тем временем

Москомспорт разработал сайт section.mosgorsport.ru, где взрослые и 

дети от 6 лет могут выбрать бесплатную секцию более чем по 70 видам 

спорта. Для записи нужны временная или постоянная прописка в Моск-

ве, медицинский допуск, СНИЛС и документ, удостоверяющий лич-

ность. Для детей дополнительно — свидетельство о рождении.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНТЕЛЛЕКТ ДЛЯ СОЦСЕТИ
Искусственный интеллект (ИИ) су-

ществует уже не первое десятиле-

тие, но повсеместно распростра-

няться он начал относительно не-

давно. Люди уже привыкли видеть 

его в том числе в клипах, рекламе и 

приложениях банков. Исключением 

не стали и соцсети.  По данным 

Mordor Intelligence, только за 2022 

год в приложения, которые создают 

контент с помощью искусственного 

интеллекта, было вложено более 

1,37 млрд долл.

Один из очевидных примеров при-

менения нейросетей на таких пло-

щадках — это рекомендации. В этом 

случае система самостоятельно со-

бирает предпочтения человека на 

основе, например, его запросов, ха-

рактера комментариев и возраста, а 

затем отбирает соответствующий 

контент — музыку, сообщества, про-

фили или статьи — и начинает его ак-

тивно продвигать. 

Помимо этого существует целый ряд 

направлений, в которых можно 

встретить ИИ. В частности, алгорит-

мы «ВКонтакте» автоматически 

скрывают текстовые комментарии, 

содержащие спам и сомнительные 

ссылки под вертикальными ролика-

ми. Подобная схема действует и в 

«Одноклассниках», здесь система 

находит и пессимизирует в выдаче 

сообщения и посты, например, с вво-

дящим в заблуждение контентом. 

Также ИИ может выполнять и не-

большие, но довольно важные фун-

кции: на отдельных платформах он, к 

примеру, трансформирует голосо-

вое сообщение в текст, автоматиче-

ски преобразовывает фото и распоз-

нает лицо для защиты профиля от не-

правомерного использования лич-

ности. 

«Современные соцсети уже не мо-

гут существовать без применения 

ИИ. Это связано в первую очередь с 

постоянно увеличивающимся объе-

мом контента», — пояснили «РГ» в 

компании NtechLab.

Пользователи, как правило, не видят, 

что происходит «под капотом» со-

цсетей, однак сейчас уже почти за 

все процессы мониторинга и реко-

мендаций отвечают нейросети. По 

этой причине аудитория платформ, 

хочет она этого или нет, продолжит и 

дальше активно пользоваться соот-

ветствующими опциями, сказал соо-

снователь и технический директор 

AI Studio Ярослав Борщов.

О том, что нейросети продолжат и 

дальше активно «сотрудничать» с со-

цсетями, свидетельствуют данные 

Mordor Intelligence. Согласно им к 

2026 году рынок ИИ в соцсетях до-

стигнет 3,7 млрд долл. 

«ИИ работает 24 на 7, скорость его 

работы несравнима с человеческой, 

и ему не присущ человеческий фак-

тор, а результат местами лучше и ка-

чественнее», — подчеркнул Борщов.

Что касается совместного будущего 

ИИ и соцсетей, то в этом плане ней-

росети продолжат и дальше лучше 

узнавать пользователей. К примеру, 

умные помощники возьмут на себя 

подбор потенциального партнера 

или друга для человека, составление 

идеальных маршрутов, назначение 

встреч и другие подобные факторы, 

говорит эксперт. 

«А если сюда добавить виртуальную, 

дополненную и смешанную реаль-

ность, то и публикация постов, стри-

мов будет тоже в авторежиме. Созда-

ние виртуальных чатов и комнат бу-

дет так же просто, как сейчас кому-то 

позвонить или написать», — добавил 

эксперт. Также те системы, которые 

уже сейчас активно внедряются в со-

цсетях — генеративный ИИ, вирту-

альные помощники, спам-фильтры, 

LLM-сервисы и другие, — в будущем 

найдут все большее применение. В 

качестве одного из примеров руко-

водитель Statanly Technologies Сер-

гей Федоров привел возможность 

нейросетей задавать определенный 

стиль отправляемого текста и гене-

рацию аудио или видео. Присутст-

вие нейросетей в соцсетях поможет 

развитию и интернет-маркетинга.  

«Рекламодатели будут тренировать 

модели машинного обучения, кото-

рые потом будут использоваться со-

цсетью для того, чтобы принять ре-

шение, какой контент показывать 

пользователю, а какой нет, это назы-

вается federated learning», — объя-

снил Федоров. Вместе с тем разви-

тие ИИ в рамках подобных площадок 

несет некоторые риски: в частности, 

появление фейковых аккаунтов и 

дипфейков, полагает собеседник. 

ЦЕНА ВОПРОСА
В Думу внесен законопроект об обо-

ротных штрафах за утечку персо-

нальных данных. После согласитель-

ных процедур и поиска компромис-

сов между регуляторами, депутата-

ми и представителями отрасли, за-

нявших почти год, поправки предла-

гается внести в КоАП, а также в УК 

РФ.  Участники рынка данных отме-

чают отсутствие детальной прорабо-

танности законопроекта и смягчаю-

щих обстоятельств для операторов 

данных.

Дискуссия о необходимости ужесто-

чения ответственности появилась 

после череды утечек данных у круп-

ных компаний, произошедших по-

сле начала СВО. В числе них оказа-

лись «Яндекс Еда», СДЭК, «Гемотест» 

и многие другие. Основная пробле-

ма таких утечек в том, что данные, по-

павшие в Сеть, практически невоз-

можно оттуда удалить, а значит, они 

остаются доступны злоумышленни-

кам фактически на постоянной осно-

ве. А с их помощью можно совер-

шать атаки на практически любого 

человека, угрожая благосостоянию, 

а зачастую и жизни.

Главное нововведение — штрафы до 

15 млн руб. за утечку персональных 

данных. При этом предлагается ва-

риативность штрафа в зависимости 

от объема утечки. Так, если утечка 

затронула до 10 тысяч субъектов 

персональных данных, юрлицам гро-

зит штраф от 3 до 5 млн руб., от 10 до 

100 тысяч субъектов — штраф соста-

вит уже от 5 до 10 млн руб., более 100 

тысяч — от 10 до 15 млн руб.  За по-

вторные правонарушения предус-

мотрены оборотные штрафы (от 

0,1% до 3% выручки за предшествую-

щий год. Эти меры, как отмечают 

участники обсуждения, должны ре-

шить две проблемы: повысить ответ-

ственность компаний за факты уте-

чек и стимулировать их инвестиро-

вать в информбезопасность. Как по-

яснял «РГ» глава минцифры  Максут 

Шадаев, существующие сейчас 

штрафы не решают этой задачи.  

Кроме того, ответственность вво-

дится и за несоблюдение оператора-

ми целого ряда обязанностей, в том 

числе об уведомлении Роскомнад-

зора о произошедшей утечке.  А  

еще — законопроект дополняет УК 

РФ новой статьей, предусматриваю-

щей уголовную ответственность за 

использование, передачу, сбор и 

хранение компьютерной информа-

ции, которая содержит персональ-

ные данные, но при этом получена 

неправомерным путем. Это должно 

наказываться штрафом в размере до 

трехсот тыс. руб., либо принудитель-

ными работами на срок до четырех 

лет, либо лишением свободы на тот 

же срок. 

Собеседники «РГ» на рынке инфор-

мационной безопасности отмечают, 

что главной проблемой остается 

сложность доказывания наличия 

утечки и ее принадлежности к той 

или иной компании. Если данные в 

утечке прямо не указывают на кон-

кретную компанию или сервис, то  

выявить источник по ФИО, адресам, 

номерам телефонов, проблематич-

но. Добавить сложностей может и то, 

что некоторые утечки являются доо-

богащенными из других утечек и 

скомпилированными базами. Для 

пресечения этого предусмотрена  

уголовная ответственность для со-

здающих ресурсы, позволяющие не-

законно хранить и предоставлять 

доступ к персональным данным. И 

санкция — срок до пяти лет со штра-

фом в размере до семисот тысяч ру-

блей.

«Надо решать проблему наказания 

комплексно и привлекать преступ-

ников, которые занимаются торгов-

лей персональных данных в Сети, к 

уголовной ответственности — в про-

тивном случае плачевная ситуация с 

персональными данными может 

только усугубиться, отмечает член 

комитета Госдумы по информполи-

тике Антон Немкин. 

В Ассоциации больших данных  

(АБД) уверены, что предложенные 

меры нуждаются в уточнении. «Пер-

вое — из предлагаемой редакции не 

ясно, какие действия оператора вле-

кут административную ответствен-

ность. Второе — отсутствие смягчаю-

щих обстоятельств — сейчас опера-

тор несет ответственность незави-

симо от наличия вины и мер, которые 

он предпринял для недопущения 

утечки. И третье — отсутствие како-

го-либо экономического обоснова-

ния самих сумм штрафов», — сооб-

щили «РГ» в АБД.  Там ожидают обсу-

ждения ко второму чтению «как со-

става, так и смягчающих обстоя-

тельств». В качестве смягчающего 

обстоятельства предлагается обсу-

дить соблюдение Отраслевого стан-

дарта защиты данных. «В настоящее 

время разрабатываются предложе-

ния по конкретизации состава с уче-

том критериев точна ости и фор-

мальной определенности правовых 

норм», — добавили в АБД. 

«БЛИЗНЕЦЫ» ПРОТИВ CHATGPT 

Google официально объявила о запу-

ске новой модели искусственного 

интеллекта (ИИ) Gemini 1.0, которая 

должна стать главным конкурентом 

ChatGPT от OpenAI. В числе преиму-

ществ новой модели нейросети эк-

сперты называют ее прозрачность, в 

сгенерированных текстах можно бу-

дет  изучить ссылки на первоисточ-

ники информации.  

Gemini (близнецы, с англ. — Прим. 

ред.) — это начало нового этапа в раз-

витии ИИ компанией, поскольку си-

стема окажет влияние почти на все 

продукты Google. Более того, на се-

годняшний день именно Gemini 

представляет собой самую мощную 

и универсальную ИИ-модель, когда-

либо созданную в Google, рассказал 

гендиректор корпорации Сундар 

Пичаи.

Gemini — мультимодальная модель, 

которая умеет одновременно пони-

мать, обобщать, комбинировать и 

оперировать разными типами ин-

формации, в том числе изображени-

ями и текстами. Так, она способна из-

влекать данные из сотен тысяч доку-

ментов. «Эта новая эра моделей 

представляет собой одно из круп-

нейших научных и инженерных уси-

лий, предпринятых нашей компа-

нией», — подчеркнул Пичаи.

«Потенциально это действительно 

открывает широчайшие возможно-

сти. Еще очень важно, что Google бу-

дет встраивать ее во всю свою экоси-

стему: в Android, сервисы для бизне-

са и пользователей и пр. То есть для 

клиентов Google это будет, по сути, 

бесшовная интеграция ИИ со всеми 

приложениями», — говорит генераль-

ный директор коммуникационного 

агентства iTrend Павел Житнюк. Он 

также отмечает, что с точки зрения 

маркетинга это очень серьезный вы-

зов для всех конкурентов на этом 

поле.

Разработчики научили модель отве-

чать на сложные вопросы, а также 

понимать и генерировать код на язы-

ках программирования: Python, 

C++, Java и Go. Также у Gemini есть 

возможность работать, например, 

на оборудовании центров обработ-

ки данных и мобильных устройст-

вах.

Реализация нового ИИ будет проис-

ходить сразу в нескольких вариан-

тах: Gemini Nano — версия для смар-

тфонов на базе Android, Gemini Pro — 

версия для широкого спектра задач, 

Gemini Ultra — самая мощная версия, 

которая будет справляться со слож-

ными запросами. «По метрикам вер-

сияGemini Ultra обходит человека в 

одном из самых популярных бен-

чмарков для проверки качества язы-

ковых моделей — MMLU. Здесь сле-

дует отметить, что в сравнении уча-

ствовала модель Ultra, которая запу-

скалась со специальным подходом 

промтинга модели для «включения» 

режима рассуждений (chain-of-

thought). Итоговое значение метри-

ки получено при построении цепоч-

ки из 32 элементов, что в целом нель-

зя считать равными условиями с уча-

ствующей в сравнении GPT-4», — от-

мечает исполнительный директор 

по исследованию данных Sber AI Ан-

дрей Кузнецов.

Тем не менее, по мнению эксперта, 

на большинстве других бенчмарков 

модель Ultra также превосходит 

GPT-4, в том числе на мультимодаль-

ных, и это достаточно впечатляю-

щий результат, несмотря на ряд до-

полнительных трюков, которые при-

менялись при замерах модели. «Та-

кой хороший результат можно также 

обосновать недавним решением 

Google объединить исследователь-

ские ресурсы Google Brain и 

DeepMind для демонстрации воз-

можностей команды», — резюмирует 

Кузнецов. Если говорить о «присут-

ствии» Gemini в продуктах Google, то 

в чат-боте Bard уже начала использо-

ваться усовершенствованная вер-

сия Gemini Pro. С помощью нее, в 

частности, значительно улучшились 

навыки понимания и рассуждения 

системы. На первом этапе новая вер-

сия станет доступна на английском 

языке более чем в 170 странах, одна-

ко в будущем разработчики, вероят-

но, расширят географию и поддер-

жку языков.

По мнению руководителя R&D-на-

правления в компании Embedika Ген-

надия Штеха, главное конкурентное 

преимущество новой модели — ин-

теграция с поисковым индексом. «За 

счет доступа к поисковым индексам 

Google в сгенерированном нейросе-

тью тексте можно изучить ссылки на 

первоисточники, откуда модель взя-

ла какой-либо факт или мнение. И та-

кая прозрачность, вероятно, может 

стать решающим фактором в битве с 

OpenAI»! — отмечает эксперт.

Что касается Gemini Nano, то эта мо-

дель появится в смартфоне Google 

Pixel 8 Pro. Кроме того, Google плани-

рует в ближайшие месяцы добавить 

поддержку Gemini в браузер 

Chrome, поиск, рекламу и ряд других 

своих сервисов. Однако, эксперты 

предостерегают от черезмерных 

ожиданий и  отмечают, что реальные 

возможности Gemini будут понятны 

лишь после 13 декабря, когда Google  

откроет к ней  массовый  доступ. 

КИНОТЕАТР НА МАКСИМАЛКАХ
Проекторы XGIMI родом из Китая. 

По своим характеристикам и набо-

ру возможностей еще лет 6—7 назад 

они легко обходили топовые Epson, 

в первую очередь за счет цены, ко-

торая у них примерно в 3—4 раза 

ниже. С тех пор XGIMI существенно 

прокачал свой бренд, стал лицензи-

ровать акустику у Harman\Kardon, 

расширил линейку за счет 4К-

устройств и многого другое. В об-

щем, когда возникла возможность 

протестировать один из самых то-

повых их проекторов — XGIMI 

Horizon Pro 4K, мы в «РГ» сразу же и 

согласились.

Главной особенностью проекторов 

XGIMI в целом и Horizon Pro 4K в 

частности является коррекция тра-

пецеидальных искажений по двум 

осям. Если совсем грубо, то это дает 

возможность установить проектор 

не строго по центру планируемого 

экрана, но и со смещением по гори-

зонтали, вертикали или по обеим 

осям сразу. Изначально это была 

премиальная функция, доступная 

только проекторам с ценой от 400—

500 тыс. руб., в то время как первый 

XGIMI, в котором я эту функцию уви-

дел — Aurora Z4, — стоил в 2018 г. по-

рядка 40 тыс. руб.

Новация Horizon Pro — автоматиче-

ская корректировка трапеции по 

двум осям. Она может запускаться 

вручную или каждый раз, когда вы 

перемещаете проектор. При этом 

учитываются поверхности и объек-

ты в зоне проекции. 

Что это для пользователей? Это по-

зволяет установить проектор без 

специальной подготовки помеще-

ния, специальной штанги на потол-

ке, подвода к ней проводов — всего 

того, что обычно делается в ходе до-

статочно серьезного ремонта. 

XGIMI Horizon Pro 4K можно поста-

вить просто на тумбочку у кровати.

XGIMI Horizon Pro 4K поддерживает 

воспроизведение изображения в 

качестве 4K, однако это не натив-

ное 4К, а адаптивное: оно создается 

за счет технологии сдвига пикселей. 

Это типовое решение для 

устройств этой ценовой категории. 

Могу сказать сразу, что заметить 

разницу практически невозможно.

Заявленная яркость проектора 

Horizon Pro 4K составляет 2200 лю-

мен. Яркости достаточно для того, 

чтобы картинка была различима 

днем, но окружающий свет лучше 

уменьшить или прикрыть окна. За-

паса светодиодной лампы должно 

хватить на 25 000 часов работы, это 

очень много.

Работает устройство под управле-

нием ОС Android TV 10 и позволяет 

транслировать контент с мобиль-

ных устройств через функцию 

Chromecast Built-in. Поддерживает-

ся также большинство стриминго-

вых сервисов.

Управлять проектором можно при 

помощи пульта или специального 

приложения для iPhone или Android. 

Приложение работает через сеть, и 

гаджет должен находиться в одном 

сегменте с проектором.

На задней стороне проектора есть 

целый набор портов и разъемов. Тут 

у нас 2 HDMI 2.0 (без Arc), 2 USB 2.0 и 

1 Ethernet. Есть два выхода — оптиче-

ский разъем, что позволяет подклю-

чать внешнюю акустику, и для науш-

ников 3,5 мм. Все неплохо и с бес-

проводными коммуникациями: Wi-

Fi: 802.11N и Bluetooth: 5.0. 

Теперь к изображению. Картинка 

яркая, сочная, очень четкая — во-

просов нет. Для настройки доступ-

ны общие настройки яркости, кон-

трастности, резкости, насыщенно-

сти и цветовой температуры. Есть 

возможность выбрать между пре-

сетами: Кино, Спорт, Игры и Офис. В 

режиме для игр активируется мини-

мальная задержка, что важно для иг-

роков в онлайн-игры.

Контрастность составляет 550:1. 

Если сравнивать с топовыми телеви-

зорами — не очень много. Но на каче-

стве картинки не сказывается пра-

ктически совсем. Есть поддержка 

HDR10. Поддержки калибровки от-

тенков нет, нет и автоматической ка-

либровки относительно цвета стен. 

Ну и про звук. XGIMI Horizon Pro 4K 

оснащен 45-мм динамиками мощ-

ностью 16 ВТ, сертифицированны-

ми Harman/Kardon. Звук громкий и 

очень качественный. По нему наре-

каний нет вообще никаких. Нет пре-

тензий и по уровню шума от венти-

лятора.

Теперь главный вопрос. Зачем ну-

жен проектор, если есть большой 

телевизор. Ни один телевизор не 

даст вам экран с диагональю до 

7 метров. Это, конечно, избыточные 

цифры, но даже на диагонали 2 ме-

тра ощущение от погружения в кар-

тинку и звук просто потрясающее.  

Пожалуй, единственный серьезный 

для меня минус Horizon Pro 4K — от-

сутствие шторки для объектива, из-

за чего он постоянно открыт и со 

временем запылится, а в худшем 

случае и поцарапается.

Цена серьезная — порядка 140 тыс. 

руб. Но если мы не говорим про по-

луигрушечные проекторы вроде 

Xiaomi за 15 тысяч, продающиеся на 

маркетплейсах, то по меркам рынка 

серьезных устройств это хорошее 

предложение. 

ТЕНДЕНЦИЯ ПРАВО АЛЬТЕРНАТИВА ГАДЖЕТЫ

Дальнейшее развитие соцсетей становится невозможным без ИИ.

Главная опасность утечки персональных данных в ее необратимости.

Корректировка трапеции позволяет установить проектор где угодно.

Нейросеть Google относится к новому поколению ИИ.

РЫНКИ Производители софта сумели сохранить зарубежных покупателей 

Процессор торговли

И
нтенсивная разработка 
различного программно-
го обеспечения (ПО) в 

России началась в 2023 году, 
она затронет все секторы эко-
номики, считает президент ас-
социации российских компа-
ний — разработчиков програм-
много обеспечения РУССОФТ 
Валентин Макаров. В эксклю-
зивном интервью «Российской 
газете» он рассказал об импор-
тозамещении в области ПО и ра-
боте российских компаний на 
рынках дружественных и не-
дружественных стран.

Как проходит импортозаме-
щение зарубежного програм-
много обеспечения? 

ВАЛЕНТИН МАКАРОВ: Рынок импор-
тозамещения сегодня оценива-
ется в пределах 500 млрд руб. — 
это софт плюс оборудование. 
Темпы могут зависеть от харак-
тера ПО, от рыночной ниши. Не-
давно «Б1» (бывший Ernst & 
Young в России) подготовили 
исследование, где отметили, что 
импортозамещение в кибербез-
опасности растет на 12% в год, в 
облаках на 18%, а в офисном 
программном обеспечении — 
около 15%. Но это очень консер-
вативный прогноз — реальные 
цифры будут выше. Согласно 
исследованию РУССОФТ, об-
щий оборот софтверной инду-
стрии в рублях вырастет не ме-
нее чем на 20%. 

Изменения, которые прои-
зошли на российском рынке 
ПО в 2022 году, по сравнению с 
2021 годом очевидны. Какие 
главные тренды можно выде-
лить в 2023 году?

ВАЛЕНТИН МАКАРОВ: В первую оче-
редь импортозамещение. В 2023 
году деньги, которые в 2022-м 
выделили на импортозамеще-
ние, на индустриальные центры 
компетенций и на центры кла-
стерного развития, стали рабо-
тать. Это основной тренд, кото-
рый перешел даже не из 2022 
года, а еще из 2014-го, когда ста-
ли появляться первые санкци-
онные ограничения. Но своей 
наивысшей точки импортозаме-
щение достигло именно в 2023 
году. Началась интенсивная раз-
работка самого разного ПО. Это 
долгоиграющий тренд, который 
(и это видно уже сейчас) приве-
дет к тому, что эти инвестиции 
превратятся в продукты, что за-
тронет все секторы российской 
экономики. 

Также произошла некоторая 
стабилизация ситуации на эк-
спортных рынках. Российским 
софтверным компаниям удает-
ся балансировать между друже-
ственными и недружественны-
ми странами. Многие смогли 
найти способы работать на рын-
ках недружественных стран, 
тем самым не закрыв доступ к 
компетенциям и технологиям из 
западных стран. В то же время 
мы видим кратное увеличение 

интереса российских софтвер-
ных компаний к рынкам друже-
ственных стран. Так, на основа-
нии нашего недавнего обзора 
экспорта российского ПО, стра-
ны Азии обошли Европу и Аме-
рику не только по экспортному 
потенциалу в ближайшие годы 
(74% у Азии, 34% у Европы и 
всего 16% у Америки), но и по 
фактическому экспорту в 2022—
2023 годах: 34% ИТ-компаний 
уже имеют опыт экспорта ПО в 
Азию, в то же время этот показа-
тель составляет 29% и 16% для 
Европы и Америки соответст-
венно. Россия смогла доказать 
свой технологический сувере-
нитет, несмотря на все санкци-
онные ограничения и киберата-
ки на наши системы, что привле-
кает внимание дружественных 
стран к нашей экспертизе — они 
просят помощи в построении их 
собственной независимой и за-
щищенной ИТ-отрасли. 

Это ведет к еще одному трен-
ду уходящего года — интенсивно-
му выходу российских компа-
ний на глобальный рынок. Сей-
час мы находимся в такой ситуа-
ции, когда должны бороться за 
лидерство.  И другого пути 
просто нет — для нас открыты 
все возможности, а отказ от 

этой борьбы вновь отбросит 
Россию в категорию потребите-
лей новых технологий, а не их 
производителей. Мы должны 
претендовать на место лидеров 
и создавать такие программные 
продукты и решения, которые 
захотят покупать 7 миллиардов 
человек из «мира большинст-
ва». При этом надо быть реали-
стами. В одиночку победить на 
этом рынке почти невозможно, 
поэтому нужно создавать стра-
тегические партнерства со стра-
нами БРИКС, чтобы совместны-
ми усилиями создавать конку-
ренцию Европе и Америке. 

Есть мнение, что бизнес из 
недружественных стран пре-
кратил работу с Россией, но 

вы говорите, что на самом 
деле потеряно лишь 20% рын-
ка, а 80% российских компа-
ний, работавших с зарубеж-
ными контрагентами, так 
или иначе продолжают рабо-
ту. Как такое возможно?

ВАЛЕНТИН МАКАРОВ: Разница между 
ситуацией с экспортом ИТ в 
2023 и 2022 годах заключается 
в том, что процессы, которые 
ошеломили всех в прошлом 
году, постепенно стабилизиро-
вались. Достаточно быстро 
были наработаны каналы про-
даж и платежей, найдены юрис-
дикции и наработаны техноло-
гии, которые позволяют про-
должить эту работу. Да, объем 
заказчиков из западных стран 
будет неумолимо сокращаться с 

каждым годом, но сейчас он ста-
билен — резкого обвала в эк-
спорте российского ПО в «не-
дружественные страны» ожи-
дать не стоит.

Работа с контрагентами из 
дружественных стран — это 
тоже определенный вызов. Там 
работают те же самые санкции, 
такие же проблемы с провод-
кой платежей. Однако почти 
все научились каким-то обра-
зом их решать. Если же гово-
рить о том, что можно было 
сделать дополнительно, то это, 
наверно, вопрос к нашим фи-
нансовым органам.  Может 
быть, стоит вообще уйти от 
SWIFT и совместно с Индией и 
Китаем или со всеми странами 
БРИКС создать свою альтерна-
тивную доллару финансовую 
систему и систему трансгра-
ничных платежей. Но… это уже 
компетенция российских фи-
нансовых органов.

С 1 января 2025-го вводится 
запрет на использование на 
значимых объектах критиче-
ской информационной инфра-
структуры (КИИ) иностран-
ного ПО. Госкомпаниям нуж-
но обеспечить практически 
полное импортозамещение. 
Насколько это реально?

ВАЛЕНТИН МАКАРОВ: С одной сторо-
ны, есть требование регулятора, 
с другой — у предприятий есть 
производственная программа, 
которая обладает своим весом 
при принятии решений и своей 
значимостью для функциониро-
вания предприятия, и ее нельзя 
ставить под угрозу. Некоторым 
компаниям и организациям им-
портозамещать придется пра-

ктически всю информационную 
инфраструктуру. Тут должен 
возобладать здравый смысл, по-
тому что в конечном итоге всем 
нужен результат. Да, мы должны 
снизить внешние риски, но не 
должны при этом ставить под уг-
розу работу предприятий. Поэ-
тому я думаю, что ту часть соф-
та, которую невозможно заме-
нить в указанные регуляторами 
сроки, нужно защитить допол-
нительными мерами. Например, 
есть сложное комплексное про-
граммное обеспечение SAP. Оно 
разворачивалось годами и заме-
нить его до 1 января 2025 года 
смогут не все. При этом мы раз-
говаривали с бывшими сотруд-
никами российского SAP. Они, 
по сути, занимаются сейчас в 
том числе и инкапсуляцией соф-
та SAP, чтобы какое-то количест-
во лет этот «трофейный» SAP 
был защищен от внешних ри-
сков и воздействий. Это пример 
работающего механизма, так 
как задача снижения внешних 
рисков решена. Мы получаем 
уже гибридный продукт. Он вро-
де бы и не российский, но рабо-
тает и управляется в российской 
экосистеме под управлением 
российских специалистов, а тех-

поддержку обеспечивает рос-
сийская сервисная компания. 
Но при этом перевод с SAP на 
российские решения должен все 
же произойти, и это должно 
контролировать государство. 

Вопрос про экспорт российско-
го софта. Почему вы считае-
те, что он теперь будет во-
стребован? Что изменилось 
для потенциальных заказчи-
ков в Африке, Азии и Латин-
ской Америке по сравнению с 
ситуацией трех-пятилетней 
давности?

ВАЛЕНТИН МАКАРОВ: Тут есть два 
ключевых аспекта. Во-первых, 
несмотря на двух-трехкратное 
увеличение количества кибе-
ратак, на санкции, на отзыв ли-
цензий — ни одна серьезная ИТ-
инфраструктура в стране кри-
тически не пострадала, а тем бо-
лее не встала. А прошло уже пол-
тора года. Это значит, что рос-
сийские информационные си-
стемы построены и защищены 
таким образом, что выдержат 
любой форс-мажор. А также то, 
что у наших компаний доста-
точно высокий уровень компе-
тенций для разработки, внедре-
ния и поддержки своих реше-
ний. Сегодня таких примеров, 
кроме Китая и нас, в мире нет. 
Во-вторых, потенциальные за-
казчики из «дружественных 
стран» увидели живой кейс, ког-
да целую страну отключили от 
критически важных информа-
ционных систем. Раньше такие 
риски расценивали как малове-
роятные. Их не брали в расчет, 
так как большинство экспертов 
считали, что это невозможно в 
принципе. 

Президент ассоциации разработчиков программного обеспечения 
РУССОФТ Валентин Макаров.

А К Ц Е Н Т

Произошла стабилизация на экспортных 
рынках. Российским компаниям удается 
балансировать между дружественными 
и недружественными странами

Полосу подготовили: Олег Капранов, Юлия Гуреева, Дмитрий Бевза
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500 
МЛРД РУБ

на такую сумму сегодня оцени-

вается рынок импортозамеще-

ния в области ПО
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОСТИЖЕНИЕ БРЮСОВА
На этой неделе исполнится 150 лет со дня рождения 
классика русской литературы Валерия Яковлевича 
Брюсова.

Брюсов — безусловный классик, нет вопросов, прав-
да? Или все-таки есть? Иногда кажется, что он словно 
прячется. Например, за более эпатажными авторами 
Серебряного века: Северяниным или Хлебниковым… 
Или за теми, кто признан более великим, например, 
Блок или Ахматова…

Что до эпатажа… Серебряный век — это время, когда 
эпатировали все; когда игра  становилась сутью жизни 
и маски настолько срастались с лицами, что не всегда 
можно было отличить, где живое лицо, а где приклеен-
ная маска. Первый стихотворный сборник Брюсова на-
зывался «Шедевры», как вам такой эпатаж? В дневни-
ке он, без стеснения, записывал: мол, моя юность — это 
юность гения. Знал себе цену.

Впрочем, по-настоящему, если угодно «по-умно-
му», творчество Брюсова пускай оценивают специали-
сты, критики, знатоки. Я не претендую. Я заходил в его 
творчество с другого конца, более необычного: два-
жды ставил спектакли по его повести «Последние стра-
ницы из дневника женщины».

Вообще-то я не 
так много ставил 
классиков как теат-
ральный режиссер. 
Дважды Пушкина 
(«Борис Годунов» 
и «Моцарт и Салье-
ри»).  Екатерину II, 
которая была очень 
хорошим драматур-
гом: не знаю, сама 
она писала или за 
нее, как говорят, это 
делал Сумароков, 
однако пьесы по-
лучались чудесные. И недавно пьесу Мережковского 
«Гроза прошла» в своей сценической редакции.

Когда ты работаешь с чужим, великим текстом, это 
очень заманчивое путешествие в мир другого чело-
века, писателя. Ведь любое произведение раскрывает 
его автора. Может быть, не так полно, как критические 
статьи, по-другому, но раскрывает. 

Мое познание Брюсова началось с того, что в ка-
ком-то сборнике прозы я прочел его повесть «Послед-
ние страницы из дневника женщины». Я понял: это не-
вероятно драматургическая история, театральная. Ме-
лодрама, с элементами детектива и с очень интересны-
ми, неоднозначными характерами.

Сегодняшний читатель — бегун по жизни. Нынче та-
кие настали времена, что если ты никуда не бежишь, 
про тебя могут подумать, что ты не востребован, то 
есть несчастлив. И книги, увы, мы читаем (если чита-
ем) — на бегу. Может быть, поэтому сегодня так мало 
внимания уделяется языку произведения, его стилю?

Валерий Брюсов очень хорошо писал. Зримо. Ты чи-
таешь и видишь все то, о чем рассказывает автор. Чуть 
позже я прочитал поразительный роман «Огненный 
ангел» и понял, что великий Сергей Прокофьев лишь 
бы на что музыку писать не стал. Кстати, роман Брюсо-
ва до такой степени «забрал» гения музыки, что Про-
кофьев либретто написал сам.

Интересное качество Брюсова-писателя, о котором 
не очень принято говорить, его ирония. Как мне кажет-
ся, Брюсов использует ее не для того, чтобы читателя 
рассмешить, а чтобы как бы отделиться от своих ге-
роев, посмотреть на них немного со стороны.

«Последние страницы…» начинаются с того, что в 
квартире обнаруживают труп мужа героини. С ходу, в 
первых строках. Практически сразу после этого собы-
тия к ней домой приходит ее пожилой любовник, после 
невинной встречи с которым она едет к любовнику мо-
лодому. Об этом можно рассказывать слезливо-траги-
чески, почему нет? Брюсов — чуть иронично. Почти не-
заметно. Но немного со стороны.

Первую версию этой повести я поставил в «Театре 
на Покровке», и спектакль довольно долго шел с неиз-
менными аншлагами. И я решил попробовать эту же 
пьесу поставить в Театре Вахтангова.

Перечитал. И по-
нял, что в тексте че-
го-то не хватает. Кто 
мог ответить, чего 
именно? Только сам 
Брюсов! Начал чи-
тать, перечитывать, 
пока не набрел на 
рассказ «В зерка-
ле», который имел 
подзаголовок «Из 
архива психиатра». 
История про то, как 
отражение выходит 
в жизнь, и человек 
уже сам не понима-
ет: сам ли он живет 
или это его отраже-
ние стало челове-
ком. Мистика!

А что такое ми-
стика, собственно говоря. Часто это то, что мы не в со-
стоянии объяснить. Думаю, скажем, тот же Брюсов 
мобильный телефон воспринимал бы как нечто мисти-
ческое.

Я не к тому, что отражения могут оживать, но к 
тому, что писатель Брюсов понимал: мир устроен не 
так линейно и не так однозначно, как нам кажется. 
Полной картины мира не получится, если не рассказы-
ваешь о непостижимом, неясном, таинственном.

Мотивы этого рассказа я вставил в инсцениров-
ку, которую назвал «Брюсов переулок», и мы сыграли 
премьеру в Театре имени Вахтангова.

Когда мы говорим о писателях Серебряного века, 
всегда с удовольствием размышляем о том общем, что 
было у них. Например, об умении превращать жизнь 
в игру, а игру — в жизнь. Не забыть бы при этом о том 
уникальном, ни на кого не похожем, что отличало мно-
гих из них.

Если мы говорим о Брюсове-прозаике (о поэте — 
разговор особый), то его уникальность, с моей точки 
зрения, невероятно объемное и, если можно так выра-
зиться, полное описание и жизни, и характеров. 

И «На Покровке», и в Театре Вахтангова актеры с 
интересом и даже любопытством репетировали Брю-
сова прежде всего потому, что характеры его героев 
интересны, то есть неоднозначны. Тут нет хороших и 
плохих. Тут все намешано. Именно поэтому все — жи-
вые. Настоящие. 

В спектакле «На Покровке» звучали замечательные 
романсы на стихи Брюсова чудесного питерского компо-
зитора Ильи Тилькина. И я понимал: многие зрители 
впервые слышат стихи Брюсова. Так давайте же откры-
вать Брюсова! Интереснейшее занятие, доложу я вам.  

В дневнике он, 
без стеснения, 
записывал: 
мол, моя юность — 
это юность гения. 
Знал себе цену

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛРЕЗОНАНС   Законодатели ищут 
способы защиты медработников

Врачи зовут 
на помощь

Ирина Невинная

Нападения на врачей со сторо-
ны  пациентов и их родственни-
ков стали уже рядовым событи-
ем. Растет и количество жалоб 
и судебных исков. При этом в 
большинстве случаев обвине-
ния с доктора снимают, но это 
стоит ему месяцев нахождения 
под следствием, отлучения от 
профессии и лишения средств 
к существованию. Нужны пра-
вовые решения для защиты вра-
чей, — об этом шла речь на круг-
лом столе, организованном 
Комитетом  Госдумы по охране 
здоровья.

В России за первое полуго-
дие 2023 года произошло 820 
нападений на врачей. Ежегодно 
в правоохранительные органы 
поступает около шести тысяч 
заявлений от пациентов или их 
семей с требованием наказать 
медиков. До суда доходит одна 
жалоба из 10 (то есть 90% заяв-
лений — не обоснованные), а по 
оставшимся еще 10% случаев 
врачей оправдывают, — сооб-
щил глава думского комитета, 
известный онкохирург Бадма 
Башанкаев.  Ситуация зашла 
далеко, необходимо сформиро-
вать эффективные и легитим-
ные механизмы, обеспечиваю-
щие для них не только юриди-
ческую, но и личную безопас-
ность. 

«Мы — рабы профессии.  
Если спасти пациента не уда-
ется — часто приходится ждать 
жалобы и разбирательства. 
Это невольно порождает ощу-
щение: что, лучше не браться 
за такие случаи? Но это же не-
возможно, мы в любом случае 
обязаны выполнять свою ра-
боту», — говорит знаменитый 
врач-трансплантолог, академик 
РАН Сергей Готье.

В зоне высокого риска — хи-
рурги, анестезиологи, реани-
матологи, неонатологи, онко-
логи, психиатры. Вот недав-
ний пример. Городской суд 
Санкт-Петербурга отменил 
приговор первой инстанции, 
вынесенный хирургу Рубену 
Аванесяну еще летом. Врач по-
пал под следствие после того, 
как прооперировал пациента 
с терминальной стадией  рака 
— вылечить его было невоз-
можно, хирург пытался лишь 
облегчить его состояние. Спа-
сти пациента не удалось, семья 
пошла по инстанциям. Против 
хирурга возбудили уголовное 
дело. Районный суд приговорил 
его к лишению свободы на три 
года условно и крупному штра-

фу. Только в результате кас-
сации  удалось восстановить 
справедливость, — отметил Ба-
шанкаев.

По мнению сопредседате-
ля Всероссийского союза па-
циентов Юрия Жулева, все же 
неправильно говорить о «па-
циентском экстремизме». Го-
воря о защите врачей, нужно 
понимать, что и пациент дол-
жен быть застрахован  от не-
профессиональных и ошибоч-
ных действий медиков. Непра-
вильно стремиться сдержать 
поток необоснованных жалоб, 
предлагая, чтобы  пациент нес 
ответственность за ложные 

обвинения в адрес врача,  по-
скольку он не может объектив-
но оценить качество оказанной 
помощи. Часто недовольство  
возникает из-за непонимания 
ситуации — тут проблема ком-
муникации с врачами, — отме-
тил эксперт.

Но часто пострадавшим  
просто некуда обратиться, кро-
ме правоохранителей. Значит, 
необходимо продумать меха-
низмы, чтобы пациенты могли 
отстаивать свои права во вне-
судебном порядке. Также вновь 
была поднята тема страхования 
рисков в работе  медиков — но 
это вопрос, требующий деталь-
ной проработки.

Вторая проблема — это фи-
зические нападения на врачей. 
В 2019 году был принят феде-
ральный закон о том,  что вос-
препятствование работе врача 
(в том числе из-за нападения 
на него) должно наказываться 
штрафом, а если при этом по-
страдает пациент, то лишени-
ем свободы. На практике этот 
закон не работает. Не исполь-
зуется при нападениях на мед-
работников и закрепленная 
в Уголовном кодексе норма о 
том, что «причинение вреда в 
связи с осуществлением лицом 
служебной деятельности или 
выполнением общественного 
долга» — это отягчающее обсто-
ятельство. 

На время разбира-
тельства врачей 
отлучают от про-
фессии и лишают 
средств к суще-
ствованию

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ объяснил, когда 
коммунальщики ответят за пожар в квартире

Скачок и цена 
напряжения
Наталья Козлова

В
ерховный суд РФ изучил 
материалы спора о вине 
коммунальщиков за по-

жар в квартире и подтвердил, 
что есть ситуации, когда ущерб 
хозяину жилья обязана по-
крыть управляющая компания, 
так как пожар случился по ее 
вине. 

Пожары в многоквартирных 
домах, как говорит статистика, 
очень распространенное и опас-
ное явление. И даже если ЧП  
обошлось без пострадавших, 
для собственников жилья и их 
соседей — это в любом случае се-
рьезный материальный ущерб. 

История спора началась с 
того, что утром гражданка вы-
шла из квартиры на работу. В 
это время во всей многоэтаж-
ке произошел скачок напряже-
ния. У соседей сгорела быто-
вая техника, а у нашей героини  
вспыхнул телевизор. Комната, 
где он стоял, серьезно пострада-
ла от пожара. В других комнатах 
вещи покрылись гарью. 

Сотрудники МЧС обследо-

вали место пожара и заключи-
ли, что причиной ЧП стал пере-
пад напряжения. Они обследо-
вали весь дом и увидели обрыв 
электрического провода. Тогда 
женщина провела независимую 
экспертизу. По ее заключению, 
квартире причинен вред почти 
на 515 000 рублей. Спор заме-
тил портал «Право.ru».

Гражданка решила, что в 
пожаре виновата управляю-
щая организация. Она пошла в 
суд и попросила взыскать с УК 
ущерб — 515 000 рублей, расхо-
ды на экспертизу — 5 000 рулей, 
компенсацию морального вре-
да — 1 миллион рублей  и штраф.

Первая инстанция в реше-

нии записала — провод, на ко-
тором произошел обрыв, вхо-
дит в общее имущество дома. 
То есть следить за ним должна 
была управляющая компания. 
Чтобы разобраться в причинах 
возгорания, суд назначил по 
делу экспертизу. Эксперт под-
твердил, что из-за обрыва про-
вода произошел скачок напря-
жения, он и привел к пожару. 

Так что суд взыскал с комму-
нальщиков все, что попросила 
женщина. Вышло 795 000 руб-
лей. УК пошла оспаривать это 
решение, вплоть до Верховного 
суда. Но ей не повезло. Без из-
менения это решение остави-
ли апелляция и кассация. А ВС 
подтвердил правильность ре-
шения. Эксперты подчеркива-
ют — управляющая организация 
должна следить за содержанием 
общего имущества в многоквар-
тирных домах, значит, и взыс-
кать деньги с нее можно, если 
что-то произошло из-за его по-
ломки или плохого содержания.

УК не отвечает за то, что со-
сед сверху не выключил кран, 
но должна следить за состояни-
ем стояков. 

Определение Верховного суда 
№ 88-13224/2020.

ТУРИЗМ Активизировались мошенники, 
предлагающие липовое бронирование

Исполняют 
номера 

Ольга Игнатова 

Л
иповые сайты-двой-
н и к и ,  м ол ч а щ и е 
телефонные номера, 
слишком высокие 
скидки или требова-
ние внести не менее 
половины стоимо-
сти бронирования 
— это самые распро-

страненные уловки мошенни-
ков, которые хотят нажиться на 
любителях путешествий.

Злоумышленники активизи-
руются в высокие сезоны — ле-
том и перед новогодними кани-
кулами. Москвичка Юлия уже 
столкнулась с мошенниками 
и чуть не попалась на их улов-
ку. «Пару недель назад я забро-
нировала полулюкс в бюджет-
ной гостинице в городе N. Бронь 
подтвердили. Вчера получаю 
следующее сообщение: «До-
брый вечер,  это администра-
ция отеля, в связи с большим 

количеством броней вынужде-
ны были выслать это письмо 
вам. Для подтверждения бро-
нирования необходимо опла-
тить 50% от стоимости номе-
ра». И далее: «Сумма — 9280 
руб. Номер карты МТС Банка. 
С уважением, администрация 
отеля!» — рассказывает она.  
Юлия решила перезвонить в 
отель и уточнить, действитель-
но ли нужна предоплата в 50%. 
В отеле пояснили, что они ника-
ких писем не рассылали. 

Как отметил вице-президент 

Российского союза туринду-
стрии Дмитрий Горин, утечки 
персональных данных — не ред-
кое явление. «С этим должны 
и борются правоохранитель-
ные органы. Гражданам просто 
надо быть очень бдительными 
при бронировании отелей, осо-
бенно в пиковые сезоны и если 
ранее в отеле не останавлива-
лись», — предупреждает он.

Самый распространенный 
способ обмана — создать фей-
ковый сайт гостиницы и че-
рез него организовать брони-

рование. «Если вы впервые 
рассматриваете какое-то ме-
сто размещения, то вряд ли вы 
на глаз поймете, на настоящий 
сайт отеля вы зашли или на фей-
ковый», — отмечает Горин. 

Насторожить должны слиш-
ком низкие цены, огромные 
скидки, сложные пути взаимо-
действия (не указаны телефо-
ны или по ним никто не отвеча-
ет, общение только через спец-
формы на сайте), отсутствие от-
зывов, наличие большого коли-
чества номеров всех категорий 
в любое время года. Ну и, ко-
нечно, предложение оплатить 
бронь переводом на карту част-
ному лицу. 

При бронировании отеля в интерне-
те лучше еще раз проверить, что не 
переводите деньги мошенникам. 

А К Ц Е Н Т

Главное, что должно насторожить 
клиента: низкие цены, огромные скидки 
и сложные пути взаимодействия 
с администрацией отеля

— Названы самые популярные 
среди россиян направления 
на Новый год
rg.ru/art/2698985

А К Ц Е Н Т

Провод, на котором был обрыв, входит
в общее имущество дома, за него отве-
чают коммунальщики. Из-за его обрыва 
случился скачок напряжения и пожар 

— Кто должен платить за ЧП 
с водой в квартире. Объяснение 
Верховного суда РФ
rg.ru/art/2697321

Брюсов понимал: 
мир устроен не так 
линейно и не так 
однозначно, 
как нам кажется.  
Полной картины 
не получится, если 
не рассказываешь 
о непостижимом

Справка «РГ»

Вот алгоритм действий граждан на случай ЧП в многоквартирном доме. 

Если что-то произошло в пределах квартиры, то сначала нужно вызвать 

аварийно-диспетчерскую службу. Потом заняться фиксацией послед-

ствий. Самому сфотографировать или снять на видео последствия, а по-

том проследить, чтобы они были отражены в акте УК. 

В документе должны быть указаны не только сами повреждения, но и их 

причины с указанием виновного. Если собственник не согласен с со-

держанием акта, он имеет право внести туда свои коррективы, замеча-

ния и доводы. 

Потом нужно пригласить независимого оценщика. И, наконец, обра-

титься в УК с претензией, чтобы она возместила деньги. В случае отказа 

обращаться в суд. 

В иске не забыть три важных момента. Первое — указать вину УК, вто-

рое — нанесенный ущерб по отчету об оценке. Третье — связь между 

ущербом и действием УК.  
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Регистрация на маршруте, когда молодожены буквально отправляются в новую, семейную жизнь, очень необычна. 
Как и поцелуй в кабине машиниста. 

ИНИЦИАТИВА В Ярославле свадьбу сыграли 
в ретропоезде

Угощение из топки
Элина Труханова, 
«Российская газета», 
Ярославль

В 
Ярославле впервые цере-
монию бракосочетания 
провели в ретропоезде, а 

одним из угощений в празднич-
ном меню стала яичница, приго-
товленная машинистом парово-
за на лопате.

С идеей открыть своего рода 
«филиал» Дворца бракосочета-
ний в железнодорожном вагоне 
выступил губернатор Ярослав-
ской области Михаил Евраев, 
которого вдохновил осмотр ре-
тропоезда «Золотое кольцо». 
Железнодорожники идею под-
держали и без долгих «преди-
словий» реализовали. Благо и 
повод представился: их колле-
га, сотрудница Северной при-
городной пассажирской компа-
нии Дарья Ларионова 9 декабря 
выходила замуж за старшего 
лейтенанта полиции Алексан-
дра Горьева. Ребята и стали пер-
вооткрывателями свадебного 
поезда. Празднику нисколько 

не помешал даже 20-градусный 
мороз.

В одном вагоне гости сняли 
верхнюю одежду, а во втором, 
где предварительно был убран 
ряд кресел и поставлены сто-
лики, проходила церемония. 
Причем, когда жених с невестой 
ответили «да» на вопрос об ис-
кренности, продуманности и 
взаимности их желания всту-
пить в брак и поставили подпи-
си, раздался паровозный гром-
кий гудок, и поезд тронулся в 
путь…

— Когда нам предложили про-
вести церемонию в вагоне, мы 
подумали: а почему бы и нет? 
Такое необычное событие запо-
мнится надолго. Мы ставим под-
писи, а поезд трогается... здоро-
во, — говорит Дарья.

Первый свадебный поезд 
проехал пока только от одного 
городского вокзала до друго-
го — от Ярославля-Московско-
го до Ярославля-Главного. До-
рога заняла 15 минут, но празд-
ник в ретропоезде продолжился 
и после его остановки на пер-

роне. Причем среди угощений 
значилась и «яичница на лопа-
те» — блюдо, которое машини-
сты раньше готовили себе в до-
роге в топке паровоза. В совре-
менном варианте на большую 
лопату для угля укладывается 
фольга, а на нее — все остальные 
ингредиенты экзотического ку-
шанья. Прямо на лопате угоще-
ние и принесли из кабины паро-
воза к столу. Кто пробовал, гово-
рят: ничего вкуснее не ели.

Из той же кабины старого па-
ровоза молодая жена бросила 
потом в толпу собравшихся и 
свой букет невесты.

— Такие церемонии мож-
но проводить не только в Яро-
славле, но и в других регионах 
СЖД. Везде, где есть железная 
дорога, мы сможем это реали-
зовать, у нас география очень 
большая, — заверил замначаль-
ника дороги Сергей Горюнов. — 
Варианты тоже могут быть са-
мые разные. Проект очень ин-
тересный с точки зрения разви-
тия туризма. Но все будет зави-
сеть от спроса.  
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МУЗЫКА 

Легенда 80-х 
Винс Кларк 
сразился с 
искусственным 
интеллектом

ПЕСНИ РОБОТА

Александр Алексеев

Есть люди, которые жить не 
могут без новых изобрете-
ний. А дорвавшись, не угомо-
нятся, пока не пристроят их в 
свою новую музыку. Именно 
таков Винс Кларк — создатель 
Depeche Mode, ушедший из 
группы после первого хитового 
альбома Speak & Spell. А потом 
так же, прославив свои очеред-
ные проекты — Yazoo и Erasure, 
— покидал уже и их. Так дети 
стремительно хватаются за но-
вые игрушки, а освоив их, ищут 
уже все новые и новые. Неуди-
вительно, что этот бритый на-
лысо клавишник с отрешенным 
взглядом и склонностью к за-
творничеству одним из пер-
вых увлекся и искусственным 
интеллектом. И даже записал с 
его помощью новый альбом. В 
студии они трудились поровну 
— Винс Кларк и его синтезатор, 
опиравшийся на поддержку 
компьютера. Меломанам оста-
ется гадать: кто же победил?

Винс Кларк в 80-е стал од-
ним из создателей синти-попа 
и техно-дэнса, сочинял стади-
онные хиты и был движущей 
силой нескольких  звездных 
групп. Но теперь изменился 
до неузнаваемости. Его пер-
вый сольный альбом Songs of 
Silence («Песни тишины») — од-
новременно и футуристиче-
ский, и гипнотический, и аван-
тюрный. В нем мечутся и сме-
няют друг друга звуки Вселен-
ной, мистический эмбиент и 
психоделическая парадоксаль-

ность. Есть те, в которых есть 
мелодии, магия, а есть и те, что 
как наброски и несогласован-
ные междометия чувств. 

И все оттого, что Кларк — 
уже не только как клавишник, 
но и как программист — решил 
поэкспериментировать с гиб-
ким модульным синтезатором 
Eurorack. Он ставил перед ним 
задачи, ориентировал каждый 
раз на новые тональности, а 
потом просто записывал зву-
ки, исходившие от Eurorack. 
Причем выпустить такой аль-
бом его попросил рекор-лейбл 
Mute, издавший немало культо-
вых дисков, в которых рок 
встречался с электроникой 
— Depeche Mode, Moby, Franz 
Ferdinand. В итоге искусствен-
ный интеллект сочинил удиви-
тельную музыку. 

В некоторых эмбиентных 
композициях действие начина-
ется нудно и монотонно, но по-
том появляются плотные басо-
вые линии, а мелодии перели-
вается будто бы разными цве-
тами и настроениями. При этом 
рефрены обычно отсутствуют, 
а ИИ, выяснилось, предпочи-
тает инструментальную музы-
ку. Но есть и мрачноватый трек 
Passage с оперным вокалом без 
слов, даже отголоски индастри-
ала в перкуссии, задуманной 
для коды. Хотя больше впечат-
ляют Scarper — занятный об-
разчик клубной транс-музы-
ки и инструментальный трек 
The Lamentations Of Jeremiah, 
построенный на выразитель-
ной игре виолончели и диссо-
нансных звуках скрипки.

Часть композиций — заслу-
га ИИ, в других влияния Винса 
Кларка заметны, ибо в Blackleg 
есть парафраз народной ан-
глийской песни XIX века, кото-
рую загадочный разум не мог 
знать. Где-то он добавил и до-
полнительные сэмплы. Но кто 
больше отличился на Songs of 
Silence, так запросто не опре-
делить. Но из 10 треков нет ни 
одного попсового, сделанного 
в духе моды, для хит-парадов. 
Зато присутствует совсем иная 
форма мышления, а смешение 
контрапунктов, инстинктов, 
полутонов, эмоций и стилевых 
коллапсов удивят и еще больше 
поманят нас будущими музы-
кальными возможностями. 

Винс Кларк записал новый альбом 
в содружестве с искусственным 
интеллектом. 

О новинках современной 
музыки читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3664

КНИГИ Скрипачка 
Марианна Васильева 
и писатель Александр 
Пелевин отвезли на фронт  
тысячи сборников поэзии

Батальоны 
просят стихи

Максим Васюнов 

Один из самых известных фронтовых дуэтов, который 
уже больше года периодически колесит по Донбас-
су, — скрипачка Марианна Васильева и писатель Алек-
сандр Пелевин — снова отправился на «передок». С со-
бой у них в этот раз шесть больших коробок, в которых 
уместились две тысячи сборников фронтовой поэзии.  
Идея издать их пришла во время поездки  в зону СВО.

«Сборник рождался на моих глазах, это при мне  
Саша Пелевин и журналист Артур Ходырев решили, 
что нужно такой сборник срочно делать, это было в 
районе Соледара, когда мы выступали перед бойцами 
200-й бригады», — рассказывает Марианна Василье-
ва, которая взяла с собой и свою скрипку немецкого 
мастера XIX века, звук которой не отличить от челове-
ческого голоса. Книги и скрипка в багажнике мчаще-
гося по ДНР автомобиля — есть в этом пронзительная 
рифма.

К составлению сборника Александр Пелевин под-
ключил Анну Долгареву, которая в зоне СВО тоже дав-
но уже стала своей, если не главной поэтессой передо-
вой. Всего было отобрано 10 поэтов, от каждого — по 
пять стихотворений. Помимо произведений Пелеви-
на и Долгаревой в 
сборник также во-
шли стихи Дмитрия 
Артиса, Влада Ма-
ленко, Марии Вату-
тиной.

«Тексты в кни-
ге отобраны по 
принципу настрое-
ния. От смешного к 
грустному, от иро-
нии к пафосу, от серьезного к несерьезному, — расска-
зал «РГ» Александр Пелевин. — Мы хотели выразить 
весь спектр человеческого настроения, чтобы боец, 
заскучав, всегда смог найти именно то, что ему макси-
мально зайдет в конкретный момент».

Александр подчеркивает, что на фронте разные сти-
хи воспринимаются по-разному. Это нужно чувство-
вать и знать, чтобы отобранные произведения не зву-
чали там вхолостую: «Кажется, что развеселишь смеш-
ным стишком, а он не работает в этой конкретной си-
туации. А что-то максимально мрачное, наоборот, во-
одушевляет парней до сжатых зубов. Все очень по-раз-
ному воспринимается».

Издать книгу помогла газета «Петербургский днев-
ник» и фонд «Смертельная русская речь» , продюсе-
ром сборника выступил журналист и режиссер Артур 
Ходырев, недавно завершивший  работу над фильмом 
«Скрипичный ключ» — как раз об одной из поездок на 
фронт Пелевина и Васильевой.

Любой, кто посмотрит этот фильм, поймет, как нуж-
ны там подобные сборники.  Бойцы слушают стихи как 
проповедь. И при этом, кажется, смущаются от встре-
чи с чистым русским словом. Если бы еще года два на-
зад кто-либо сказал им, привыкшим к ритмам затворов 
и полигонных стрельб, что они  между реальными боя-
ми будут так нуждаться в живом поэте, они бы только 
усмехнулись.

Но вот стоят. И слушают. И плачут. И смеются. И 
хлопают. И потом благодарят. И просят присылать им 
сборники: «И желательно такого размера, чтобы в кар-
ман положить».  Книги  «Смертельная русская речь» 
как раз карманного формата, и бойцы уже уносят их с 
собой на «передок».  

«Поэзия долгое время была вещью в себе, вещью пу-
стячной, беззвучной. А теперь, на фронте, она обретает 
и смысл, и голос, и самое главное — действенность, — го-
ворит Александр Пелевин. — На фронте поэзия стано-
вится поступком. Это самое главное».

Напомним, еще задолго до начала СВО русские 
поэты и писатели привозили  в донбасские окопы свои 
стихи о родине и о любви. Например, Алексей Шоро-
хов, ушедший на фронт добровольцем, или поэт Игорь 
Панин.  Но с весны 2022 года новобранцев в поэтиче-
ской роте стало куда больше,  а число современных ав-
торов, откликнувшихся на события спецоперации, не 
поддается счету.  Примерно с весны 2022 года в Рос-
сии издано и доставлено на возвращенные территории 
около полумиллиона сборников фронтовой поэзии. 

Скрипачка Марианна Васильева 
и писатель Александр Пелевин — снова отправились на фронт.

На фронте поэзия 
становится 
поступком. 
Это самое главное

ОПЕРА «Сына мандарина» Цезаря Кюи и «Соловья» Игоря Стравинского 
показали на Камерной сцене Большого театра

Восток дело пестрое
Мария Бабалова

П
ремьера в один вечер 
двух одноактных опер 
русских композиторов, 

написанных в китайском стиле, 
— это неожиданная копродук-
ция Большого театра с Театром 
кукол Сергея Образцова. Автор 
идеи и режиссер-постановщик 
Алексей Франдетти, в тандеме с 
которым над «восточной» пре-
мьерой работали сценограф и 
автор кукол Виктор Антонов, 
художник по костюмам Викто-
рия Севрюкова и дирижер Алек-
сей Верещагин.

До настоящего момента еще 
никто не предпринимал попыт-
ки объединения «Сына манда-
рина» и «Соловья». К тому же 
оба композитора, мягко гово-
ря, никогда не питали уважения 
к творчеству друг друга, посто-
янно обмениваясь критически-
ми колкостями. Но ради соблю-
дения ориентальной верности 
замыслу создателям спектакля 
пришлось сделать не только ди-
пломатический ход, но и пойти 
на явную жертву художествен-
ного качества. Дело в том, что 
незатейливый во всех смыслах 
опус Цезаря Кюи и создавался 
автором, справедливости ради 
надо заметить, как нечто уве-
селительное для домашнего му-
зицирования, а никак не для по-
становки на академической сце-
не. В то время как опера Игоря 
Стравинского — это всемирно 
признанный шедевр.

«Сын мандарина» — до пре-
дела сентиментально-комиче-
ская история на либретто Вик-
тора Крылова о юноше-слуге, 
влюбленном в дочь хозяина, от-
вергнутом ее отцом, но неожи-
данно нашедшем своего бога-
того родителя, что и позволило 

влюбленным в финале действа 
обрести счастье. Опера, впер-
вые исполненная в 1859 году, 
как бы сегодня выразились, 
на «квартирнике» жены Кюи в 
Санкт-Петербурге, умиляет ба-
нальностью сюжета, озадачи-
вает незамысловатостью при-
митивно (с явными элементами 
пародии) стилизованного му-
зыкального языка; и уж совсем 
грубо и несмешно выглядят спе-
циально сочиненные к данной 
постановке разговорные диа-
логи (авторства Кей Бабури-
ной). И это не единственная но-
вация в опере Кюи. Партитура 
«Мандарина», которую перво-
начально делал друг компози-
тора Балакирев, ныне считается 
утерянной. Новую оркестровку 
для Большого театра сделал Ва-
лерий Кикта, стремясь придер-

живаться старинного правила, 
по которому экзотические пер-
сонажи в европейских операх 
всегда характеризовались с за-
метной передозировкой разно-
образной перкуссии.

И все же в постановке этой 
оперы, даже не претендующей 
на наличие серьезных образцов 
оперного пения, есть то художе-
ственное решение, что оправ-
дывает появление ее на профес-
сиональных подмостках. Речь 
об изысканной работе кукол в 
эстетике театра теней. За шир-
мами актеры, которые работа-
ют с куклами, ювелирно иллю-
стрируют поворотные моменты 
оперы, и куклы вместе с певца-
ми проживают этот, по сути, во-
девиль, придавая ему оправда-
тельной сказочности и красоты.

И конечно, ничто не род-

нит «Сына мандарина» и «Со-
ловья», кроме формальной ки-
тайской темы. И неслучайно 
их театральная судьба, столь 
различна, как и роль их авто-
ров в истории музыкального ис-
кусства…

«Соловей» — первая опера 
Игоря Стравинского, сочинен-
ная им на либретто своего дру-
га Степана Митусова по сюже-
ту одноименной знаменитой 
сказки Андерсена, признанная 
и удостоенная самых уникаль-
ных театральных интерпрета-
ций. Мировая премьера состоя-
лась в 1914 году на сцене Театра 
Елисейских Полей в рамках Дя-
гилевского сезона. Эту малень-
кую оперу Стравинский созда-

вал фантасмагорически дол-
го, начав работу над ней в 1908 
году, а к моменту ее завершения 
уже был неотъемлемой частью 
парижского культурного мифа. 
В этой опере нет ни любви, ни 
зла, ни смертей (кроме самой 
Смерти). Но есть идея укроще-
ния нравов и доминирующая 
тема силы великого, чудотвор-
ного живого, а не механическо-
го пения.

Алексей Франдетти напол-
нил постановку медитативным 
спокойствием, лунным сияни-
ем, яркими красками, причуд-
ливо-роскошными нарядами и 
куклами в человеческий рост. 
Не сразу можно отличить жи-
вого императора от его двой-
ника-марионетки. Визуальная 
утонченная красота (помимо 
паркетных, задействованы еще 
и куклы-объекты, что «живут» с 
певцами в унисон) гармонична 
прихотливым изыскам парти-
туры Стравинского. Смотреть 
на сцену — подлинное наслажде-
ние, а вот слушать пение — увы, 
не всегда. Солистам заметно не 
хватает вокально-технического 
мастерства, точности интона-
ции и стиля, ясности фразиров-
ки. При этом оркестр под управ-
лением дирижерской палочки 
Алексея Верещагина старает-
ся быть чутким, откликаясь на 
изощренную импрессионист-
скую фактуру музыки Стра-
винского. Как и куклы Виктора 
Антонова, костюмы Виктории 
Севрюковой и грим Татьяны Ве-
личкиной создают таинствен-
но-спасительное волхвование 
«Соловья». И не поверить, что 
это и есть тот самый заветный 
Китай с мудрым императором, 
зависшей луной и маленьким 
чудо-соловьем, прогнавшим 
смерть, уже невозможно. 

ПРЕМЬЕРА Денис Мацуев, SHAMAN и Камила Валиева 
признались в любви к своей стране в фильме «Спасибо, Родная!»

Родина за 55 минут

Андрей  Васянин 

Б
ыло уже десять вече-
ра, но гардеробщицы 
все продолжали при-
нимать пальто у по-
сетителей 75-го пави-
льона ВДНХ, где сей-
час проходит выстав-
ка-форум «Россия». 
Да, и в такой поздний 

час по павильонам областей и 
республик гуляло еще нема-
ло людей. А вечером 8 декабря 
у жителей столицы и ее гостей 
был еще один повод прийти на 
ВДНХ — в большом конференц-
зале выставки проходила пре-
мьера документального фильма 
«Спасибо, Родная!».

Фильм, созданный «Дирек-
цией выставки достижений 
«Россия» и телеканалом RT, 
был анонсирован как лента, в 
которой наша страна показана 
глазами современников — вра-
чей, учителей, артистов, строи-
телей, спортсменов, музыкан-
тов и космонавтов.  Они главные 
герои фильма.

«Самым трудным для нас 
было уместить все в 55 минут. 
Объять необъятное, — вспоми-
нал на премьере автор сценария 
фильма Дмитрий Хрусталев. — И 

мы придумали ход, когда чело-
век, известный в своей профес-
сии, отправляется на свою ма-
лую родину, и через его любовь 
к родным местам, к людям, кото-
рые там живут, к любимому делу 
мы рассказываем о стране...».

— Вы играть-то умеете? — не 
узнает гроссмейстера дед, си-
дящий за шахматами в севасто-
польском парке.

— Мне уже страшно, — отвеча-
ет, улыбаясь, Сергей Карякин, 
присаживаясь за доску.

А вот уроженец Симферопо-
ля уже в Мариуполе, в местах, 
где он провел детство и стал са-
мым юным гроссмейстером в 
истории. Карякин собирается 
открыть тут шахматную школу, 
а пока идет вдоль досок на сеан-
се одновременной игры, объяс-
няет пацанам, как работать с ча-

сами. Говорит, что в Мариуполе 
очень сильные шахматисты.

Лирика в фильме соседству-
ет с публицистикой, чудеса 
электроники в вагоне метро и 
уходящая в туман гладь Байка-
ла, экономическая фактура с 
личным отношением героев… 
Голос за кадром: «Газифика-
ция регионов — один из самых 
масштабных государственных 
проектов. Чтобы в каждом доме, 
школе, детском саду, клинике 
и фельдшерском пункте всегда 
было тепло».

... Неужели в нашем кино есть 
такие же красавицы, как фельд-
шер хутора «Большевик» Крас-
нодарского края Светлана Гже-
ляк? У выпускников якутских 
школ в 1990-е было два пути: 
парни шли в милиционеры, дев-
чонки — в медики. В Алданском 

районе, где жила Света с роди-
телями, было медучилище — вот 
они с сестрой туда и пошли...

— Ну, Валентина Григорьев-
на, сегодня тебе, как всегда, луч-
ше? — Светлана вместе с пенсио-
неркой смеются, и фельдшер 
начинает осматривать ногу па-
циентки. К каждому у Светланы 
свой подход: главное, чтоб па-
циенты были счастливы, здоро-
вы, веселы.

Фигуристка Камила Валие-
ва за рулем тренажера тестиро-
вала на экране симулятора ско-
ростную автомагистраль М-12 
Москва — Казань: в столице Та-
тарстана живут ее родные и дру-
зья, там же ее спортивная шко-
ла, где она делала первые шаги 
на коньках.

И н ж е н е р  С е р г е й  М у х а 
строит на Балтийском заво-
де ледоколы, единственные в 
мире. «Люди, которые делают 
ледоколы, — это высшая каста 
судостроителей», — уверен он.

Ярослав Дронов, SHAMAN, 
рассказывает в фильме, как 
впервые вышел на сцену ново-
московского ДК с песней «Ах, 
вы сени мои, сени», и до сих 
пор, по его словам, стремится 
использовать в своих песнях 
фольклорные нотки.

Денис Мацуев поехал в род-
ной Иркутск, чтобы исполнить 
мечту ученицы музыкальной 
школы Полины Тюриной — лич-
но познакомиться со своим ку-
миром.

А еще, как напоминают авто-
ры, в стране сегодня работают 
более 200 кванториумов, про-
тяженность московского мет-
ро с 2011 года выросла в полто-
ра раза, Сколково стало круп-
нейшим технопарком в Европе, 
система заповедников в стране 
увеличилась на 12 миллионов 
гектаров...

С р а зу  п о с л е  п р е м ь е р ы 
фильм «Спасибо, Родная!» по-
явился на сайте artel.doc — он-
лайн-кинотеатра документаль-
ного кино, в котором можно бу-
дет смотреть фильмы россий-
ских авторов. 

После показа — море вопро-
сов к авторам фильма. Зрите-
ли ревниво спрашивали: «А по-
чему не показали фермы Чува-
шии? А где же Саратовская об-
ласть? А форты Калининграда?» 
А еще, еще… Похоже, впереди 
еще один честный фильм о Рос-
сии — какой мы ее видим. 

В фильме «Спасибо, Родная!» 
Россия показана глазами 
наших современников.

А К Ц Е Н Т

Сразу после премьеры 
фильм «Спасибо, Родная!» появился 
на сайте artel.doc — онлайн-кинотеатра 
документального кино

Сцена из оперы «Сын мандарина». 
В роли мандарина Кау-Цинга — 
Александр Маркеев.
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Прямая речь 

Сослан Фидаров, актер, ополченец, министр 
культуры республики Северная Осетия — Алания:
Нужно больше писать патриотических стихотворений и пе-

сен,  больше снимать патриотических фильмов.  Делать 

все, как это делали в советское время. Это полезная пропа-

ганда. Я знаю по себе, как нужны такие стихи и фильмы на 

фронте. Ко мне постоянно подходят молодые, двадцати-

летние, солдаты и говорят: «Сослан, мы готовы стоять на-

смерть за нашу страну, за нашего президента, но просто 

объясни нам, почему мы здесь, а не дома, где тепло и где го-

рячий суп?».  И они не виноваты в том, что им в свое время 

это не объяснили, что,  пока они были детьми и юношами, 

взрослые занимались другими смыслами.  Теперь же нуж-

но исправлять ситуацию — сочинять, снимать, просто чи-

тать им вслух. Правда, к счастью, есть и другие примеры — 

огромное количество парней, которые не задают вопро-

сов. И тут надо низко поклониться их родителям, которые 

смогли воспитать героев. Но даже правильно заряженным 

героям всегда нужна поддержка от «мирняка».

И вот еще, о чем нельзя забывать.  То поколение, которое 

сейчас выковывается на передовой, это будущая элита на-

шей страны. Что мы сейчас в них вложим, такой и будет 

Россия после этой войны. Поэтому я могу только привет-

ствовать всех, кто несет слово сегодня на передовую. Спа-

сибо им.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

С МЕСТА СОБЫТИЯ Матч звезд КХЛ прошел на самой большой хоккейной арене 
на планете

Мировая премьера
Илья Соболев,
Санкт-Петербург

В 
С а н к т - П е т е р б у р г е 
открылся самый вмести-
тельный хоккейный ста-

дион в мире, «СКА-Арена». Пер-
вым официальным событием, 
которое приняла новая арена, 
вмещающая 21 500 зрителей, 
стал 15-й Матч звезд Континен-
тальной хоккейной лиги.

К о г д а  п о д ъ е з ж а е ш ь  к 
«СКА-Арене», ее легко при-
нять за футбольный стади-
он — настолько это огромная 
конструкция. Чувствуется, что 
арена введена в эксплуатацию 
совсем недавно, что называет-
ся, «с пылу с жару»: вокруг еще 
стоят стальные решетчатые 
ограждения, которых, конечно, 
скоро там не будет. Зато внутри 
это ощущение полностью исче-
зает. Все работает максималь-
но отлаженно и четко, насколь-
ко это вообще возможно в та-
ких случаях.

В первую очередь, конечно, 
завораживает масштаб. Чтобы 
подняться на самую верхотуру, 
нужно доехать на лифте до ше-
стого этажа, а дальше еще при-
мерно пару-тройку этажей пеш-
ком. От вида сверху захватыва-
ет дух. А крутой угол, под кото-
рым расположены верхние яру-
сы, заставляет трепетать еще 
сильнее.

«У меня аж заболела шея, 
когда пытался смотреть на са-
мую верхушку. Думаю, любой 
хоккеист мечтает играть на та-
кой арене, желательно седь-
мой матч серии плей-офф», — 
рассказал мне капитан диви-
зиона Боброва Николай Голдо-
бин. А ему есть с чем сравни-
вать: в бытность игроком Наци-

ональной хоккейной лиги Нико-
лаю приходилось играть на льду 
монреальского «Белл-Центра», 
удерживавшего до сих пор ре-
корд по вместимости.

Жаль, что чемпионат мира, 
который должен был пройти на 
«СКА-Арене» летом нынешне-
го года, до Питера по политиче-
ским причинам так и не доехал. 
Пусть в Международной фе-
дерации хоккея кусают локти: 
битвы лучших сборных пла-
неты на льду нового стадиона 
смотрелись бы отлично.

КХЛ стоит похвалить: орга-
низовывать подобные праздни-
ки лига умеет. В ожидании Мат-
ча звезд болельщики совершен-
но не скучали. Автограф-сес-
сия с игроками одной из самых 
известных команд Медиалиги 
2Drots, общение с маскотами, 
бесконечные конкурсы и призы 

— неполный перечень того, что 
происходило на гигантском пе-
риметре «СКА-Арены».

Предматчевое шоу тоже по-
лучилось запоминающимся. В 
первый день оно соединило в 
себе мини-концерт рэпера ST, 
лазерное шоу с отсылками к 
творчеству Эля Лисицкого, зна-
менитого супрематиста 20-х го-
дов прошлого века, вдохновив-
шего своими идеями архитек-
торов «СКА-Арены», и пение 
отечественного гимна заслу-
женным артистом России Иль-
даром Абдразаковым. Во вто-
рой день звучал Стравинский, а 
на льду блистали звезды отече-
ственного балета из Мари-
инского театра.

Атмосфера в чаше была что 
надо. К слову, до полного аншла-
га не хватило совсем немного. В 
первый день трибуны «СКА-А-

рены» собрали 19 682 человека, 
во второй еще больше — 20 384. 
Это рекорд посещаемости од-
ного дня для Матчей звезд КХЛ. 
Предыдущий был установлен 13 
лет назад в Минске (15 100).

Были сюрпризы и в непо-
средственно хоккейной про-
грамме. В первый день всем за-
помнился оригинальный шлем 
Никиты Гусева с закрепленны-
ми на нем пивными жестянка-
ми. Явная отсылка к слухам о 
проблемах с алкоголем, из-за 
которых Гусев якобы был от-
странен от основы питерского 
СКА в прошлом сезоне.

Но настоящую свободу для 
творчества хоккеисты получи-
ли во второй день в конкурсе на 
самый эффектный буллит. Чего 

тут только не было. И гол голо-
вой в исполнении экс-футболи-
ста Дмитрия Сычева, которому 
ассистировал лучший бомбар-
дир регулярного чемпионата 
КХЛ, форвард «Авангарда» Вла-
димир Ткачев. И шапка-ушанка 
новоиспеченного россиянина 
Кэмерона Ли, использовавше-
го вместо шайбы банку с икрой. 
Технически самый сложный 
буллит исполнил один из самых 
юных участников Матча звезд, 
18-летний Владимир Михалев, 
забросивший шайбу после вер-
тушки. Ну а победу праздновал 
один из самых популярных иг-
роков лиги, 21-летний нападаю-
щий нижегородского «Торпедо» 
Василий Атанасов. 

С легкой руки наставника 
волжан Игоря Ларионова Вася 
получил прозвище Ананасов. На 
этом Атанасов и сыграл, надев 
головной убор в форме фрук-
та и раздав всем командам по 
ананасу.

Напомним, Матч звезд КХЛ 
традиционно проходил в виде 
соперничества команд четырех 
дивизионов лиги.

Пять из шести конкурсов, 
входивших в программу ма-
стер-шоу, выиграла команда 
дивизиона Боброва. Но на это 
мало кто обратил внимание. В 
мини-турнире четырех команд 
тоже было много веселья. На лед 
выходили бывшие футболисты 
Александр Мостовой, Андрей 
Аршавин, Роман Широков и 
Дмитрий Сычев, вратари совер-
шали сольные проходы к чужим 
воротам — никто себе ни в чем не 
отказывал. 

Ну а победителем турнира 
стала команда дивизиона Хар-
ламова, обыгравшая в финале 
тарасовцев по буллитам — 8:7.  

ФУТБОЛ «Краснодар» обыграл ЦСКА и ушел на зимнюю паузу 
лидером Премьер-лиги

«Быки» на коне

Артур Нанян 

Р
оссийская Премьер-
лига (РПЛ) ушла на па-
узу до начала марта. На 
выходных в рамках 18-
го тура состоялись по-
следние матчи в этом 
году.  Центральный 
поединок состоялся на 
Юге страны, где «Крас-

нодар» принимал ЦСКА (1:0). 
«Быки» долгое время лиди-

ровали в первенстве, но из-за 
спада в ноябре команда серб-
ского специалиста Владимира 
Ивича растеряла свои позиции. 
Что интересно — первое пораже-
ние в нынешнем сезоне красно-
дарцам нанесли именно армей-
цы. После этого был еще неу-
дачный выезд в Екатеринбург к 
«Уралу» (1:3) плюс парочка ни-
чьих. В результате южане прак-
тически растеряли преимуще-
ство в семь очков от питерского 
«Зенита».

Что  касается  ЦСК А,  то 
«красно-синие» — одна из са-

мых миролюбивых команд Пре-
мьер-лиги. Подопечные Влади-
мира Федотова семь раз сыгра-
ли вничью до визита в Красно-
дар. Во многом из-за неумения 
удержать победный результат 
армейцы, вместо того чтобы со-
ставить реальную конкуренцию 
топам в борьбе за чемпионство, 
вынуждены на данный момент 
думать о том, как вернуться в 
тройку.

Матч на красавце-стадионе 
«Краснодара» получился зре-
лищным, ярким. Все решил гол 
на 89-й минуте вышедшего на 
замену хавбека южан Никиты 
Кривцова. Благодаря этому ре-
зультату «быки» вернулись на 
первое место и уходят на зиму 
лидерами первенства.

После двух поражений под-
ряд реабилитировался перед 
своими болельщиками «Спар-
так», разгромивший дома са-
марские «Крылья Советов» со 
счетом 3:0.

С нашествием суровой зимы 
перед организаторами турни-

ра остро встал вопрос: стоит ли 
проводить матчи в такой лютый 
холод или все же стоит перене-
сти игры на более поздний срок? 
По регламенту, поединок не мо-
жет состояться при темпера-
туре ниже 15 градусов. За час 
до начала встречи спартаков-
цев с самарцами температура 
была -11,5. Мягко скажем, не са-
мые лучшие условия для футбо-
ла, но игроки вышли на поле.

В последнем матче в ка-
лендарном году «красно-белые» 
порадовали своих болельщи-
ков, как это было на старте сезо-
на. Будь хозяева чуть удачливее 
у чужих ворот, итоговый счет 
был бы крупнее. Справедливо-
сти ради, гости тоже немало со-
здали в атаке, однако москви-
чей выручал Александр Макси-
менко. Забивали же в этот вечер 
Квинси Промес из Нидерлан-
дов, хавбек сборной Люксем-
бурга Кристофер Мартинс, а 
также Александр Соболев, пре-
рвавший безголевую серию из 
десяти встреч.

Перепады в игре, скандалы, 
неважные результаты — все это 
было. Тем не менее вряд ли Абас-
калю стоит опасаться за свое 
место. Как минимум до весны 
испанец наверняка останется на 
своем посту, а там уже все будет 
зависеть от итогов сезона. 

Ну а «Крылья» весьма до-
стойно провели прошедшую 
часть сезона. Самарцы в ка-
кой-то момент оказались даже 
в тройке, но удержаться в ней 
до зимы не смогли. Спад в ноя-
бре привел к тому, что команда 
опустилась в таблице. Впрочем, 
в топ-8 она все равно осталась — 
а это уже успех, особенно вспо-
миная прошлый розыгрыш РПЛ, 
когда «Крылья» боролись за вы-
живание.

— Перед этим матчем мы три-
жды обыгрывали «Спартак». 
В душе я прекрасно понимал, 
что вечно так продолжаться не 
может. Нам есть над чем рабо-
тать, — заявил на пресс-конфе-
ренции главный тренер «Кры-
льев» Игорь Осинькин.  

«Краснодару» удалось взять реванш 
у ЦСКА за поражение в первом круге 
Премьер-лиги.

Матч звезд больше похож на шоу,
но даже на таких мероприятиях
хоккеисты не любят проигрывать.

Бах снова 
сфальшивил

Ограничения распространяются 
на все официальные объекты под 
контролем международных фе-

дераций или оргкомитета Парижа-2024. 
Под запретом любые намеки на националь-
ную принадлежность к России и Беларуси 
с использованием любого языка или фор-
мата передачи. И как вам такое? Апартеид 
отдыхает.

Стоит ли удивляться, что реакция неко-
торых наших прославленных атлетов не за-
ставила себя ждать. Так, рекордсмен мира 
по плаванию Климент Колесников дал по-
нять, что в Париж не собирается:

— Могу говорить только за себя. Есть ре-
бята, которые готовы пойти на эти условия 
международных федераций и выступить. 
Я буду рад за них, если они поедут на Олим-
пиаду. Я на это пойти не могу.

Но давайте обратимся к тем нашим вось-
мерым атлетам, которые получили гипоте-
тические лицензии на участие в Играх. Кто 
даст гарантии, что их допустят на Олимпи-
аду? Для того чтобы попасть на Игры, им 
придется пройти через палочный строй 
омерзительных проверок. Такая подлян-
ка поручена международным федерациям, 
опекающим этих ребят-чемпионов. Где та-
кое видано? Нам это напоминает 1936 год. 
Времена тяжелой ежовщины. Когда, правда, 
доносы писали бесплатно, а теперь канди-
дат в олимпийцы сам должен заплатить до-
носчику, и довольно большие деньги. Цена 
за разнообразные проверочные тесты ко-
леблется от сотен до тысяч долларов. То есть 
ты платишь за то, что на тебя стучат. Пол-
ный нонсенс.

И не думайте, что МОК на этом остано-
вился. Ведь мы ознакомлены только с неко-
торыми пунктами его программы допуска. 
Но в каждом пункте есть подробная расшиф-
ровка и там меры совсем крутые, абсолютно 
не совместимые с олимпийской хартией, да 
скажу больше — даже с соблюдением самых 
примитивных прав человека. О них не за-
быто, они — растоптаны. Хочется сказать и о 
том, что эта «уступка» МОК сделана якобы 
в интересах россиян.

Вранье! Это полная дискриминация. 
Нас хотят уничтожить, растоптать наше до-
стоинство, поставить на колени, и еще не 
известно, что ждет атлетов в Париже по-
сле приезда. Выскажу предположение, что 
по ходу уже написанной баховской пьески 
меры унижения будут расширяться и расши-
ряться. Согласен с тем, что спортсмены сами 
имеют право на выбор. Но, простите, то, что 
мы имеем сейчас — это выбор без выбора. Да 
еще когда тебя заставляют находиться стоя 
на коленях... Думается, что к небольшому 
числу атлетов-лицензиатов добавятся еще 
некоторые. Те же теннисисты — явные пре-
тенденты на награды. Ну и что? Стоит ли 
ехать небольшой группе ребят, для того что-
бы в подобных условиях мучить себя ради 
медалей. Не подсказываем и ни в коем слу-
чае не наводим на принятие каких-либо ре-
шений. Но честно, на мой взгляд, ехать в Па-
риж просто бесполезно. Олимпийские ме-
дали потеряли свою ценность, точно так же, 
как захлебнувшийся в чужой политике МОК 
во главе с Томасом Бахом утратил былое ве-
личие. Надо ли прислуживать зарвавшемуся 
слуге чужих господ?  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Олег Матыцин, министр спорта РФ:
— Могу констатировать, что то, что происходит 

на международных площадках, временное явле-

ние, временные недальновидные решения ру-

ководителей отдельных федераций, МОК, пыта-

ющихся ограничивать такую мощную спортив-

ную державу, как Россия, в ущерб мировому 

спорту. Нас очень сложно ограничивать, мы не 

выступали на Олимпийских играх в течение 

40 лет, и, несмотря на это, в стране была созда-

на одна из самых мощных и гармоничных си-

стем спорта.

Не будем отрицать, что само участие в Олимпий-

ских играх — мечта спортсмена. Но при этом те 

условия, которые предлагают, — по-настоящему 

дискриминационные, идут вразрез с базовыми 

олимпийскими принципами и несомненно нано-

сят ущерб самим Олимпийским играм.

Светлана Хоркина, двукратная 
олимпийская чемпионка, 
вице-президент  Федерации 
спортивной гимнастики России:
— Заявление МОК ровным счетом ничего не зна-

чит: команды не допущены, гимна нет, флага нет. 

Просто ни о чем, ничего не поменялось.

Умар Кремлев, глава Международной 
ассоциации бокса (IBA):
— Бах не соответствует должности главы МОК, 

он должен покинуть пост. Кроме коррупции 

и воровства, ничего нет. К спортсменам отно-

сятся как к рабам. Вот спортсмены выступают, 

а их потом грабят. Посмотрите, какие они уста-

новили себе зарплаты. Они получают миллионы 

долларов. За что? Они живут в люксовых усло-

виях, летают первым классом, а спортсмены жи-

вут с клопами. Бах обворовывает спортсменов.

Я хочу, чтобы спорт очистился от этих гиен. 

Дмитрий Васильев, двукратный
олимпийский чемпион по биатлону:
— МОК все сделал для того, чтобы теперь любая 

страна, которой что-то не нравится, могла мани-

пулировать мнением и, самое главное, олимпий-

ской хартией. Томас Бах и его приспешники, 

по-другому их не назову, совершили все для 

того, чтобы разрушить тот мир, в котором спорт 

существовал вне политики. И теперь любая 

страна будет диктовать МОК, с кем она будет со-

ревноваться, а с кем нет. И дело даже не в Укра-

ине, теперь все государства на спортивных пло-

щадках будут решать свои политические вопро-

сы. И все это сделал господин Бах... А что из это-

го получится, покажет время. МОК может легко 

отменить решение о допуске российских спорт-

сменов. Потому что это люди-конъюнктурщики, 

которые прежде всего занимаются какими-то 

сиюминутными вопросами и не имеют страте-

гии развития международного олимпийского 

движения. И возможны любые сюрпризы.

По материалам «Матч ТВ», ТАСС, Р-Спорт 
подготовил Павел Петровский

1

— Чемпионат России по футболу: 
о самых ярких матчах читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/6799
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Краснодар» 18 11 5 2 28-14 38

2. «Зенит» 18 11 3 4 35-17 36

3. «Динамо» 18 8 8 2 29-22 32

4. «Локомотив» 18 8 7 3 29-23 31

5. «Спартак» 18 9 3 6 27-24 30

6. «Кр. Советов» 18 8 5 5 36-27 29

7. «Рубин» 18 8 4 6 17-21 28

8. ЦСКА 18 7 7 4 31-24 28

9. «Пари НН» 18 7 3 8 15-16 24

10. «Ростов» 18 5 6 7 24-29 21

11. «Факел» 18 5 6 7 15-18 21

12. «Урал» 18 5 4 9 18-28 19

13. «Ахмат» 18 4 5 9 18-23 17

14. «Оренбург» 18 3 6 9 19-28 15

15. «Балтика» 18 3 4 11 12-24 13

16. «Сочи» 18 3 2 13 17-31 11

Анна Козина

Российские боксеры показали стопроцент-
ный результат на турнире «Ночь чемпио-
нов IBA», который прошел в Дубае.

Олимпийский чемпион-2020 Альберт 
Батыргазиев единогласным решением 
судей по итогам десяти раундов оказал-
ся сильнее многократного призера Игр и 
трехкратного чемпиона мира Ласаро Аль-
варесом из Кубы и завоевал первый в ис-
тории профессиональный пояс IBA в весе 
до 60 кг.

— Вся дистанция была напряженной, — 
цитирует Альберта Батыргазиева пресс-
служба Федерации бокса России. — Поте-
ря концентрации хоть на секунду могла 
быть чреватой. Я старался контролировать 
происходящее, на каждый раунд выходил 
как на первый. Соперник тоже не сбавлял. 
Не было таких моментов, когда кто-то из 
нас мог расслабиться. Надеюсь, мы показа-
ли красивый бокс.

В со-главном событии шоу в Дубае 
олимпийский чемпион-2016 Евгений Ти-
щенко в шестом раунде нокаутировал нем-
ца Леона Харта и завоевал пояс WBA в но-
вом весе до 101,6 кг. Тищенко стал первым 
в российской истории боксером, которому 
удалось выиграть золото Игр и полноцен-
ный чемпионский пояс среди профи.

— Теперь я первый чемпион WBA в бри-
джервейте. Уже сделал небольшую исто-
рию, и сделаем ее только шире, — заявил 
Евгений Тищенко. — Рад победе, потому что 
тяжелый путь окупается. Будем двигаться 
дальше. Вакантный пояс означает, что мне 
нужно будет провести две защиты. Всем 
все докажем в ринге.

Отметим, что в двух других боях побе-
ды одержали серебряный призер Олим-
пийских игр-2020, двукратный чемпион 
мира Муслим Гаджимагомедов и чемпи-
он мира-2021 в тяжелом весе Марк Пет-
ровский.  

Альберт Батыргазиев ни на секунду не позволил себе потерять концентрацию в этом напряженном 
поединке и выиграл первый в истории профессиональный пояс IBA в весе до 60 кг.
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Кстати

Бывшие чемпионы UFC, ирландец Конор Мак-

грегор и россиянин Петр Ян были почетными 

гостями боксерского турнира «Ночь чемпио-

нов IBA» в Дубае. Они даже провели шуточный 

стердаун в ринге.

Ян, напомним, потерпел три поражения под-

ряд. Однако Макгрегор заявил, что россиянин 

вновь станет чемпионом сильнейшего промо-

ушена в легчайшем весе: «Петр Ян — феноме-

нальный боец. Я хочу увидеть его возвраще-

ние. Уверен, что он вернет себе чемпионское 

золото. С нетерпением жду этого».

БОКС  Батыргазиев и Тищенко завоевали 
чемпионские пояса по версиям IBA и WBA

Точно пробили


